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ТРАМПА ХВАТИТ НЕНАДОЛГО

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Николай МИРОНОВ, 

политолог

«Выйти из зоны комфорта!» Этот лозунг в 
последнее время все сильнее завоевывает соци-
альные сети, а главное — умы и сердца россиян. 
Его втюхивают людям всевозможные экспери-
ментаторы от психологии, призывая внезапно 
изменить свою жизнь и стремиться к большему 
через отрицание уже имеющегося.

Но россиянам, чтобы двигаться вперед, сле-
дует выходить не из зоны комфорта. Отнюдь! 

Выходить надо из зоны равнодушия.
Абсолютная нечувствительность к чужой 

боли, отторжение не своих проблем, отбрасы-
вание от себя любых сторонних неприятностей 
стало настоящим несчастьем нашего времени. И 
последствия такого пассивно-созерцательного 
восприятия жизни наиболее сильными членами 
общества не замедлили сказаться на наиболее 
уязвимых. На стариках и детях. 

Только в начале ноября прогремел скандал, 
связанный с письмом, направленным Путину из 
якутского дома престарелых, в котором брошен-
ные одинокие пенсионеры жаловались на самый 
настоящий голод. Причем постоянный. Их, как 
поведали они сами главе государства, не просто 
не баловали изобилием продуктов и даже не не-
докармливали — их держали на пайке военного 
времени. И сколько бы ни полагалось по закону 
проверяющих разных уровней на один дом пре-
старелых, никто так и не озаботился тем, чтобы 
изменить шокирующее положение дел. Теперь с 
этой ситуацией разбирается прокуратура. Конеч-
но, проверка может выявить и самый настоящий 
криминал. Но тот факт, что старики жили в мире 
абсолютного, тотального, жесточайшего равно-
душия к себе со стороны сильных, даже не надо 
выявлять! Оно и так налицо.

РОССИЯ ОТБЫВАЕТ 
СРОК НА ЗОНЕ 
РАВНОДУШИЯ

■ ГРИГОРИЙ СИЯТВИНДА подарил свой го-
лос весьма необычному персонажу нового 
мультфильма. «МК-Бульвар» побеседовал с 
актером о работе в кадре и за кадром, жизни 
на острове и татуировках. 

■ ОЛЬГА БУЗОВА и другие звезды увлеклись 
танцами на шесте. «МК-Бульвар» оценил навы-
ки знаменитых танцовщиц и выяснил, как они 
пришли к этому весьма эффектному хобби.

■ А ТАКЖЕ: Мария Миронова замечена с быв-
шим мужем, Маша Распутина позирует в 
бикини, Хэлли Берри обещает скандал, как 
стать самым сексуальным мужчиной в мире 
и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

С ВЕКОМ НАРАВНЕ
День. Улица… 1905 года, дом 7. Фо-

нарь не нужен, и так светло пока. Аптека за 
углом, пойдем дальше. Премия… Премия!.. 
Театральная премия газеты «Московский 
комсомолец». Одна такая, неповторимая. 
Другой нет. И не ищите. 

Не пафосно. Брутально. Артистично. 
Легко. Именно так это делается в «МК». И 
очень, очень быстро. 

На кону фарфоровая тарелка — эксклю-
зив по спецзаказу и только для лауреатов. 
Тираж ограничен. И букет цветов. И это еще 
не все, что «МК» предлагает победителям. 
Еще — неимоверную свою любовь, смех, 
слезы, свист, улюлюканье (в хорошем смыс-
ле) — за талант. А еще — общую фотогра-
фию, традиционную. 

Неформальность — так это делается. 
Талант не вместится ни в какую форму. И не 
нужно, ведь он свободен. 

Ажиотаж, ожидание. Зрителей пол-
ный стадион. Они приходят, узнают друг 
друга, целуются. Зал в ожидании. Все в 
ожидании. 

И вот… На арену выходит заместитель 
главного редактора «МК» Петр Спектор и 

театральный обозреватель Марина Райкина. 
Главный — Павел Гусев — ожидается. А пока 
он в пробке. 

РАЙКИНА. Эту премию мы вручаем в 
21-й раз. Как известно, это счастливое очко. 
Дата произвольна. Я тут узнала (случайно), 
что сегодня, 23 ноября, День самых краси-
вых женщин. 

Все в восторге. Ну да, каждому хочется 
быть красивой женщиной. Даже если ты 
мужчина. В каком-то смысле. 

Да, еще у нас традиция новоявлен-
ная: каждый лауреат может благодарить 
кого угодно, но Табакова Олега Павловича 
обязательно. Или необязательно. Просто 
Табаков — лауреат нашей премии вечный 
и бесконечный, а значит… Только в этот раз 
его не было. 

Итак, мэтры, полумэтры и начинаю-
щие. Начинаем с начинающих. Приз за 
лучшую женскую роль второго плана по-
лучает… Евгений Косарев. Театр Шекспира 
отдыхает, это «Гроза», Театр имени Евгения 
Вахтангова. 
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Главная театральная награда страны 
вручается в 21-й раз

ПРЕМИЯ «МК» —

Регулярно повышаемые акцизы на 
крепкий алкоголь оказались малоэф-
фективны в борьбе с пьянством. Видимо, 
поэтому власти решили взяться за самый 
популярный хмельной напиток — пиво. 
Идею запретить продавать его индивиду-
альным предпринимателям (ИП) озвучил 
Минфин. 

Для всей страны, за исключением 
Крыма и Севастополя, ограничение мо-
жет быть введено уже с 1 июля 2017 года. 
В министерстве объяснили, что таким 
образом планируется ликвидировать 
возможность сокрытия объемов продаж 
хмельного напитка. 

Читайте 3-ю стр.

Торгующие пенным 
напитком магазины могут 

оказаться вне закона

БРОЖЕНИЕ ПИВА 
ПО МИНФИНУ

16+

В понедельник «МК» опубликовал мате-
риал о том, как спецслужбы без суда изъяли 
из питомника 26 краснокнижных соколов. 
Среди них — родители, братья и сестра со-
кола, которого Владимир Путин преподнес 
в дар эмиру Катара. Сбылись наши худшие 
опасения: 12 соколов погибли. Не прошло 
и двух суток, как Следственный комитет 
свалил вину за жизнь редких птиц на Центр 
передержки диких животных Департамента 
природопользования. А наш вопрос — на 
каком основании следователи изъяли со-
колов у хозяина, который предоставил им 
ВСЕ документы на птиц, — по прежнему 
остается открытым.
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А владелец соколов 
опасается, что их продали 

СКАНДАЛ ВОКРУГ 
ПОДАРКА ПУТИНА: 
ПОГИБЛИ 12 ПТИЦ

«КАК 
ЖИВЕМ, 

ТАК И 
ШУТИМ...»
В преддверии 

75-летия 
Александра 

Маслякова 
«МК» 

встретился 
с ним, чтобы 

выяснить, 
какой КВН 
веселее и 

находчивее — 
прошлый или 

сегодняшний.
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«ЛЕБЕДИНОЕ ОЗЕРО» 
ОКАЗАЛОСЬ ЗАПРЕТНЫМ 
ЗРЕЛИЩЕМ ДЛЯ ДЕТЕЙ

На спектакль Большого театра 
не пустили школьников младше 

12 лет

ФЕМИДА ПОТРЕБОВАЛА ДОЛИВА СПИРТА ПАЦИЕНТАМ
В почти анекдотической 

ситуации оказался персонал 
Наро-Фоминской районной 
больницы №1 из-за излишков 
спирта, выявленных в каби-
нете старшей медицинской 
сестры операционного бло-
ка. За хранение объемов, 
превышающих «текущую 
потребность» медицинско-
го учреждения, руководство 
было оштрафовано на 85 ты-
сяч рублей.

Как стало известно «МК», 
в рамках недавней плановой 
проверки ЛПУ специалисты 
местного управления здра-
воохранения обнаружили 
в одном из кабинетов две 
10-литровые канистры эти-
лового спирта, предназна-
ченного для обработки ран 
пациентов и других медицин-
ских процедур. Одна была 

еще не почата, а во второй 
осталось 6 литров жидкости. 
Проведя расчет, эксперты 
пришли к выводу, что обна-
руженное количество — 16 
литров — примерно в три 
раза превышает 10-дневный 
лимит для хирургического 
отделения, который пред-
усмотрен специальной ин-
струкцией. Суд признал вину 
медицинского учреждения, 
оштрафовав больницу по 
статье 19.20 КоАП «Осу-
ществление деятельности, 
не связанной с извлечением 
прибыли, без специального 
разрешения (лицензии)».  
Однако работники больни-
цы считают решение суда 
несправедливым. По их 
словам, к подобному казу-
су привела... элементарная 
невнимательность новой 

медсестры, которая более 
месяца замещала долж-
ность старшей медсестры 
хирургического отделения. 
Вместо того чтобы списы-
вать на каждого больного по 
492 грамма спирта в сутки, 
как согласно нормам делала 
ее предшественница, ушед-
шая в отпуск, она указывала 
на каждого человека всего по 
88 граммов (как в терапевти-
ческих отделениях). И комис-
сия, проводившая проверку, 
руководствовалась в своих 
расчетах не нормативами, 
а данными, указанными в 
журнале медсестрой. 

Кстати, судебное разбира-
тельство так раздосадовало 
руководство больницы, что 
со спирта лечебное учреж-
дение теперь перешло на 
антисептик.

КРАСНУЮ ПЛОЩАДЬ УКРАСЯТ ГИГАНТСКОЙ 
МАТРЕШКОЙ

Создать огромное му-
зейное пространство у стен 
Кремля задумали москов-
ские архитекторы. Новый 
выставочный комплекс, 
который войдет в пятерку 
крупнейших в мире, появится 
на месте Средних торговых 
рядов, на Красной площади, 
дом 5. Проект, разработан-
ный столичными архитекто-
рами, уже поддержала Мо-
скомархитектура.

Новое музейное простран-
ство будет похоже на матреш-
ку. Снаружи — нынешние кор-
пуса торговых рядов, которые 
одним фасадом выходят на 
Ильинку, а другим — на Крас-
ную площадь. А во внутрен-
нем дворе будет построено 
новое здание. Как рассказал 
автор концепции Юрий Гри-
горян, раньше пространство 
двора занимали четыре узких 
вытянутых корпуса торговых 
рядов. В настоящее время 
они полностью утрачены. 
По задумке проектировщи-
ков новое здание по форме 
полностью повторит кон-
туры старинных корпусов, 
но при этом будет единым. 
Внутреннее пространство 
предполагается разделить на 
несколько этажей с воздуш-
ными пролетами, балконами 
и атриумами. На подземном 
этаже расположатся паркинг 
и музейное хранилище. Кро-
ме того, под землю уйдут 
гардероб и магазины. Пер-
вый этаж станет публичным 

пространством. Здесь раз-
местятся экспонаты постоян-
ной и временных экспозиций. 
Подняться на первый этаж 
посетители смогут по белой 
винтовой лестнице. Она же и 
станет главным акцентом в 
интерьере. Между внутрен-
ним и внешним корпусами 
планируется перебросить 
четыре стеклянных перехо-
да с подсветкой. Кроме того, 
архитекторы решили визу-
ально облегчить новое зда-
ние при помощи множества 
открытых сводов и арок. По 
сути, это будут застекленные 
витрины, в которых музейные 

работники станут выставлять 
экспонаты. Еще один нюанс 
— изменение привычной 
схемы движения для посе-
тителей. Сейчас основной 
вход в старый корпус орга-
низован со стороны ГУМа. 
По проекту он будет пере-
несен на Красную площадь 
со стороны храма Василия 
Блаженного. Более того, 
весь первый этаж внешнего 
корпуса станет проходным. 
По словам авторов концеп-
ции, сейчас проект проходит 
согласование в Минкульте. 
Реализовать его планируется 
уже в 2019 году.

КВАДРАТНЫЕ МЕТРЫ 
ДОЛЖНИКОВ ПЕРЕСТАНУТ БЫТЬ 

НЕПРИКАСАЕМЫМИ
Разрешить налагать взы-

скания на единственное жи-
лье должников планирует 
Минюст. Правда, неприятное 
для миллионов граждан, за-
должавших налоги или али-
менты, нововведение будет 
распространяться не на всю 
квартиру или дом, а только 
на его часть. 

Сейчас по закону аресто-
вать или продать с публич-
ных торгов в счет погашения 
долгов единственное жилье 
нельзя. Причем неважно, 
какая это недвижимость: 
малогабаритная «однушка» 
в старой пятиэтажке или ши-
карный особняк в элитном 
пригороде.

По мнению чиновников, та-
кая ситуация нарушает пра-
ва взыскателей. Более того, 
как указывает Минюст, из-за 
нынешних формулировок в 
законах сложилась непро-
стая ситуация с задолженно-
стями по уплате алиментов, 
а также нарушаются права 
несовершеннолетних детей 
на обеспечение их жилыми 
помещениями при разво-
де родителей. Если же за-
конопроект будет одобрен, 
у судебных исполнителей 
появится возможность взы-
скивать нужные на покрытие 

долгов суммы даже с тех 
граждан, у которых, кроме 
квадратных метров, ничего 
нет.

В обоснование своей по-
зиции Минюст приводит 
постановление Конститу-
ционного суда (номер 11-П 
от 14 мая 2012 года), кото-
рый предписал чиновникам 
переделать закон. При этом в 
своей позиции КС указал, что 
арестовывать надо не всю 
квартиру или дом целиком, 
а только излишки, которые 
не нужны для нормального 
уровня жизни собственника 
и проживающих с ним под 
одной крышей родствен-
ников. Однако что именно 
считать изысками — боль-
шой метраж, навороченный 
дизайн интерьера или нахож-
дение квартиры в дорогом 
жилом комплексе рядом с 
центром, — служители Фе-
миды не пояснили. Минюст 
в своем законопроекте пока 
тоже не приводит конкретных 
критериев. Правда, недав-
но с похожими критериями 
определился Минстрой. В 
ведомстве указали, что жи-
льем экономкласса без из-
лишеств может признаваться 
квартира площадью до 150 
кв. метров.

ПОДЖИГАТЕЛИ АВТОБУСОВ УСТУПИЛИ ДОРОГУ БОМБИСТАМ
Война за передел автобус-

ного рынка продолжается на 
юге Москвы: в среду води-
тель автобуса из Тульской 
области, припаркованного 
на Ореховом бульваре, обна-
ружил в салоне банку с про-
водами и некоей жидкостью. 
Предположительно автобус 
планировали спалить.

Как ста ло известно 
«МК», водитель автобуса 
Новомосковск–Москва за-
бил тревогу в районе 13.00. 
Автобус был припаркован 
около дома 22. В Московский 
регион он прибыл утром, все 
пассажиры вышли на станции 
«Красногвардейская», а во-
дитель отогнал транспортное 
средство на стоянку. Обратно 
в Новомосковск шофер пла-
нировал выдвинуться вече-
ром. Однако днем в конце 
салона мужчина увидел подо-
зрительную металлическую 
банку с жидкостью (скорее 
всего, воспламеняющейся) 

и торчащими проводами. Пе-
репуганный шофер схватил 
железяку и недолго думая от-
нес ее к забору строительно-
го колледжа (расстояние до 
учебного заведения было не 
более 3 метров). После чего 
позвонил в полицию. При-
бывшие экстренные службы 
огородили место, где лежало 
предполагаемое взрывное 
устройство. 

Полицейские проинфор-
мировали директора строи-
тельного колледжа об ин-
циденте, однако заверили, 
что эвакуации студентов не 
потребуется. Вскоре прибы-
ла группа разминирования, 
специалисты определили, 
что устройство самодельное. 
Спустя 3 часа его увезли в 
спецконтейнере.

Основная версия ЧП — 
самопальное устройство 
подложили конкуренты в 
области автобусных пере-
возок. В Зябликове бушует 
огненная война за пассажи-
ров — 5 ноября неподалеку 
полностью выгорел между-
городный автобус, тоже из 
Тульской области. Причем 
транспортное средство 
было практически новое, 
то есть речи о неисправно-
сти не идет. Возможно, все 
случаи — дело рук одних и 
тех же поджигателей. Они 
пока не задержаны. Кстати, 

автобус, заминированный 
в среду, принадлежит ИП 
«Поляков», и на предпри-
нимателя совсем недавно 
жаловались губернатору 
Тульской области другие 
водители. Причина жалобы 
— организация нелегальных 
перевозок.

Как бы то ни было, руковод-
ство колледжа надеется, что 
чиновники наконец наведут 
порядок. Дело в том, что эта 
автостоянка нелегальная. 
Раньше здесь был рынок, а 
когда его снесли, то площад-
ку заасфальтировали. После 
чего тут стали парковаться 
автобусы и грузовые маши-
ны. Так, здесь были замече-
ны автобусы даже «белых» 
перевозчиков, в частности, 
маршрута №341. Транспорт-
ные средства доставляют 
много неудобств студентам, 
в частности, когда прогрева-
ются двигатели под окнами 
учебного заведения. 

ДЕВОЧКУ, ПОДАВИВШУЮСЯ 
КОНФЕТОЙ, НЕ СМОГ СПАСТИ 

НИ ОДИН ПОКУПАТЕЛЬ
Обычный леденец стал 

причиной трагической смер-
ти трехлетней девочки в 
подмосковном Подольске в 
минувший понедельник. Ре-
бенок подавился конфетой, 
которую ему дала бабушка.

Как стало известно «МК», 
несчастный случай произо-
шел около пяти часов вечера. 
В это время Евгений и его 
супруга Татьяна находились 
на работе. Дома за их деть-
ми — малолетней Верой и 
10-летней Оксаной — при-
сматривала проживающая 
с семьей мама Евгения Ма-
рина Сергеевна (все имена 
изменены). Она-то и дала 
лакомство ребенку. Девоч-
ка вдруг стала задыхаться. 
Женщина растерялась — она 
не знала, как помочь Вере. 
Недолго думая, Марина Сер-
геевна схватила девочку на 
руки и выбежала на улицу.

Взорам покупателей про-
дуктового магазина по ули-
це Маршала Варенникова 
предстала страшная карти-
на: из соседнего с торговой 
точкой подъезда выскочила 
пожилая женщина с полу-
одетым ребенком на руках. 
С обезумевшими от страха 
глазами бабушка забежала 
в магазин и стала умолять 

о помощи. Она объяснила, 
что внучка подавилась со-
сательной конфетой. На 
помощь ребенку бросился 
покупатель. Мужчина пере-
вернул девочку на живот и 
стал стучать по спине в на-
дежде на то, что леденец 
выскочит из горла ребенка. 
Но это не помогало. Тогда 
другой мужчина стал делать 
несчастной искусственное 
дыхание, но и это никак не 
спасло умирающую. Через 
пару минут девочку вырвало, 
она буквально почернела, 
совсем перестала дышать. 
В это время подъехали ме-
дики, которых вызвали оче-
видцы происшествия, но им 
оставалось лишь констати-
ровать смерть малышки.

После того как Марина 
Сергеевна осознала, что 
внучка умерла, она потеря-
ла сознание. Врачам скорой 
помощи пришлось откачи-
вать уже раздавленную не-
счастьем женщину. 

Как рассказала «МК» стар-
ший помощник руководите-
ля ГСУ СК России по Москов-
ской области Елена Фокина, 
проводится проверка, по 
результатам которой будет 
принято процессуальное 
решение. 

СУПРУГ ОРБАКАЙТЕ ОБЕЗВРЕДИЛ 
ХУЛИГАНА В НИЖНИХ СЛОЯХ 

СТРАТОСФЕРЫ
Как герой повел себя су-

пруг Кристины Орбакайте во 
время перелета из Москвы в 
Париж. Бизнесмен Михаил 
Земцов смог скрутить авиа-
дебошира, оскорблявшего 
стюардесс.

Инцидент произошел на 
борту самолета, летевшего 
из Москвы в Париж 20 ноября. 
Парочка явно нетрезвых пас-
сажиров — он в тельняшке, 
она в наряде с леопардовым 
окрасом — начала провоци-
ровать соседей сразу после 
взлета. Что не удивительно: 
за первые полчаса в небе они 
успели выпить бутылку рома. 
Еще три у них отобрали стю-
ардессы, сделав замечание, 
что на борту употреблять при-
несенное с собой спиртное 
нельзя.

Мужчина в тельняшке на-
чал грубить бортпровод-
ницам. А его спутница, по 
некоторым данным, даже 
ударила одну из стюардесс. 
Надо сказать, что команда 
бортпроводников того рей-
са состояла исключительно 
из девушек. Утихомирить 
попутчика-буяна решил су-
пруг Кристины Орбакайте 
Михаил Земцов, который с 
другом летел в Париж по ра-
бочим делам.

«Девушки-стюардессы 
были в ужасе, они просто не 
знали, как его успокоить, — 
рассказала «МК» PR-директор 
Кристины Орбакайте Дарья 
Бурлакова. — Тогда Михаил 
с другом скрутили дебоши-
ра, уложили его на пол, руки 
связали его же ремнем от 
брюк».

В ролике из салона самоле-
та видно, как мужчина, даже 
лежа на полу со связанными 
за спиной руками, пытается 
вырываться. Спутница его 
гладит по лицу, успокаивает. 
Но мужчина явно сдаваться 
не готов. «Где ты был, когда 
я служил?! Тебе теперь точно 
не жить!» — сотрясает воздух 
пьяный пассажир…

После приземления в 
аэропорту Шарль-де-Голль 

нарушителя передали по-
лиции. Правда, стражей по-
рядка пришлось дожидаться 
еще полчаса.

«Все пассажиры поки-
нули самолет, а Михаила с 
другом стюардессы попро-
сили остаться. Девушки 
переживали, что не смогут 
справиться с перебравшим 
пассажиром. Ведь он кричал, 
вырывался, а его спутница 
пыталась плеваться и бить 
стюардесс. И самое обидное, 
что авиакомпания никак не 
поблагодарила Михаила и 
его друга за этот поступок. 
Даже спасибо им не сказа-
ли», — переживает Дарья. 

Сам Земцов героем себя 
не считает. «Уверен, любой 
нормальный мужчина в этой 
ситуации сделал бы то же 
самое. В первую очередь я 
защищал стюардесс и жен-
щин, летевших этим рейсом. 
Так получилось, что боль-
шинство пассажиров этого 
рейса были дамы, мужчин-
стюардов в составе экипажа 
не было. Если бы мы не вме-
шались, неизвестно, что бы 
еще пришло в голову этому 
пассажиру», — прокоммен-
тировал Михаил «МК». 
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Михаил 
Земцов 
не спасовал 
перед 
воздушным 
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ЗЛОБА ДНЯ

ПРЕЗИДЕНТ

В 2010 году в Подмосковье уже был ледяной 
дождь. Не такой страшный, как нынешний, но 
тогда сотни тысяч людей в крупных городах и 
областных центрах без света сидели не меньше 
недели. 

После той беды энергетики МОЭСК (входит 
в Группу компаний «Россети») целенаправленно 
расчистили трассы и просеки вдоль высоковольт-
ных линий электропередачи. Залогом надеж-
ного электроснабжения крупных городов стала 
вырубка почти полумиллиона угрожающих для 
ЛЭП деревьев. И под ударом ноябрьской стихии 
высоковольтка устояла. На этот раз она не поща-
дила небольшие удаленные населенные пункты, 
деревни, а также садовые и дачные участки. 

Причина все та же — падение обледенелых 
деревьев. Только уже на провода более низкого 
класса напряжения. Нормы их расчистки в два 
раза меньше высоковольтных — всего 10 метров. 
А отрицать, что деревья в лесах кратно выше, 
просто бессмысленно. 

Хуже всего ситуация оказалась в Дми-
тровском, Талдомском, Сергиево-Посадском 
районах. Причем стихия обрушилась именно на 
северные районы Подмосковья, которые ледяной 
дождь до этого года обходил стороной.

«Вода лилась по крыше дома и тут же, прямо 
на крыше, замерзала массивными волнами и 
гребнями. Превращалась в лед, не успевая даже 
стекать вниз», — с изумлением рассказывают 
жители этих мест. 

Лед мгновенно застывал в стволах деревьев, 
иногда разрывал их. Деревья клонились к земле 
или вовсе падали. Иногда прямо на провода, если 
стояли близко от ЛЭП. А иногда — из глубины 
леса. Но при этом валили друг друга, как костяш-
ки домино, и крайние деревья тогда добирались 
до проводов и опор линий электропередачи. И 
ладно бы одним махом повалилось все, и сразу 
был бы понятен масштаб разрушений. Но этот 

сценарий природного лесоповала повторял-
ся изо дня в день, добавляя все новой работы 
энергетикам по расчистке сетей. 

Спустя неделю подмосковные леса вынуж-
денно лишились еще 45 тысяч деревьев.

«Бригады пилили упавшее дерево и шли 
вдоль ЛЭП метр за метром к следующему завалу, 
но не успевали пройти и ста шагов, как за спиной 
на место одного спиленного дерева падало еще 
пять», — объяснил «МК» Михаил Чикин, главный 
инженер Дмитровского района электросетей 
МОЭСК, Группы компаний «Россети». 

Описывая нам эту апокалипсическую кар-
тину, он жутко кашляет. Очень многие простуди-
лись на аварийных выездах, но вахту держали. 
Всю минувшую неделю энергетики трудились в 
авральном режиме. «Смена — 16 часов. Ребята 
уезжали «в поле», рубили упавшие деревья, вос-
станавливали сети, — рассказывает Чикин. — 
Возвращались на восемь часов отдыха. Домой не 
уходили, спали прямо в помещении РЭС. Встава-
ли и снова на 16 часов уезжали на смену». 

В Дмитровском районе отключения нача-
лись 11 ноября — примерно в 4 утра. Дежурившие 
в ту ночь энергетики сразу выехали искать и 
ликвидировать обрывы. Задача была страте-
гическая: спасти котельные, которые снабжают 
теплом большие территории. В течение суток 
все запитали, социально значимые объекты 

не замерзли, трубы не разорвались, очистные 
сооружения из строя не вышли.

Но спустя сутки ледяной дождь нанес вто-
рой удар. И он оказался еще более разруши-
тельным, чем первый. 

С ночи на 13 ноября и вплоть до 20-го числа 
деревья, как в страшном триллере, падали и 
падали на провода, по которым идет электри-
чество в деревни и СНТ. На те самые сети 6–10 
и 0,4 кВ, расчищенные по норме всего на 10 
метров. 

«В Дмитровском районе, который стал эпи-
центром ледяного дождя, решением главы была 
введена ЧС, — рассказали «МК» в пресс-службе 
МОЭСК. — В район были оперативно переки-
нуты дополнительные силы и средства «дочек» 
«Россетей». Приехали специалисты, техника, а 
главное — передвижные электростанции». 

Они стали спасением для замерзающих 
людей. В деревню приезжала мобильная элек-
тростанция, к ней подключали местный транс-
форматор, и в течение нескольких часов в домах 
был свет и, соответственно, тепло.

Все, впрочем, было не просто. Местным жи-
телям, которые мучились в холоде и при свечах, 
конечно, казалось, что ничего не делается для 
их спасения или делается недостаточно бы-
стро. Но предугадать последствия природного 
катаклизма было в первые двое суток просто 

невозможно. В результате к работам подклю-
чились и МЧС, и соседние регионы, помогая 
техникой и специалистами. 

С начала этой недели свет есть во всех 
деревнях Дмитровского района. Но не во всех 
СНТ и коттеджных поселках. С ними — отдель-
ная история. 

Сети СНТ, ДНТ и некоторых новых коттедж-
ных поселков МОЭСК не обслуживает. Они явля-
ются собственностью самих этих товариществ, 
и их обслуживанием они должны заниматься 
самостоятельно. Многие жители СНТ этого не 
знали, а надо было бить во все колокола и оза-
дачивать председателя решать проблему с 
подключением электричества. Как правило, 
СНТ, ДНТ заключают договоры на обслуживание 
своих сетей с мелкими местными компаниями, 
которые не входят в «Россети». 

Возможности этих компаний несопостави-
мы с тем, что имеется в арсенале «Россетей». 
Поэтому часть из них не смогла до сих пор вос-
становиться после ледяного дождя. Очевидно, 
энергетикам придется как-то им помогать, если 
в ближайшее время они так и не справятся. Не 
могут же люди жить без тепла и света. 

Но проблема, которую обнажил ледяной 
дождь, остается: мелкие компании не могут 
обеспечить надежность энергоснабжения. Это 
факт, и его нельзя игнорировать. Проблему надо 
решать, и поскорее. Чтоб успеть до следующего 
ледяного дождя. Или другого стихийного бед-
ствия, которое исключить невозможно, но быть 
уже во все оружии. 

Кирилл ПЕТРОВ.

СИТУАЦИЯ
В ночь на 11 ноября столичный регион 
пережил практически стихийное бед-
ствие — ледяной дождь. Останавлива-
лись электрички, не летали самолеты, 
невозможно было передвигаться по 
дорогам. Но больше всего испытаний 
выпало энергетикам. Главный удар не-
погоды пришелся на север и запад Под-
московья и стал особенным испытанием 
для электросетей, проходящих через 
густые лесные массивы. Энергетики 
были готовы к непогоде, но для них ле-
дяной дождь стал настоящей проверкой 
профессионализма.
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ИСПЫТАНИЕ СТИХИЕЙ
После ледяного дождя деревья 

валились, как костяшки домино, 
задевая провода и опоры ЛЭП

 СПРАВКА КОМПАНИИ:
■ К началу зимы в Группе компаний «Россети» 

действуют 590 мобильных бригад в составе 
почти 4 тыс. человек. Также подготовлено 23 
тыс. единиц техники. 

■ В ходе подготовки к нынешнему осенне-
зимнему сезону энергетики отремонтиро-
вали более 166 тыс. км ЛЭП, почти 6 тыс. 
силовых трансформаторов, а также более 
40 тыс. трансформаторных подстанций. Вы-
полнены планы по расчистке и расширению 
просек в объеме более 133 тыс. га.

■ Для прохождения зимнего максимума на-
грузки в компании сформирован централи-
зованный аварийный запас оборудования. 
Обеспечена готовность к работе 3649 пере-
движных электростанций общей мощностью 
более 184 МВА. 

■ С начала года удельная аварийность на объ-
ектах группы «Россети» снизилась на 11% по 
сравнению с анологичным периодом.

В 2016 году цены на газетную бумагу вы-
росли в трети регионов. Рост составил от 
4,6% до 20% в разных субъектах. Об этом 
свидетельствуют данные Общероссий-
ского народного фронта (ОНФ). В совокуп-
ности с падением рекламного рынка это 
приведет к массовому закрытию печатных 
СМИ, сделав работу по их выпуску нерен-
табельной. В результате россияне могут 
остаться без уже полюбившихся им газет и 
журналов.

Стоимость бумаги для СМИ в настоящее вре-
мя — одна из самых ключевых и болезненных тем 
печатной отрасли, что, впрочем, понятно. Доля 
полиграфии в себестоимости газетно-журнальной 
продукции составляет 60–70%. После резкого 
ослабления курса рубля в 2014 году и, соответ-
ственно, сильного удорожания импортной бума-
ги, на которой печаталось около 90% журналов, 
российские издатели перешли на более дешевую 
отечественную продукцию.

Спустя два года «деревянный» приостановил 
свое падение, но цены на бумагу не спешат следо-
вать его примеру. Более того, бумага стремительно 
дорожает вопреки всем законам рынка. С января по 
октябрь этого года повышение цен зафиксировано 
как минимум в 24 регионах страны. Самый большой 
скачок произошел в Липецкой области — с начала 

года на 20%. В Москве этот показатель составил 
17,2%. В Астраханской области стоимость бумаги 
увеличилась на 13%. Меньше всего подорожание 
затронуло Бурятию — на 4,6%. 

Как отмечают эксперты ОНФ, проводимые 
ранее правительством меры по сдерживанию 
цен не принесли должного эффекта. Дело в 
том, что между Минкомсвязи, Минпромтор-
гом и предприятиями целлюлозно-бумажной 
промышленности была договоренность, со-
гласно которой рост закупочных цен на бумагу 
в течение года не должен превышать уровень 
инфляции прошлого года. При этом цены на 
бумагу, которую приобретают потребители у 
оптовиков, только за полгода выросли на 15%. 
Однако, согласно данным Росстата, за этот же 
период инфляция составила лишь 3,3%. То есть 
цены на бумагу только за полгода превысили 
инфляцию в 4,5 раза.

Сопоставляя эти цифры, эксперты не исклю-
чают, что «бумажники» просто хотят нажиться на 
кризисной ситуации. Интересно, что комбинаты до 
75% газетной бумаги продают за рубеж. Там рос-
сийская бумага намного дешевле своих аналогов 
в силу более низкого качества. Не исключено, что 

производители пытаются использовать внутрен-
ний рынок для компенсации низкой цены на бумагу 
на внешнем рынке.

По словам члена Центрального штаба ОНФ, 
депутата Госдумы Натальи Костенко, из-за стре-
мительно дорожающей бумаги существование 
многих независимых печатных СМИ в настоящее 
время находится под угрозой. А в условиях, когда 
вся российская экономика пребывает в сложной 
ситуации, эта проблема становится особенно 
актуальной. 

О своей беде руководители крупнейших из-
дательских домов неоднократно сообщали на 
встречах с Владимиром Путиным. Президент 
обещал разобраться. Глава государства дал по-
ручения правительству принять меры по борьбе 
с ростом цен. Однако пока правительство явно с 
этим вопросом не торопится. 

«У печатных региональных СМИ сократились 
потоки рекламы, и изданиям стало очень трудно 
выживать. В результате это приведет к снижению 
информированности населения и сокращению 
каналов связи общества и власти в период, когда 
они нужны стране как никогда», — рассказывает 
Костенко.

«Если проблема роста цен на бумагу не будет 
решена, то говорить о развитии печатной отрасли 
будет достаточно сложно. Скорее, можно будет 
говорить о ее выживании, сколько ей осталось», 
— считает глава комитета Госдумы по информа-
ционной политике, информационным технологиям 
и связи Леонид Левин. 

Между тем, согласно соцопросам, боль-
шинство россиян (73%) не готовы отказаться от 
бумажных СМИ. Поэтому эксперты ОНФ считают, 
что правительству необходимо срочно заняться 
сдерживанием роста цен на бумагу.

Надежды сейчас возлагаются на заплани-
рованную на 6 декабря встречу участников рынка 
— бумажников, полиграфистов и изданий — на 
базе Минкомсвязи. «Мы ожидаем эту встречу. 
Она не первая. Но, к сожалению, пока предыду-
щие договоренности не выполняются со стороны 
бумажников. Более того, по рынку ходят упорные 
слухи, что с 1 января бумага еще подорожает 
на 20%. А это, учитывая экономическую ситуа-
цию, смертельно для изданий. Мы надеемся, что 
удастся заключить межотраслевые соглашения, 
которые позволят печатным СМИ выжить в это 
непростое время», — говорит президент союза 
издателей «Гильдия издателей периодической 
печати» Сергей Моисеев. 

Ирина БАДМАЕВА. 

ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ СТАНУТ РОСКОШЬЮ
Из-за роста цен на бумагу печатные СМИ могут навсегда уйти с рынка

c 1-й стр.
А на днях жертвами почти пре-
ступного равнодушия стали дети. 
В Екатеринбурге из автобуса на 
мороз высадили 9-летнего ребен-

ка, у которого не оказалось денег, чтобы запла-
тить за проезд. Опять же сейчас, когда скандал 
уже разгорелся, Следственный комитет возбудил 
уголовное дело по факту действий кондуктора. 
Уголовное дело! Цена которому — билет для 
ребенка из многодетной семьи (а девочка, кото-
рая потеряла проездной и в итоге шла до дома 
час по 25-градусному морозу, была как раз из 
такой семьи), он стоил бы 19 рублей. Сложно 
поверить, что в автобусе не нашлось человека, 
способного одолжить такую сумму ребенку. Дело, 
надо думать, не в деньгах — дело в тотальном 
равнодушии. И не только кондуктора, который 
сейчас будет нести ответственность за случив-
шееся, но и других пассажиров. Они, конечно 
же, не виноваты ни в глазах общества, ни в своих 
собственных в том, что не пожелали за две де-
сятирублевые монеты развести руками беду 
чужого ребенка.

Созвучным по равнодушию с Екатеринбургом 
оказался и Ижевск. Там на глазах автомобилистов 
на пешеходном переходе машина, управляемая, 
по всей видимости, нетрезвым водителем, сби-
ла мужчину и чудом не задела его ребенка. Так 
мальчик, которому на вид лет десять, в полном 
одиночестве подтаскивал отца к обочине: ни 
один из многочисленных автомобилистов, что 
находились окрест, не вышел из своей машины, 
чтобы посмотреть, что с пострадавшим, и по-
мочь ему хотя бы в элементарном — оказаться в 
безопасном месте. И снова ясна и понятна вина 

того, кто совершил ДТП, а просто равнодушные 
— и неподсудны, и довольны собой.

Сегодня коучинг, принесший нам, в част-
ности, и лозунг «Выйти из зоны комфорта!», 
очень популярен. Как многие другие западные 
течения в психологии, управлении, бизнесе. Но 
есть простая и проверенная система россий-
ских ценностей, отлитая на века в пословицах 
и поговорках. Одна из них гласит: «Моя хата с 
краю — ничего не знаю!» и выражает крайнюю 
степень презрения к тому, кто в этой обосо-
бленной хате живет. Потому что по-русски 
выйти из зоны комфорта — это не бросить 
нажитое, созданное, наработанное: русскому 
человеку это несвойственно, уж слишком все 
достается тяжелым трудом. Выйти из зоны 
комфорта для нас — это увидеть, вопреки 
собственному благополучию, чужие страда-
ния, будь в числе обездоленных ребенок ли, 
старик ли или домашний питомец.

Этим «чужой беды не бывает» вкупе с «от 
сумы и от тюрьмы не отрекайся» мы и сильны. 
И именно эта идея — выйди из зоны комфор-
та и вернись туда вместе с обездоленным! 
— должна по-хорошему владеть соцсетями, 
кошельками и умами. А главное — душами и 
сердцами россиян.

Татьяна ФЕДОТКИНА. 

...НА ЗОНЕ 
РАВНОДУШИЯ

Ряд высокопоставленных российских чи-
новников рискует вылететь с госслужбы из-
за амбиций сказать свое слово в науке. Вла-
димира Путина возмутило, что вопреки его 
письменным рекомендациям сотрудники 
Администрации Президента, Министерства 
обороны, Министерства образования, ФСБ 
и других ведомств недавно были избраны в 
академики и члены-корреспонденты РАН. 
«Если они такие крупные ученые, я буду 
вынужден предоставить им возможность 
заниматься наукой, поскольку эта деятель-
ность для них важнее административной», 
— заявил президент.

Неожиданный месседж прозвучал на за-
седании президентского совета по науке и 
образованию, собравшегося в Кремле, чтобы 
обсудить итоговый вариант стратегии научно-
технологического развития РФ. Раньше для гос-
служащих вроде бы считалось престижным иметь 
ученую степень в соответствующей области. А 
уж звание академика и вовсе должно было га-
рантировать священный трепет подчиненных и 
уважение начальства: «Такого ума человек! Без 
него никак не обойтись!» Однако многочислен-
ные скандалы с липовыми научными званиями 
и сомнительными диссертациями (последний 
яркий пример — глава Минкульта Владимир Ме-
динский), похоже, вывели президента из себя. 
Понимая, что борьба с кандидатами и докторами 
наук может полностью обезглавить министерства 
и ведомства, Путин нанес превентивный удар 
по госслужащим, претендующими на то, чтобы 
называться научной элитой.

Дождавшись, когда закончится дискуссия о 
стратегии, президент напомнил, что в прошлом 
году обратился к своим коллегам и президенту 
Академии наук с одной несложной, как ему ка-
залось, просьбой — прекратить порочную прак-
тику избирать чиновников в выборные органы 
РАН (то есть не давать им звания академиков и 
членкоров). Свою рекомендацию ВВП аргумен-
тировал приоритетами. Если человек находится 
на госслужбе, тем более на верхних ступенях, он 
должен «самым серьезным образом выполнять 
свои административные обязанности», а науч-
ной деятельностью заниматься исключительно 
в свое свободное время. «Но у добросовестных 
людей его фактически не остается», — считает 
президент. Поэтому либо госслужба идет коту 
под хвост, либо научная деятельность является 
профанацией.

Однако некоторые коллеги — и тут Путин 
перечислил несколько ведомств, в частности 
Управделами президента, Минобороны, МВД, 
Министерство образования, ФСБ, — пропустили 
его рекомендации мимо ушей. Они приняли уча-
стие в выборах, состоявшихся в конце октября 
2016 года, и были избраны.

— Скажите, зачем вы это сделали? — повер-
нулся Путин к обескураженному президенту РАН 
Владимиру Фортову. — Они что, такие крупные 
ученые, что академия без них обойтись не может? 
Это первый вопрос. И второй: что мне теперь с 
этим делать?

На памяти журналистов Владимир Путин 
впервые публично задавался подобным воис-
тину гамлетовским вопросом. Да еще предлагал 
кому-то решить его за него.

На Фортове не было лица. 

— Все они сказали, что получили разреше-
ние... — растерянно пробормотал он.

— Вопрос не в этом, — перебил ВВП. — Они 
действительно такие крупные ученые, что должны 
быть членкорами и академиками?

— Они прошли весь конкурс без изъятий и 
исключений...

— Вы не отвечаете на мой вопрос, — опять 
перебил президент и продолжил свой иезуитский 
допрос: — Так, значит, они крупные ученые?

Положение Владимира Фортова выглядело 
абсолютно безвыходным. Он как будто одновре-
менно получил шах и мат. Признать чиновников 
крупными учеными уровня Капицы или Жореса 
Алферова ему не позволяла совесть. Сказать, что 
они таковыми не являются, — честь. Ведь в таком 
случае получается, что Академия наук раздает 
высокие научные звания кому попало.

— Они достойны того, что их избрали, — на-
конец, чуть слышно прошептал президент РАН.

Путин кровожадно улыбнулся.
— Значит, они крупные ученые? — опять пере-

спросил он.
— Получается, что так, — не мог больше со-

противляться Фортов.
— Ладно, не буду вас больше мучить, — на-

конец, смилостивился президент. Однако для 
самих чиновников-академиков выбитое из Фор-
това признание не сулило ничего хорошего. — Я 
буду вынужден предоставить им возможность 
заниматься наукой, — резюмировал ВВП. — Судя 
по всему, их научная деятельность важнее, чем 
исполнение каких-то рутинных административных 
обязанностей в органах власти и управления.

После этой дискуссии никто из участников 
заседания уже не помнил, зачем на самом деле 
собирался президентский совет в Кремле. Сидев-
шие за столом чиновники судорожно перебирали 
в голове свои научные звания и степени и гадали, 
кого конкретно затронет решение президента — 
только недавно избранных академиков и членкоров 
или всех подряд? И относится ли оно, например, 
к РАЕН, членами которой являются, в частности, 
глава Чечни Рамзан Кадыров и помощник ВВП 
Андрей Белоусов?

Владимир Путин, выйдя по окончании заседа-
ния совета к журналистам, прояснил свою позицию 
на этот счет: распоряжение касается только тех 
госслужащих (в том числе губернаторов), которые 

были избраны в РАН после выхода рекомендаций 
не делать этого. «Эти рекомендации были даны в 
октябре 2015 года», — уточнил глава государства. 
По его словам, речь в данном случае идет о дисци-
плине, которая в органах государственной власти 
должна оставаться на должном уровне. «Тем, кто 
выбрал для себя творческую исследовательскую 
работу, я хочу пожелать успехов», — сказал ВВП.

Владимир Фортов, в свою очередь, пояснил, 
что Академия наук не может отозвать свое решение 
обратно и лишить высоких званий тех чиновни-
ков, которые захотят пожертвовать наукой, чтобы 
остаться на госслужбе. «Закон обратной силы не 
имеет», — развел руками он.

Елена ЕГОРОВА.

ЧИНОВНИК — ВЫ БОЛЬШОИ УЧЕНЫИ?
Владимир Путин поставил 
вопрос ребром: либо госслужба, 
либо научные амбиции

Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP
Горбатый кит второй 
год подряд заплывает 
в реку Гудзон, в устье ко-
торой стоит Нью-Йорк. 
В этом году он плавал 
вдоль всего Манхэтте-
на, от моста Джорджа 
Вашингтона на севере 
острова до острова Ли-
берти, на котором стоит 
статуя Свободы. Спе-
циалисты говорят, что 
гигантское млекопита-
ющее привлекает изо-
билие рыбы, которая 
появилась в Гудзоне по-
сле очистки реки.

ЦИТАТА

КАДР

Глава Роспотребнадзора 
Анна Попова заявила о том, 
что Россия вступает в эпи-
демический сезон по грип-
пу. «Вступили в эпидсезон по 

гриппу. Количество находок 
вируса гриппа каждую неделю 
увеличивается. Буквально 
еще две-три недели, и мы 
будем видеть совсем другую 

картину по заболеваемости», 
— предупредила главный 
санитарный врач страны, 
выступая на совещании в 
Екатеринбурге. 

ЗДОРОВЬЕ

В РОССИИ НАЧИНАЕТСЯ ЭПИДЕМИЯ ГРИППА

Владимир ПУТИН,  
Президент России:

«Если такое решение принято, это говорит о том, 
что мы наблюдаем совершенно очевидную деградацию 
в политическом смысле этого слова представлений 
о демократии в западном обществе». 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Так глава РФ прокомментировал информацию о том, что депутаты Европейско-
го парламента проголосовали за резолюцию о противодействии российским 
СМИ. В «черный список» попали новостное агентство Sputnik, телеканал RT, а также 

фонд «Русский мир» и федеральное агентство «Россотрудничество». «За» высказались 304 депутата, 
«против» — 179 и 208 воздержались. Авторы документа утверждают, что Россия финансирует 
оппозиционные партии Европы и ведет «враждебную пропаганду». При этом резолюция носит 
рекомендательный характер. «Эта инициатива бессмысленна и заранее обречена на провал, — ком-
ментирует генеральный директор Центра политической информации Алексей МУХИН. — Обратите 
внимание, что Европа уже два года пытается хоть как-то начать формирование единой европейской 
армии. Воз, что называется, и ныне там. По одной простой причине: нет денег. Информационное 
противоборство тоже требует значительных средств. Я думаю, что они в ближайшее время точно 
выделены не будут. Поэтому все эти усилия носят ритуально-формальный характер». 

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте

В среду, 23 ноября, 
в подмосковной Кубин-
ке на территории парка 
«Патриот» открылись 
учебно-методические 
сборы «Военное образо-
вание — наслужбе Отече-
ству!». На мероприятие 
съехались представители 
руководства Министерства 
образования и науки РФ, 
Минобороны, профессорско-
преподавательский состав, 
слушатели, курсанты и воспи-
танники высших и довузовских 
учебных заведений военного 
ведомства, а также ректоры 
ведущих российских вузов. 
Всего — более 500 человек из 
почти 150 учебных заведений. 
В течение двух дней участни-
ки сборов будут обсуждать 
актуальные вопросы военного 
образования, среди которых 
— внедрение электронных 
технологий в учебный про-
цесс, обучение военнослужа-
щих в гражданской высшей 
школе, применение сетевых 
форм реализации образова-
тельных программ в подго-
товке военных специалистов. 
«Существующая в настоящее 

время система военного 
образования стабильна и уве-
ренно развивается. Период 
сокращений позади. Сейчас 
нам нужно сконцентрировать-
ся на содержательной работе, 
связанной с укреплением 
учебно-материальной базы 
вузов и совершенствовани-
ем учебно-воспитательного 
процесса», — сказал заме-
ститель министра обороны 
РФ Николай Панков. Для 
участников сборов «Военное 
образование — на службе 
Отечеству!» организована 

выставка научных достиже-
ний слушателей и курсантов 
высших учебных заведений 
Минобороны, где на тридцати 
выставочных стендах пред-
ставлены более 350 разрабо-
ток, среди которых система 
«Антиплагиат», позволяющая 
проводить проверки текстов 
научных работ на предмет 
заимствования, авторские си-
стемы криптозащиты данных, 
а также морские беспилотни-
ки, которые умеют взлетать и 
садиться на палубу движуще-
гося корабля.

АРМИЯ

ВОЕННЫЕ И ГРАЖДАНСКИЕ БУДУТ ВМЕСТЕ ГОТОВИТЬ СПЕЦИАЛИСТОВ 

ГРИПП: КАК ЗАЩИТИТЬ СЕБЯ И ОКРУЖАЮЩИХ
В случае возникновения симптомов, 

схожих с симптомами гриппа:
Даже при отсутствии симптомов:

Немедленно обратиться к врачу.

Избегать посещения общественных мест; 
по возможности — не ходить на работу/учебу.

Общаться с другими людьми 
на расстоянии не менее 1 метра.

Регулярно мыть 
руки с мылом.

Использовать 
вместо тканевого 
платка одноразо-
вые салфетки.

Своевременно их 
выбрасывать.

Избегать объятий и 
рукопожатий с 
людьми, у которых 
наблюдаются 
симптомы.

Не прикасаться ко 
рту, носу и глазам 
немытыми руками.

min 1 м

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ
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Ярославль — не только один из старейших 
городов России, но и признанный промышленный 
центр. Это убедительно доказывает Ярославский 
моторный завод, который в 2016 году отметил 
вековой юбилей. ЯМЗ, или «Автодизель», как 
его привычно называют ярославцы, уже многие 
годы входит в состав «Группы ГАЗ» российского 
предпринимателя Олега Дерипаски и являет-
ся одним из важнейших звеньев крупнейшей в 
России диверсифицированной промышленной 
группы «Базовый Элемент». Именно с приходом 
нового собственника на заре 2000-х у завода 
началась современная жизнь. Была проведена 
модернизация производственного комплекса, 
используются актуальные технологии, на всех 
участках внедрена система бережливого про-
изводства, позволяющая не только работать, 
постоянно совершенствуя процессы, но избегать 
лишних затрат на хранение и складские поме-
щения. Все, как говорится, с колес.

Отмечая 100-летие, ЯМЗ сделал щедрый 
подарок не только себе, но и любителям отече-
ственного автотранспорта. В свой день рожде-
ния завод начал серийное производство газовых 
двигателей ЯМЗ-530 экологического стандарта 
Евро-5. ЯМЗ-530 можно без преувеличения 
назвать самым современным отечественным 
газовым двигателем, который подходит и для 
грузовой, и для пассажирской, и для сельско-
хозяйственной и строительно-дорожной техни-
ки. Пуск производства состоялся при участии 

президента Владимира Путина, что говорит о 
высокой значимости этого проекта для всего 
государства.

«Поздравляю не только ярославцев, 
но и всех россиян со столетием «Автоди-
зеля». Этот завод, рожденный еще по указу 
Николая II, сегодня является одним из самых 
передовых не только в нашей стране, но и в 
мире. Я бы сказал, лучшим в мире — особенно 
если оценивать уровень развития производства 
и качества продукции на новой площадке по 
выпуску двигателей ЯМЗ-530. Я увидел здесь 
наиболее современные производственные 
практики, эффективные технологии. Это пример 
того, как государственная поддержка, которую 
мы оказали заводу в 2008 году, была верно вос-
принята сотрудниками предприятия. Да, мы 
всегда поддерживали и будем поддерживать 
высокотехнологичные отрасли, однако успех 
ЯМЗ, и в том числе сегодняшний старт произ-
водства газового двигателя, стал возможен 
благодаря отличной работе всех сотрудников 
«Группы ГАЗ» и Ярославского моторного заво-
да», — отметил Владимир Путин.

Президент «Группы ГАЗ» Вадим Сорокин, со 
своей стороны, сообщил, что оснащение отече-
ственного транспорта газовыми двигателями 
позволит значительно повысить экономичность 
и экологическую безопасность пассажирских 
и грузоперевозок. «Двигатели ЯМЗ-530 CNG 
соответствуют лучшим мировым образцам 
по удельной мощности, крутящему моменту, 
вибро-акустическим характеристикам и рас-
ходу топлива. Благодаря работе по локализации 
компонентов для линейки дизельных и газовых 
двигателей ЯМЗ-530, которую мы ведем на 
протяжении последних двух лет, мы сохранили 
оптимальную себестоимость двигателей, что 
позволит обеспечить доступные цены для по-
требителей газового транспорта с двигателями 
ЯМЗ по сравнению с импортными аналогами», 
— подчеркнул он.

Стоит отметить, что применение техники, 
работающей на метане, позволяет обеспечить 

уровень эксплуатационных затрат на 40–50% 
ниже по сравнению с дизелем и бензином и 
снижает уровень выбросов угарного газа в 
5–6 раз. Да и остальные параметры ЯМЗ-530 
соответствуют уровню лучших мировых про-
изводителей. Опытные образцы подтвердили 
свою надежность во время испытаний в составе 
грузовых автомобилей ГАЗ и УРАЛ, автобусов 
ПАЗ и ЛиАЗ, а также другой автотехники. Ресурс 
двигателя доходит до 1 млн км.

И тут, пожалуй, уместно говорить о прекрас-
ном продолжении традиций. Нельзя забывать, 
что создание ЯМЗ сто лет назад стало отправной 
вехой в развитии всего отечественного автомо-
билестроения: многие заводы нашей страны 
обязаны своим появлением именно «Автодизе-
лю», который выступил научно-внедренческой 
площадкой, где получили жизнь популярные 
марки автомобилей.

В начале 2000-х годов ЯМЗ вошел в со-
став холдинга по производству коммерческого 
транспорта «Группы ГАЗ». Ярославский завод 
сейчас является одной из самых современных 
производственных площадок в Европе, при-
чем не только по производству двигателей. 
ЯМЗ — это также центр инженерных и произ-
водственных компетенций в отрасли. Завод 
справедливо считается лидером по локали-
зации современной компонентной базы для 
российского машиностроения. Здесь ведется 
локализация комплектующих, в том числе высо-
котехнологичных, с размещением производств 
на российских предприятиях. Благодаря этому 
предприятия «Группы ГАЗ» и другие российские 
заводы способны производить комплектующие, 
ранее выпускавшиеся только в Европе.

А, к примеру, локализация комплектующих 
для ЯМЗ-530 обеспечивает конкурентоспособ-
ную стоимость и сохранение качества на уровне 
мировых аналогов, а также сокращает зависи-
мость экономики предприятия от колебаний 
валютного курса и увеличивает производство 
других российских поставщиков.

«Мы хотели построить современный завод, 
который бы мог конкурировать с зарубежными 
производителями. В результате сегодня ЯМЗ — 
одно из самых инновационных и эффективных 
производств не только в России, но и в Европе. 
С самого начала нашей задачей было создание 
высокоэффективного двигателя», — отметил 
владелец завода Олег Дерипаска.

В настоящее время двигателями ЯМЗ 
оснащаются более 300 моделей транспорт-
ных средств, производимых предприятиями 
России и стран СНГ. Моторы устанавливаются 
на коммерческие автомобили, автобусы, маги-
стральные автопоезда, карьерные самосвалы, 
аэродромные тягачи, зерноуборочные комбайны, 
лесовозы, экскаваторы. Линейка двигателей ЯМЗ 
включает в себя средние и тяжелые двигатели с 
мощностным диапазоном от 120 до 800 л.с.

Но Ярославский завод не собирается оста-
навливаться на этих достижениях. ЯМЗ-530 не 
только решает проблему импортозамещения. 
Новая линия по производству этого двигате-
ля обещает стать стартовой площадкой для 
выхода завода сначала на европейский, а за-
тем и мировой рынок. Не зря Владимир Путин, 
завершая свой визит на Ярославский завод, 
отметил: «Уверен, новый двигатель ждет от-
личное будущее».

Роман НИКОЛАЕВ.

ЮБИЛЕЙ
Получать подарки в день рождения 
приятно, но дарить их — приятно 
вдвойне. Этими принципами руко-
водствовался Ярославский моторный 
завод (ЯМЗ), празднуя 100 лет со дня 
своего основания. К юбилею завод 
начал серийное производство газовых 
двигателей ЯМЗ-530. Самая современ-
ная отечественная разработка газового 
двигателя подходит для пассажирской, 
сельскохозяйственной, грузовой и 
строительно-дорожной техники. Высо-
кое значение новации подтвердил пре-
зидент РФ Владимир Путин, приняв-
ший участие в запуске производства. 
Он признал, что двигатель ЯМЗ-530 
сравним с лучшими мировыми образ-
цами по мощности, расходу топлива и 
другим характеристикам. Кроме того, 
у ярославского завода есть серьезный 
экспортный потенциал, за счет которо-
го «сердце автомобиля» из Ярославля 
уже в ближайшем будущем выйдет на 
международный рынок.
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В 100-летний юбилей 
Ярославский моторный завод 
начал выпускать самый современный 
газовый двигатель в стране

ПОДАРОК 
ДЛЯ РОССИИ
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3

У официальной российской пропаганды 
есть несколько месяцев передышки. В эти ме-
сяцы не нужно объяснять, почему растут цены, 
опять упал рубль, сокращается здравоохра-
нение, ветшают дома, а асфальт на дорогах 
кладут прямо в мокрый снег. Потому что случи-
лось чудо: президентом США избран Дональд 
Трамп, и это, без сомнения, означает ни много 
ни мало «мировую консервативную револю-
цию». Трепещите, проклятые либералы: призрак 
бродит по Европе! За Трампом — Ле Пен, новые 
«брекситы», а там не за горами и Россия снова 
в роли великой державы — Россия без кризиса 
и коррупции…

Либералов-западников сразу после амери-
канских выборов показательно вздрючили, да 
простит мне читатель это грубое слово. Значит, 
вера в Трампа и правда сильна — сильна в самых 
высоких эшелонах.

По официальной версии, идущей широко в 
СМИ, мы едва ли не помогли Трампу избраться, 
и он симпатизирует России. Весьма вероятно, 
намекают нам с голубых экранов, что новый 
американский лидер разрубит гордиевы узлы 
двусторонних отношений — такие, как украин-
ский кризис, сирийский кризис, вопрос санкций. 
Трамп уже сделал ряд дружественных заявлений 
в наш адрес, и потому скоро все наладится, 
осталось только подождать.

Некоторые эксперты, правда, выражают 
скепсис: а дадут ли Трампу вот так взять и из-
менить мир? Есть же еще американские, миро-
вые элиты? Не будет ли импичмента, а то и чего 
похуже (тут многие вспоминают Кеннеди)? Нет, 
дружно заявляют официальные патриоты, этому 
не бывать! И не слаб Трамп — он несистемный 
антиглобалист, который бросил элитам вызов, 
подхваченный простым американским народом. 
Так что минувшие выборы — это едва ли не 
вторая американская революция.

Все эти мантры звучат так позитивно, что 
искренне хочется в них поверить. И не потому, 
что они так уж убедительны, а потому, что про-
сто хочется верить, что начнутся перемены к 
лучшему, что двинется наконец Россия вперед, 
к процветанию, преодолеет бедность и кризис, 
и наши дети заживут при лучшей жизни.

Однако вера верой, а жизнь жизнью. Как бы 
ни была привлекательна виртуальная картинка, 
реальность рано или поздно нагрянет, и лучше 
сразу к ней подготовиться.

Давайте задумаемся: такой ли уж Трамп 
несистемный антиглобалист и друг России? 
Сможет ли он и, главное, захочет ли что-то ре-
ально для нас сделать? Не для Америки и аме-
риканцев, а именно для нас, россиян. И вообще, 
нужна ли Америке и лично Трампу сильная Рос-
сия? «Нью-Йорк таймс», кстати, уже сообщила, 
что на встрече с журналистами Трамп отметил: 
мол, здорово было бы поладить с Путиным, но 
о перезагрузке речи не идет.

Первое, что нужно иметь в виду, — у пре-
зидента США совсем не такой объем власти, 
как, например, у президента России. В част-
ности, он не может взять и приказать что-то 
делать Конгрессу и даже своим министрам. В 
Конгрессе, администрации президента, в Пен-
тагоне, в парламентах и администрациях штатов 
(имеющих в США куда больше прав, чем наши 
регионы) есть множество групп влияния, групп 
интересов, с которыми надо договариваться и 
которым нельзя просто навязать то или иное 
решение. Если президент вдруг решит карди-
нально повернуть руль, внутренние механизмы 
системы могут это движение заблокировать или 
как минимум серьезно ослабить.

Палаты Конгресса в Америке переизбира-
ются частично каждые два года. Сейчас у Трампа 
республиканское большинство, и это делает его 
относительно свободным (хотя американские 
партии — это не «Единая Россия», и им нельзя 
просто давать команды из Белого дома). Но 
даже такая условная свобода — на два года. 
Уже сейчас, по сути, Трампу надо начинать го-
товиться к следующим выборам — и если его 
деятельность не понравится американцам, он 
рискует получить реванш демократов со всеми 
вытекающими последствиями. А хотят ли ря-
довые американцы пророссийской политики 
своего президента?

Почти все назначения президента США, в 
отличие от России, согласуются с сенатом — 
верхней палатой Конгресса. Его акты может 
признать неконституционными Верховный суд. 
И такое бывало с президентами США, и не-
однократно — опять же это не наш послушный 
Конституционный суд. И если Трамп вдруг дей-
ствительно оторвется — от элит, групп влияния 
и т.д., — то против него возбудят процедуру им-
пичмента, пресса вытащит всю его биографию, 
от него откажется Республиканская партия и 
он или пойдет на попятную, или потеряет свой 
пост. Либо, в случае более мягкого сценария, 
его инициативы просто будут саботировать все 
органы власти.

Но главный вопрос — не в этом. Давай-
те найдем хоть один аргумент: зачем само-
му Трампу помогать России и менять в этом 
направлении политику США? В России у него 
нет никаких интересов. Сам он не россиянин. 
«Дружба» для политики и бизнеса — слово не-
знакомое и абстрактное. На чаше весов у нового 
американского президента, с одной стороны, 
интересы Америки, ее бизнеса, военных, плюс 
риски, которые ждут его, если он эти интересы 
нарушит, а с другой — далекая Россия со слабой 
сырьевой экономикой. Что может склонить вы-
бор Трампа в пользу этой второй, явно более 
легкой чаши весов?

Украинский кризис был нужен США, что-
бы поссорить Россию и Европу, помешать их 
интеграции в политике и экономике. Итог — 
Россия и Европа разорвали отношения, и как 
прекратить возникший конфликт, никто не знает. 
Россию это ослабляет, а Европу закрепляет в 
орбите США. Разделяй и властвуй! Так зачем 
Трампу разрушать эту выгодную для Америки 

комбинацию? Вряд ли стоит ждать от амери-
канского президента каких-то не риторических, 
реальных шагов по Украине и Крыму.

То же и по санкциям. Если санкции смягчат 
США, то за ними сразу последуют европейские 
страны, которые хотят торговать с Россией (но 
союз с Америкой все же для них важнее). Тут 
же восстановится наш товарооборот, и Россия 
вздохнет свободнее. Это хорошо России, отча-
сти Европе, но не Америке, заинтересованной 
в том, чтобы нас разделять. Так изменит ли 
Трамп политику США в этом направлении? И 
зачем ему это делать?

По самой Америке санкции не бьют, и это 
важнейший аргумент в политике США. Наш 
товарооборот с США в 2013 году составлял 
27,7 млрд долларов, в 2015-м — почти 21 млрд 
долларов, тогда как с Европой, соответственно, 
417,5 млрд и 235,7 млрд долларов. За конфликт, 
таким образом, платят россияне и европейцы 
(зачем им это нужно — это уже другой вопрос), 
но не США. Поэтому в Америке нет бизнеса, 
который бы лоббировал отмену санкций. В то же 
время там много бизнеса, который лоббирует 
их сохранение и углубление конфликта, — это, 
например, те же оборонщики, которым выгодно 
расширение НАТО. Кого в данном случае послу-
шает Трамп — Россию или этих лоббистов?

Аналогично — Сирия. Возможно, Трамп 
смягчит позицию по некоторым тактическим 
вопросам, но вряд ли США откажутся от вы-
годных им союзов с противниками Сирии на 
Ближнем Востоке. Это давние союзы, и это 
очень большие деньги. У нас нет столько денег, 
чтобы заменить американцам их партнеров. Нет 
таких денег и у Башара Асада.

Теперь про Трампа — несистемного анти-
глобалиста. Одно дело образ, используемый в 
политическом шоу, другое — реальные убеж-
дения человека. Трамп не общественник, не 
активист и не социалист, он бизнесмен. И он 
шел на выборы не самовыдвиженцем, как мно-
гие его чудаковатые предшественники, а от 
Республиканской партии, и это очень важная 
деталь. Стали бы стоящие за партией компании, 
большинство из которых — ТНК (транснацио-
нальные корпорации), поддерживать на выборах 
несистемщика и антиглобалиста? Зачем им 
пилить сук, на котором они сидят?

Скорее следует поверить в то, что Трамп 
был успешным политтехнологическим проектом 
республиканцев, у которых не было другого 
кандидата, способного выбить кресло из-под 
демократов. Так как у последних в арсенале 
были раскрученные, популярные политики, 
нужен был нестандартный ход, позволяющий 
зайти в том числе на поле самой Демократи-
ческой партии. И действительно, за Трампа 
проголосовали штаты, традиционно не голо-
сующие за республиканцев, в том числе на юге 
США. Народ Америки «выбрал сердцем», и это 
войдет в историю политтехнологий. Но отсюда 
вовсе не следует вывод, что республиканцы 
своими руками вырыли себе могилу, а Трамп 
действительно будет делать все то, о чем он 
говорил во время кампании. Выборы закончи-
лись, начались будни.

Да, конечно, новый американский пре-
зидент будет и дальше удивлять мир своими 
экстравагантными манерами. В самой Америке 
он, возможно, инициирует некоторые переме-
ны. Но то, что он начнет ломать сложившуюся и 
выгодную США внешнюю политику, представ-
ляется весьма сомнительным. А потому и есть 
у российской официальной пропаганды всего 
несколько месяцев: Трамп станет президентом 
в конце января 2017-го, и уже к весне станет 
понятно, что он будет делать, а что нет.

Вообще, официально транслируемая на-
дежда на Трампа как на того, кто поможет Рос-
сии, на фоне нашего традиционного антиаме-
риканизма выглядит странно. Особенно когда 
ее выражают так называемые патриоты, еще 
недавно обвинявшие Америку во всех смертных 
грехах и всячески глумившиеся над Западом и 
его санкциями. России следовало бы опреде-
литься: мы великая держава, способная сама 
встать с колен, или мы все-таки не можем без 
Запада и отмены санкций?

Ну а еще в нашем народе неискорени-
ма страсть к халяве. И именно ее эксплуати-
рует официальная пропаганда, преподнося 
нам Трампа как победу России. Не мы сами, 
а американский президент должен решить 
наши, российские проблемы. Проблемы цен, 
зарплат, пенсий, ЖКХ, дорог, вообще нашего 
развития…

Тут уместно вспомнить бессмертные слова 
императора Александра III о том, что у России 
только два союзника — армия и флот. Но так 
было в конце XIX века, а сейчас, в современном 
мире, наш главный союзник — наша экономика, 
точнее — человеческий капитал (люди) и про-
изводство. Не Трамп и Марин Ле Пен, а люди и 
производство дадут будущее России, и больше 
никто. Банально? Но почему-то этого в упор не 
хочет видеть российская власть.

Поскольку санкции вряд ли отменят в бли-
жайшее время и внешняя конъюнктура для нас 
объективно неблагоприятна, нам нужно в пер-
вую очередь думать не о том, чтобы добиться от 
Запада косметических уступок, а о том, как наши 
сырьевые богатства и человеческий капитал, 
еще не до конца разрушенный, использовать 
для подъема экономики. В условиях изоляции 
это сложно, но реально. В любом случае другого 
выхода нет, и это надо понять: никто на Западе 
не будет делать нам подарки, даже Дональд 
Трамп. Потому что сильная Россия нужна только 
самой России, и никому больше.

Да, и еще пора перестать верить в Хоттабы-
ча, который вот так вдруг выдернет из бороды 
волосок, скажет «трах-тибидох», и все наши 
дела устроятся.

ТРАМПА ХВАТИТ НЕНАДОЛГО
Поможет ли новый американский президент России

Николай МИРОНОВ, политологМинистр обороны РФ Сергей Шойгу в 
ходе официального визита в Китай встре-
тился с высшим военно-политическим 
руководством страны.Обсуждались 
вопросы военного и военно-технического 
сотрудничества, в котором заинтересо-
ваны как Россия, так и Поднебесная. Так-
же на встречах говорили о неспокойной 
обстановке в мире, ситуации в Сирии, 
Ираке и Ливии. 

Прилет российской военной делегации 
в Пекин совпал с резким похолоданием. Если 
еще в выходные здесь было +14, то в среду, 23 
ноября, температура опустилась ниже нуля. «При-
везли в Китай российские морозы», — шутили 
представители китайской стороны, встречавшей 
делегацию. 

Впрочем, на теплоте приема похолодание не 
сказалось. Сами пекинцы, казалось, на каверзы 
природы внимания не обращали — с утра мега-
полис жил обычной жизнью. В центре города по 
велодорожкам, которые раза в два шире, чем в 
Москве, люди, укутавшись потеплее, на вело-
сипедах и мотороллерах торопились по своим 
делам. На автодорогах наблюдались вполне себе 
московские пробки. В многочисленных сквериках 
пожилые люди занимались дыхательной гимна-
стикой цигун.

Официальный визит министра был краток, но 
насыщен. За день Сергей Шойгу провел несколько 
встреч с военным и военно-политическим руковод-
ством Китая. Первые переговоры проводились в 
правительственной резиденции «Дяоюйтай». Это 
живописное место в центре Пекина, с красивым 
парком и искусственными водоемами, часто при-
нимает высокие российские делегации. 

Здесь Шойгу встретился с зампредседателя 
Центрального военного совета Китая генерал-
полковником Сюй Циляном в рамках заседания 
российско-китайской смешанной межправитель-
ственной комиссии по военно-техническому со-
трудничеству. Комиссия была создана еще в 1992 
году и один раз в год собирается поочередно в 
Москве и Пекине. Было заметно, что российский 
министр и китайский генерал рады видеть друг 
друга. На официальной протокольной встрече они 
много улыбались и говорили не по бумажке.

«Я рад приветствовать вас и вашу делегацию 
в Китае», — сказал Цилян. И напомнил, что в ноя-
бре прошлого года побывал в Комсомольске-на-
Амуре, Уфе и Москве. «Там, где мы были, получили 
большой, теплый прием от российских друзей и 
лично от вас, — сказал он Сергею Шойгу. — Хочу, 
пользуясь случаем, еще раз поблагодарить за это 
гостеприимство».

Оценивая политические взаимоотношения 
между нашими странами, Цилян подчеркнул, что 
президент России Владимир Путин и глава КНР Си 
Цзиньпин являются ведущими мировыми лидера-
ми. «Они друг друга рассматривают с искренних 
позиций дружбы. Благодаря их личным усилиям 

российско-китайские взаимоотношения быстро 
развиваются, и можно сказать, что сейчас они 
находятся на своей наивысшей стадии развития», 
— сказал генерал. 

В международных делах, по его словам, Китай 
и Россия идут плечом к плечу, четко и твердо друг 
друга поддерживают. «Это не только отвечает ко-
ренным интересам наших стан, но и обеспечивает 
поддержание мира и стабильности в регионе, да 
и во всем мире в целом», — заявил Цилян. 

Сергей Шойгу отметил, что еще многое пред-
стоит сделать для расширения военного и военно-
технического сотрудничества между странами. 
Вспоминая прошлогоднюю поездку Сюй Циляна 
по России, министр выразил надежду, что она была 
полезной, и это позволит продвинуться дальше 
в сфере военно-технического сотрудничества и 
обмена самыми высокими технологиями в сфере 
вооружения.

Также российский министр предложил де-
тально обсудить ситуацию в Сирии, Ираке и Ливии. 
«Конечно, отдельно здесь стоит все, что проис-
ходит в Северной Африке и странах Ближнего 
Востока. Я имею в виду Сирию, то, что продолжа-
ется в Ираке, Ливии. Думаю, у нас сегодня будет 
возможность более детально обсудить то, что там 
происходит», — сказал Шойгу. 

Следующим пунктом программы Сергея 

Шойгу стало посещение Центрального военного 
совета Китая, где он встретился со своим ки-
тайским коллегой, министром обороны КНР Чан 
Вайцуанем. В холле здания российского министра 
ждали военный оркестр, который сыграл гимны 
двух стран, и рота почетного караула Народно-
освободительной армии Китая. В ходе беседы 
Шойгу подчеркнул: расширение связей с КНР по 
линии оборонных ведомств является для Мино-
бороны РФ безусловным приоритетом. «Отмечу, 
что двустороннее военное сотрудничество не 
направлено против других государств, не несет 
им угрозы, а способствует укреплению мира и 
стабильности на Евразийском континенте и за 
его пределами», — сказал Шойгу. И отметил, что 
Россия заинтересована в дальнейшем наращи-
вании взаимодействия по линии Шанхайской ор-
ганизации сотрудничества, а также приветствует 
решение минобороны Китая провести в 2017 году 
ряд конкурсов Армейских международных игр. 

Конечной точкой стала встреча с председа-
телем Всекитайского комитета Народного по-
литического консультативного совета КНР Юй 
Чжэншэном. На встрече Сергей Шойгу заявил, что 
Россия и Китай за год реализовали контрактов в 
сфере военно-технического сотрудничества на 3 
млрд долларов. 

Александр СТЕПАНОВ, Пекин.

Во время визита в КНР министр обороны встретился с военно-
политическим руководством страны

ШОЙГУ ОБСУДИЛ В КИТАЕ 
СИТУАЦИЮ В СИРИИ

АРМИЯ

В резкое падение курса российской ва-
люты, которое аналитики предрекали две-три 
недели назад, сейчас мало кто верит. Экспер-
ты надеются на лучшее. К примеру, бывший 
замглавы Минэкономразвития, ныне главный 
экономист ВЭБ Андрей Клепач прогнозиру-
ет, что курс рубля в 2017 году не упадет ниже 
63–64 рублей за доллар. Причем такой спад, 
по его мнению, окажется результатом падения 
котировок нефти с нынешних почти $50 до $40 
за баррель.

К мнению Клепача стоит прислушаться. 
В том, что касается российской валюты, он 
отнюдь не оптимист, а пессимист и считает, 
от падения курса доллара на один пункт наш 
бюджет теряет до 150–160 млрд рублей в год. 
Поэтому если уж такой скептически настроен-
ный эксперт дает относительно благожелатель-
ный прогноз, то стоит ему поверить.

Впрочем, основания для ослабления ру-
бля все же есть. К этому может подтолкнуть 
неудачный исход саммита стран ОПЕК и не 
входящих в картель добывающих государств 
по вопросу снижения производства нефти. 
Встреча намечена на 30 ноября. Пока есть на-
дежда на благополучный исход — большинство 
ее участников, в том числе Саудовская Аравия, 
Ливия, Нигерия, Венесуэла, заявили о положи-
тельном отношении к этому вопросу. Но его 
решение должно быть принято консенсусом, 
то есть единогласно. И если, к примеру, Иран 
или Ирак воспротивятся, а такое случалось 
неоднократно, то все пойдет прахом, и на пред-
положениях западных прогнозистов можно 
будет поставить крест.

Есть еще один фактор в пользу падения 
курса рубля. «Доллар остается главной валютой 
в мире, и альтернативы ему не видно. Приход 
Трампа может привести к снижению налогов, 
увеличению бюджетных расходов, ускорению 
роста экономики и темпов подъема ставки 
ФРС — все это в пользу сильного доллара», — 
отмечает старший аналитик «Альпари» Роман 
Ткачук. Тогда, по словам эксперта, сбудутся 
самые негативные прогнозы: доллар пере-
прыгнет отметку в 70 рублей, и его дальнейший 
рост окажется делом времени.

Впрочем, впадать в панику, как счита-
ют отечественные экономисты, пока рано. 
Лобби тех участников ОПЕК, кто выступает 
за снижение добычи, растет с каждым днем. 
К нему присоединились даже страны, ранее 
колебавшиеся в избрании дальнейшего пути, 
например Ливия. При этом увеличение добычи 
сланцевой нефти со стороны США может и 
не сыграть решающей роли, ведь экспортная 
инфраструктура поставок из Штатов в Европу 
не отлажена, поэтому американцы в большей 
степени будут влиять на внутренний ценовой 
рынок, что лишь опосредованно отразится на 
котировках европейских бирж.

По словам завкафедрой экономики и фи-
нансов факультета РАНХиГС Аллы Дворецкой, 
на российском рынке снова наступает затишье, 
по крайней мере до начала 2017 года. Рядовым 
потребителям, обладающим некоторыми за-
пасами денежных средств в рублях и валюте, 
нужно продумать, как они собираются их тра-
тить в ближайшее время. Если собираешься 
провести Новый год на зарубежном пляже — 
копи «американцев» или «европейцев». Хочешь 
остаться в России и порадовать близких сюр-
призом в виде последней модели сотового или 
планшета — не помешают рубли.

«На фондовом рынке сформировалось 
мнение, что доллар до конца 2016-го и на про-
тяжении 2017 года останется в коридоре 62–65 
рублей. Правда, если инфляция снизится до 
5%, а нефть не упадет ниже $40. И то, и дру-
гое вполне вероятно. В крайнем случае ЦБ 
приступит к незначительным и незаметным 
интервенциям, которые не позволят перешаг-
нуть через обозначенную планку», — полагает 
Алла Дворецкая.

Николай МАКЕЕВ.

Инвесторы США и Европы 
призывают скупать 
российскую валюту

IN РУБЛЬ WE TRUST

ФИНАНСЫ

c 1-й стр.
Опрошенные «МК» эксперты счи-
тают, что в этом случае не поздо-
ровится мелким предпринимате-
лям, которые могут лишиться  

бизнеса, поскольку пиво является «флагманским» 
продуктом для многих торговых точек. 

Что думают по этому поводу сами ИП, мы вы-
яснили, зайдя в ближайший магазин разливного 
пива. Девушка-продавец, услышав вопрос, рас-
терянно пожимает плечами: «Не представляю, что 
из этого будет. Но точно ничего хорошего. Рядом 
есть пара кафешек, они тоже ИП. И мы, и они живем 
только за счет пива. Есть пиво — клиент идет, нет 
пива — нет и клиентов». 

В Минфине необходимость принятия законо-
проекта объясняют тем, что ИП не в полной мере 
декларируют объемы розничных продаж пива. 
Ведомство приводит данные, что отдельные пиво-
варни задекларировали в прошлом году меньший 
объем пива, чем тот, что был продан через розницу. 
Штраф за отсутствие налоговой декларации для 
индивидуальных предпринимателей небольшой — 
10–15 тыс. рублей. Для сравнения: юрлица платят в 
10 раз больше. Чем бизнес, по мнению чиновников, 
беззастенчиво пользуется — заключаются фик-
тивные договоры аренды с ИП для безналоговой 
продажи указанной продукции.

В Союзе российских пивоваров называют 
обвинения в адрес ИП несправедливыми, а пред-
лагаемые пути решения — ошибочными. «Как 
можно на примере того, что кто-то не подал нало-
говую декларацию, принимать решение по целому 
сегменту бизнеса. Лучше бы более эффективно 
использовали административные инструменты 
воздействия на нарушителей», — говорит предсе-
датель исполнительного комитета союза Вячеслав 
Мамонтов. Собеседник «МК» сравнил предлагае-
мые сегодня меры с уже действующим запретом 
на продажу пива в магазинах площадью менее 50 
квадратных метров, в России он был введен с 2013 
года. До этого была запрещена торговля в ларь-
ках более крепкими видами алкогольной продук-
ции. «В тот момент несколько сотен тысяч малых 

предприятий вынуждены были уйти из торговли. 
Сейчас будет то же самое. И если государство 
таким образом рассчитывало увеличить наполняе-
мость бюджета, оно, напротив, рискует получить 
дырку от бублика», — уверен Мамонтов.

Согласно экспертным оценкам, наибольший 
ущерб от запрета понесут магазины разливного 
пива, где пенный напиток — основной товар. Среди 
таких торговых точек 90% записаны как раз на 
индивидуальных предпринимателей. «В случае 
введения запрета на продажу пива эти бизнес-
мены либо уйдут с рынка, либо будут вынуждены 
заняться переоформлением собственности с ИП 
на ООО, а это требует большого количества вре-
мени и разного рода документов», — объясняет 
владелец столичного магазина крафтового пива 
Игорь Барсуков. Хотя наш собеседник признает, 
что многие из так называемых «разливаек» дей-
ствительно работают «в серую», и контроль за 
ними пойдет на пользу потребителям. 

«Только сегодня проходил мимо магазина, 
который продавал разливное пиво по акции «39 

рублей за литр». Ни о каком качественном продукте 
за такую цену, естественно, речи быть не может. 
Это банальная химия. К сожалению, именно на ней 
и держится весь масс-маркет. Настоящее пиво, 
сваренное из натуральных продуктов, в опте не 
может стоить дешевле 100 рублей за литр», — 
продолжает Барсуков. 

Тем не менее специалисты просят не рас-
сматривать инициативу Минфина как борьбу с 
некачественным алкоголем или, если брать шире, 
с пьянством. «В Европе из всего выпиваемого 
населением алкоголя на долю пива приходится 
50%, в России половину рынка занимает крепкий 
алкоголь. К сожалению, любые запреты в отно-
шении пива могут только увеличить процент тех, 
кто употребляет крепленое», — уверен Вячеслав 
Мамонтов.

Позже в Минфине пояснили, что законопроект 
подготовлен пока только в порядке инициативы. 
Сейчас проходит обсуждение всех его плюсов и 
минусов с заинтересованными ведомствами. 

Нина ЕГОРШЕВА.

РЫНОК

Несмотря на неопределенность в отно-
шении нефтяных цен, наша валюта ста-
новится все более привлекательной для 
иностранных инвесторов. Как сообщил 
крупнейший американский инвестбанк 
Goldman Sachs, российские денежные 
знаки до конца 2016 года останутся 
самым выгодным средством получения 
прибыли, и инвесторам их нужно срочно 
скупать. То же самое говорит Deutsche 
Bank, назвавший рубль «хорошим убе-
жищем». Наши эксперты согласны, что 
«деревянный» до конца года не выйдет 
за пределы 65 рублей за доллар, но не 
советуют спешить перебрасывать сред-
ства в доллар или евро.
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— Ярослав Дмитриевич, как формирова-
ние ЕАЭС повлияло на экономическое раз-
витие стран-участниц?

— Уже можно говорить об определенных 
позитивных тенденциях. Некоторые государства, 
которые входят в ЕАЭС, демонстрируют высокие 
темпы роста экспорта в другие страны-участницы 
альянса. В их числе, к примеру, Армения, кото-
рая активно ввозит в Белоруссию и Россию свое 
продовольствие. Экспорт продуктов в течение 
2016 года является одним из ключевых факторов 
развития армянской экономики. В 1-м полугодии 
она показала самые высокие темпы роста среди 
стран ЕАЭС. Прирост экспорта Армении в Россию 
и Беларусь за январь–июнь 2016 года к соответ-
ствующему периоду 2015-го составил 87,4% и 
47,2% соответственно, увеличив долю стран ЕАЭС 
в экспорте Армении с 13,6% в январе–июне 2015-
го до 21,5% в тот же период 2016 года. 

Другим примером наращивания продоволь-
ственного экспорта в РФ является Киргизия. При-
рост импорта в Россию сельскохозяйственной 
продукции Киргизии за август–декабрь 2015 года 
составил 4,0% по сравнению с аналогичным пе-
риодом предыдущего года, но в дальнейшем 
наблюдалось значительное ускорение роста им-
порта в РФ, и в первом полугодии 2016-го объем 
поставок увеличился в 1,6 раза по сравнению с 
аналогичным периодом 2015-го.

Что касается России, то мы не до конца из-
влекаем пользу из возможностей, которые дает 
ЕАЭС для экспорта. Необходимо активнее ис-
пользовать евразийскую интеграцию как один из 
драйверов экономического роста. И здесь надо 
задействовать отечественный малый и средний 
бизнес (МСБ). Он мог бы активнее продвигать 
свои позиции на рынках ближнего зарубежья, в 
странах СНГ, и прежде всего, конечно, в ЕАЭС. 
Впрочем, одних усилий МСБ недостаточно. Необ-
ходима совместная работа нашей экономической 
дипломатии и представителей бизнеса. 

— Как государство может помочь мало-
му и среднему бизнесу в продвижении на 
внешний рынок?

— Считаю, что роль государства должна ко-
ренным образом измениться. Необходимо сфоку-
сироваться в большей степени на стимулировании 
российского экспорта вместо внутриэкономи-
ческого прессинга, которым характеризовалось 
государственное регулирование в этой сфере в 
предыдущие десятилетия. Впрочем, полностью 
устраняться от взаимодействия с МСБ государ-
ство не должно. Но функции должны переориен-
тироваться в сторону открытия возможностей для 
отечественных предпринимателей за рубежом. 

Значительную роль должна играть информацион-
ная составляющая. Нужно, чтобы компании были 
осведомлены относительно возможностей тех 
контрагентов, которые заинтересованы во взаи-
модействии со странами ближнего зарубежья.

Пример такой успешной работы — Австралия, 
которая смогла продвинуть продукцию местного 
малого и среднего бизнеса за рубеж. У нас этот 
резерв роста практически не используется. Льви-
ная доля экспорта до недавнего времени шла за 
счет крупных компаний.

И, быть может, самый важный аспект — это 
помощь в преодолении барьеров, с которыми 
сталкивается наш бизнес за границей. Россия 
традиционно являлась одной из наиболее дис-
криминируемых экономик в мировом хозяйстве, 
и, к сожалению, вступление нашей страны в ВТО 
кардинально эту ситуацию не изменило. По со-
стоянию на 1 ноября 2016 года 27 стран применяют 
защитные меры в отношении российских товаров 
— 127 ограничительных мер. В рамках ВТО Россия 
начинает оспаривать ограничения против наших 

экспортеров, которые она считает необоснованны-
ми, но в этом отношении наша страна пока только в 
начале пути. Целый ряд ограничений против наших 
экспортеров был снят благодаря двусторонним 
переговорам, проведенным Минэкономразвития 
со странами-контрагентами РФ. 

— Каково значение бизнеса в развитии 
интеграционных процессов ЕАЭС?

— Важно, чтобы бизнес не ждал инициативы 
от государства, а сам проявлял активность по 
созданию отраслевых, стратегических альянсов 
с контрагентами из стран ЕАЭС. Компании могут 
создавать совместные предприятия. Однако 
пока эта сфера нашими предпринимателями 
практически не освоена. Внести свою лепту могут 
также крупнейшие бизнес-ассоциации. Целью 
производителей из России должно стать форми-
рование альянсов с зарубежными компаниями, 
чтобы стать частью региональных и глобальных 
цепочек добавленной стоимости и тем самым по-
высить не только конкурентный, но и экспортный 
потенциал страны. 

— Пример каких стран из ЕАЭС мог бы 
стать для России ориентиром?

— В качестве ориентира назову Казахстан. 
Во-первых, он достаточно эффективно исполь-
зует резервы, которые накопил в период высоких 
цен на нефть для адресной поддержки экономи-
ки. Прежде всего для роста инвестиций. Причем 
благодаря правильному применению резервов 
Казахстану удалось предотвратить рецессию в 
течение 2016 года и поддерживать рост инвести-
ций и темпы роста ВВП в положительной зоне. 
Во-вторых, правительство приняло стратегию 
проведения трансформации экономики, которая 
предусматривает сокращение государственного 
аппарата, повышение эффективности производ-
ства, улучшение качества услуг для населения. 
Данные меры включены в пакет реформ под 
названием «100 шагов», который задает четкий 
вектор экономическому развитию страны. Еще 
один показатель, которым может гордиться Ка-
захстан, — это работа над качеством человече-
ского капитала. В стране действует программа 
«Болашак», что в переводе с казахского означает 
«будущее». Она предполагает обучение граждан 
Казахстана за рубежом с обязательством вер-
нуться на родину и работать здесь в течение пяти 
лет. Государство оплачивает это обучение, но при 
этом получает возможность использовать более 
опытных, образованных молодых людей. Проще 
говоря, так готовится новая деловая элита для 
страны. Такого рода работа над качеством чело-
веческого капитала может стать определенным 
ориентиром и для России.

— Рост цен — проблема и для нас, и для 
наших соседей. Сейчас из стран ЕАЭС про-
водят активную политику инфляционного 
таргетирования Армения и Россия. Как про-
ходит этот процесс?

— Здесь складывается интересная ситуа-
ция. Сейчас Россия выходит на траекторию ре-
кордно низких уровней инфляции. Центробанк 
прогнозирует, что показатель уже в будущем году 
составит 4%, что вполне достижимо. В Армении 
ситуация несколько отличается от нашей. Страна 
сейчас переживает дефляцию, поэтому армян-
ский Центральный банк намерен смягчить свою 
денежно-кредитную политику, чтобы вывести 

рост цен в положительную зону. Но Армения, так 
же как и Россия, достигнет целевого ориентира 
в течение следующих нескольких лет. Все-таки 
таргетирование инфляции — процесс сложный. 
Он основан на таких факторах, как адаптация и 
ожидания населения относительно динамики 
цен и валютного курса. Не всегда экономика и 
граждане готовы к изменениям, поэтому в ряде 
других стран ЕАЭС этот процесс происходит бо-
лее плавно, и они пока предпочитают сдерживать 
динамику курса за счет валютных интервенций, 
что, в свою очередь, ограничивает применимость 
инфляционного таргетирования. 

— Время от времени поднимается во-
прос о том, чтобы ввести единую валюту в 
странах ЕАЭС. Однако пока все остается на 
уровне разговоров. Почему? 

— Эта идея имеет очень отдаленную пер-
спективу. Прежде необходимо пройти целый 
ряд шагов. Первое — это сближение денежно-
кредитной политики стран, входящих в ЕАЭС. 
В частности, снизить инфляцию до 4%. Но, как 
показывает опыт Евросоюза, не следует спешить 
с продвижением интеграции в тех случаях, когда 
она не имеет под собой прочной экономической 
основы. Сейчас у членов ЕАЭС есть абсолютное 
понимание, что еще должно пройти достаточно 
длительное время для введения единой валюты 
в регионе.

— Как кризис повлиял на работу евра-
зийского альянса?

— Кризис, безусловно, не обошел ЕАЭС 
стороной. Периодически в странах-участницах 
обесценивались национальные валюты. И опыт 
по борьбе с такого рода хаотичными всплесками 
обесценения валют, который сейчас имеют стра-
ны ЕАЭС, необходимо скоординировать, равно 
как и денежно-кредитную политику и антикри-
зисную программу. Необходимо конструировать 
антикризисный пакет совместно, чтобы он дал 
наибольший эффект не только каждой стране в 
отдельности, но и в рамках всего региона. Это 
одна из ключевых проблем, связанных с кризи-
сом. Кроме того, нужно рассмотреть эффек-
тивное использование интеграции и альянсов, 
которые формируются для продвижения нашей 
продукции на внешние рынки. Таким образом, 
экспорт станет дополнительным драйвером вы-
хода из кризиса. Если ЕАЭС позволит открывать 
новые рынки для наших производителей, увели-
чивать возможности для экспорта, то тогда мы 
получим осязаемые дивиденды от интеграции. 
Выход из кризиса не должен ограничиваться 
исключительно фискальной или монетарной 
политикой. Экспорту также под силу стать очень 
важным инструментом борьбы с кризисом.

В настоящее время у ЕАЭС только один 
«внешний» альянс, только одна зона свободной 
торговли — с Вьетнамом. Соглашение вступило 
в силу в прошлом месяце. Но если мы посмотрим 
на другие страны, то они заключают иногда более 
10 подобного рода соглашений, на которые при-
ходится значительная часть внешней торговли. 
Другими словами, значительная часть мирового 
ВВП становится открытой для производителей 
из этих стран. У нас пока об этом вряд ли можно 
говорить. Мы начинаем с очень низкого старта. Но 
у России есть громадный потенциал для открытия 
доступа на зарубежные рынки, для дополнитель-
ных возможностей для наших экспортеров. И 
именно здесь заключаются основные выгоды для 
нашей страны с точки зрения участия в ЕАЭС и 
использования этой платформы для заключения 
альянсов со странами дальнего зарубежья.

Сейчас несколько десятков стран уже выра-
зили заинтересованность в свободной торговле 

со странами ЕАЭС. А это, в свою очередь, послу-
жит хорошим подспорьем для будущего. Дело 
в том, что когда Россия позиционирует себя в 
качестве контрагента ЕАЭС при переговорах с 
Индонезией, со странами АСЕАН (Ассоциация 
государств Юго-Восточной Азии), это свидетель-
ствует о том, что наш евразийский альянс явля-
ется трамплином для входа в другие регионы. И 
это в конечном счете усиливает позиции России 
с точки зрения проведения более эффективной 
торговой политики и заключения новых взаимо-
выгодных торговых альянсов. 

Ирина БАДМАЕВА. 

Картофельный рай
Если кто-то полагает, что в Белоруссии до 

сей поры в аграрном секторе работают только 
колхозы, то они заблуждаются. Акционерное 
общество «Косино», к которому относится ком-
плекс «Цнянские экопродукты», на 90% при-
надлежит частному инвестору. Лишь 5% акций 
находится в руках государства, еще 5% — доля 
работников. Это крупное овощеводческое хозяй-
ство находится всего в 30 км от Минска. Еще не-
сколько лет назад здесь были пустыри, а теперь 
— возделанные поля, на которых выращиваются 
картофель, свекла, морковь, лук, зерно, рапс, ку-
куруза... Объединили два убыточных хозяйства, 
поставили во главе эффективного управленца, и 
дело пошло. Директор предприятия Иван Магер, 
который принял хозяйство в марте 2015 года, 
настроен оптимистически. Урожай в этом году 
удался — картофеля собрали по 450 кг с гектара. 
Зарплата работников предприятия за август 

составила около 500 долларов. «Будем стре-
миться довести зарплату до 1000 евро», — бодро 
обещает Магер. «Вот фантазер...» — говорит 
кто-то в сторонку. Для Белоруссии и эквивалент 
в 500 «зеленых» — очень даже неплохо. 

Впрочем, основание для оптимизма у ру-
ководителя предприятия определенно есть. 
«Косино» — это не просто хозяйство, а настоя-
щий агрокомбинат с современной системой 
хранения, а главное — переработки урожая. 
Огромное картофелехранилище на 12 000 тонн 
корнеплодов, оборудованное по последнему 
слову техники: с нижним поддувом, не дающим 
картофелю набирать влагу, с определенным 
температурным режимом. Технология хранения 
многоступенчатая. Сначала сортировка — кар-
тофелина к картофелине, все подозрительное 
— в сторону. Затем просушка, и на 21 день — 
«лечебный период» при постоянной темпера-
туре. Затем градус постепенно понижают, что 
дает возможность хранить овощ до следующего 
урожая. В этом году картофель из хозяйства в 
Москву поставляли до июля. Пока не подоспел 
молодой. 

Заходим в зал, наполовину заполненный 
картофелем. Работа идет в темпе «Время, впе-
ред». Подъезжают грузовики, оттуда урожай 
сразу же идет на конвейер, затем исчезает в 
таинственных глубинах. В другой стороне идет 
фасовка — чистенький, гладенький картофель 
роботы запаивают в красные сетки. К поставкам 
все готово. Иван Магер деловито поясняет про-
исхождение «начинки» этого овощного рая: «Все 
зеленое оборудование — белорусского произ-
водства, красное — немецкого, серебристое 
— итальянского». И того, и другого, и третьего 
в зале хватает. 

Но главная гордость хозяйства — свое пере-
рабатывающее производство. Только в «Коси-
но» додумались овощи чистить и фасовать в 
вакуумную упаковку. Казалось бы, кому нужно 
десять килограммов чищеного картофели или 
моркови? Оказывается, очень даже нужно — тем 
же больницам, детсадам, школам, кулинариям. 
Чем содержать целый штат чистильщиков, проще 
купить пакет «Цнянских экопродуктов» — вскрыл 
и готовь. Для розничных покупателей у хозяйства 
тоже есть свои сюрпризы. Например, упаковка 
шлифованного, экологически чистого картофеля 
специально для детского питания. Или «борще-
вой набор» в помощь хозяйке. Все, что нужно для 
борща, — в одном вакуумном пакете. В магази-
нах Белоруссии эти «чудачества» идут нарасхват. 
В России пока никто не додумался закупать у 
хозяйства наборы. Зато фасованная, калибро-
ванная картошечка отменного качества отсюда 
к нам в магазины поступает регулярно. 

Еще в хозяйстве давят масло из собствен-
ного рапса, производят комбикорм, развивают 
мясо-молочное производство. И все это — ру-
ками 167 сотрудников. Вот что значит правиль-
ная организация труда. Потому и зарплаты 
хорошие. 

Вам и не снилось
Назвать хозяйство «Снов» колхозом язык 

не поворачивается. Да и не колхоз это теперь 
вовсе, а кооперативное предприятие. У каждого 
сотрудника свой пай, в конце года к зарплате 
добавляется премия из общей прибыли. Да и 
жизнь здесь вполне благоустроенная. Хорошие 
дороги, многоэтажная застройка, аккуратный 
частный сектор с европейскими невысокими за-
борчиками... Дом культуры, Дом быта, магазины, 
спортивный зал, бассейн, бильярдная, школа, 
детский сад, амбулатория со стационарным 
отделением, в планах — ресторан. А главное, 
есть работа и заработок.

Агрокомбинат «Снов» — это хозяйство 
«полного цикла». Мясное и молочное стадо от-
кармливается собственноручно выращенны-
ми и переработанными кормами. Затем мясо 
и молоко идут на собственное производство. 
Сновский мясокомбинат — один из самых из-
вестных в стране и даже за ее пределами. После 
небольшой дегустации стало ясно, почему за 
сновскими колбасами и мясными деликатесами 

выстраиваются очереди: вкус изделий 
отменный, никаких добавок. Нежнейшие 
сыровяленые и сырокопченые колбасы, 
шейки, беконы, рулеты из птицы... Всего 300 
видов мясной продукции. Говядина, свинина, 
мясо птицы — все свое, выращенное в хозяй-
стве. С поставками по Белоруссии и в Россию 
у агрокомбината проблем нет. Каждый день от 
сновского мясоперерабатывающего завода от-
ъезжают десятки большегрузов, в том числе 
с российскими номерами. 

Естественно, жители Снова 
предпочитают покупать про-
питание местного произ-
водства. Благо магазин 
с продукцией на-
ходится на 
центральной 
площади го-
родка. Прямо 
позавидуешь 

мес тным ба-
бушкам. Стояв-

шая передо мной в 
очереди пенсионерка 

ушла из магазина с боль-
шой курицей и оковалком мяса 

килограмма на три. У нас бабушки в 
магазинах мясо вынуждены покупать 

в более скромных размерах. 
Молочное стадо агрокомбината насчитыва-

ет 2850 дойных коров. В год хозяйство произво-
дит 29 000 тонн молока, из которого на местном 
молокозаводе производят цельномолочную и 
молочнокислую продукцию. Сейчас завершается 
строительство завода детского питания у Не-

свижа, который будет работать на сновском 
молоке и отправлять продукцию в том числе 

и в Россию. 
Николай Радоман — всего третий 

по счету за 60 лет руководитель хозяй-
ства. Он на этой земле вырос и факти-
чески врос в нее корнями. Поэтому как 
никто другой знает все особенности и 
возможности своего 
хозяйства. Радо-
ман — эдакий 

клас-
сиче-

ский пред-
седатель, 

который раде-
ет не только за 
надои, но и за 
своих работ-
ников. Именно 
поэтому первым 
делом он повел 
нас посмотреть 
на новенький 
с п о р т з а л  с 
тренажерным 

комплексом, где 
местные жители набираются сил после работы. 
Показал изящный бильярдный зал с несколь-
кими столами, удобными диванами и уютной 
подсветкой. Главная гордость — двухэтажный 
амбулаторный комплекс с современным меди-
цинским оборудованием, который дает возмож-
ность людям не беспокоиться о своем здоровье. 
Ну и, конечно, Дом быта, в котором сосредо-
точены службы, облегчающие жизнь сновчан, 
— прачечная, ателье, ремонтные мастерские, 
салон красоты и отделение банка. Все под одной 
современной крышей. Поэтому и недостатка в 
рабочих руках у агрохозяйства нет. Всего здесь 
трудится 1900 человек. На одной мясоперера-
ботке — 550 работников, из них 150 — с высшим 
и специальным образованием. И надо сказать, 
молодежи в хозяйстве хватает. Еще бы: ведь 
молодым семьям агрокомбинат выделяет жилье 
в новостройках, которое через несколько лет 
можно оформить в собственность.

На мясное производство нас не повезли. 
Оно и понятно, в целях соблюдения санитарно-
гигиенических норм больше трех посторонних 
человек туда запускать нельзя. Зато коровники 
показали. Скажу сразу, что удивило, — чистота. 
Ни вокруг животноводческого комплекса, ни 
внутри — никакой грязи и навоза. Чистые коровы 
на чистом полу флегматично жуют сено. А потом 
отправляются на дойку. Посмотреть за про-
цессом можно лишь через стекло. И вообще по 
коровнику можно передвигаться только в одно-
разовых накидках и шапочках. Но откровением 
стал новый комплекс, в котором даже доярок нет. 
Их функции выполняет робот. Корова заходит в 
отсек, где ее ждет корм. Пока она отвлечена на 
лакомство, робот сначала обмывает и массирует 
вымя, а затем с помощью датчиков подсоединяет 
к ней доильный аппарат. На мониторе в это время 
высвечиваются данные животного и количество 
надоенного молока. Все коровы чипированы, и 
по чипу робот определяет параметры буренки, 
поэтому никакого дискомфорта она при подклю-
чении аппарата не испытывает. Кстати, коровы 

идут к роботу на дойку сами. Как приспичило, 
так пришла. Забавно наблюдать, как буренки 
добровольно ждут своей очереди к аппарату 
и послушно заходят в корпус робота. Правда, 
работник коровника, следящий за аппаратурой, 
говорит, что в данном комплексе содержат только 
животных, которые не боятся техники. Если же 
корова поначалу пугается, то ее отправляют в 
другой коровник, с более привычными доиль-
ными аппаратами. 

Во время экскурсии по хозяйству выясни-
лась и причина чистоты в животноводческих 
комплексах. Оказывается, все отходы жизне-
деятельности скотины поступают на местную 
биогазовую станцию, которая перерабатывает 
их в электричество. В общем, безотходное про-
изводство. Надо ли говорить, что овощи, зерно в 
хозяйстве также свои. А еще есть пруды с рыбой. 
«Вот у меня тут поля пустующие, — задумчиво 
говорит нам председатель Радоман. — Думаю, 
не заложить ли тут оранжереи с цветами. А что? 
Одна калла почти как килограмм мяса стоит...»

Ощущения после посещения Снова — буд-
то в хорошем советском фильме про передо-
вой совхоз побывала. Ну, только с учетом того, 
что агрокомбинат живет по строгим рыночным 
правилам: деньги зарабатывает сам и каждую 
копейку считать умеет. 

Как американцы сок 
«из  дерева» распробовали
Есть в Белоруссии и полностью государ-

ственные аграрные предприятия. Например, 
один из самых известных сахарных заводов в 
Столбцовском районе — «Городейский сахар», 
выпускающий не только «сладкий яд», но и по-
лезные фруктовые наполнители для йогуртов и 
творожков, а также соки и нектары. Фруктовые 
наполнители из малины, смородины, брусники, 
черники, яблок, клюквы, вишни идут не куда-
нибудь, а в творожки и йогурты, производимые 
на российских предприятиях. И можно сказать, 
что Городейский сахарный комбинат — один из 
реальных образцов российско-белорусской 
интеграции. Поскольку для каждого российско-
го производителя кисломолочной продукции 
специалисты предприятия разрабатывает свою 
рецептуру наполнителей, чтобы точно совпадала 
по консистенции и вкусовым качествам. 

А городейскими березовыми соками заин-
тересовались аж в США. Там о такой диковинке, 
как сок «из дерева», до сей поры не слыхали. 
Но, попробовав напиток на одной из выставок, 
американские менеджеры решили наладить его 
поставки на Североамериканский континент.

К разряду госпредприятий относится и 
Столбцовский мясоконсервный комбинат. По-
скольку в Белоруссии мясокомбинатам при-
ходится выдерживать жесткую конкуренцию, 
причем внутри страны, каждое предприятие 
пытается найти какую-то свою «фишку». Столб-
цовский комбинат, например, наладил произ-
водство консервированных фляков. Фляки — 
традиционное польское блюдо, которое очень 
любят в соседней стране. В основе его — говяжий 
рубец. Так вот, столбцовские фляки так пришлись 
по вкусу полякам, что они их предпочитают те-
перь закупать в Белоруссии. А для местных и 
российских покупателей комбинат выпускает 
особые «слоеные колбасы». Состав их разный. 
Например, половина сырокопченой колбасы со-
стоит из свиного фарша, а вторая — из цельного 
куска копченой говядины. Или наоборот — фарш 
из говяжьей вырезки и кусок вяленой свинины 
со шпиком. Вкус непередаваемый.

Результат нашего ознакомления с бело-
русским импортозамещением оказался впечат-
ляющим. В Москву журналисты возвращались с 
чемоданами, под завязку забитыми местными 
колбасами, рулетами и сырами. Кто-то даже 
упаковки картофеля вез. Вспоминали совет-
ский анекдот про электрички из Москвы с за-
пахом колбасы. А теперь вот салон самолета 
Минск–Москва мясными деликатесами пропах 
насквозь...

Елена КОРОТКОВА.
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КУРС НА РАЗВИТИЕ4
МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Анна ВОВК,  
член Торгово-промышленной 

палаты РФ: 
— Положительный эффект от сотрудниче-

ства в рамках ЕАЭС заметен невооруженным 
глазом. Наглядно ситуацию иллюстрируют не-
давно присоединившиеся к альянсу Армения и 
Киргизия. С Арменией, по данным Федеральной 
таможенной службы, товарооборот за 9 месяцев 
2016 года вырос на 3,4% по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года. И это даже при 
том, что сильно просели цены на сырье, которое 
является основным экспортным товаром России. 
С Киргизией товарооборот вырос и вовсе на 
18,5% за тот же период. Однако, несмотря на 
положительную динамику, существует ряд про-
блем, тормозящих развитие малого и среднего 
бизнеса наших стран, которые невозможно ре-
шить без участия государства и организаций, 
представляющих интересы предпринимателей. 
Прирост товарооборота сейчас обеспечивается в 
основном силами крупных экспортеров и импор-
теров, которые имеют отлаженные логистические 
цепочки и работают с крупнейшими агропред-
приятиями (а импорт продовольствия в Россию 
пока что является драйвером развития торговых 
отношений). Те же фермеры из Киргизии не могут 
просто так начать поставлять свою продукцию 
из-за отсутствия достаточного количества лабо-
раторий для сертификации продукции у себя в 
стране (там их всего 2) и отсутствия логистических 
центров в приграничной зоне, готовых принять 
продукцию. Приходится прибегать к услугам 
посредников — крупных компаний-экспортеров, 
что тормозит процесс развития отношений. На 
данный момент сотрудничество в рамках ЕАЭС 
заключается в основном в импорте товаров в 
Россию. Поэтому сейчас крайне важно наладить 
диалог бизнес-организаций с представителями 
стран, входящих в ЕАЭС. Напрямую давать суб-
сидии нашим экспортерам в должном объеме 
невозможно. Бюджет не потянет такой нагрузки. 
К тому же это противоречит правилам ВТО. Но мы 
можем оказывать поддержку нашим соседям в 
вопросе упрощения выхода их малых и средних 
предприятий в обмен на особые условия реа-
лизации отечественной продукции. Например, 
в южных странах ЕАЭС есть подходящие кли-
матические условия для сельскохозяйственных 
работ. У нас же имеются подходящие условия для 
производства сельскохозяйственной техники. 
Работа торговых представительств должна за-
ключаться не только в поиске партнеров, но и в 
создании взаимовыгодных условий, разработ-
ке преференций для представителей малого 
и среднего бизнеса. Например, помочь с рас-
ширением сети лабораторий для сертификации 
плодоовощной и мясо-молочной продукции в 
обмен на субсидии или льготы на приобретение 
российской техники.

Спустя два года после обвала цен на нефть 
отечественная экономика нащупала точки для роста. 
Заметные успехи демонстрируют, в частности, 
сельское хозяйство, пищевая промышленность, 
а также внутренний туризм. Как отмечают эксперты, 
сейчас российскому правительству необходимо 
сохранить наметившуюся положительную 
динамику. И здесь надежды возлагаются 
на Евразийский экономический союз (ЕАЭС), 
куда помимо России входят Белоруссия, 
Казахстан, Армения и Киргизия. О том, 
каких результатов уже удалось достигнуть 
и что еще предстоит сделать для развития 
региона в целом и каждой страны в 
отдельности, «МК» рассказал главный 
экономист Евразийского банка развития 
Ярослав ЛИСОВОЛИК.

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ 
АЛЬЯНС ВЫХОДИТ

Для России так называемая программа 
импортозамещения стала актуальна лишь 
два года назад. А вот наша союзница 
Белоруссия жила под перманентными 
санкциями с начала 2000 годов. 
И, соответственно, лозунгу «купляй 
белорусское» более пятнадцати лет. 
Причем мы-то импорт ограничили 
по политическим мотивам, Белоруссия же 
вынуждена была обратиться к внутренним 
ресурсам по причинам экономическим: 
чем валюту тратить на закупку чужого 
пропитания, лучше уж свое развивать. 
Тем более что сельское хозяйство здесь 
не разрушали с таким усердием, как в 
России 90-х годов. В результате сегодня 
белорусские аграрии могут обеспечить 
пропитанием не только свою страну, 
но и российским потребителям помочь. 
Как выглядит на практике программа 
белорусского «импортозамещения», 
журналисты из России посмотрели 
во  время пресс-тура, организованного 
Постоянным комитетом Союзного 
государства. 

БЕЛОРУССКОЕ 
ЗЕРКАЛО
ДЛЯ ГЕРОЕВ
Аграрии из соседней 
страны доказали, 
что «на всем своем» 
жить можно

Каждый производитель удивляет 
своей оригинальной рецептурой 
мясных деликатесов.
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ИЗ КРИЗИСА
Россия ищет драйверы 
роста вместе с соседями 
по ЕАЭС

Белорусские агрокомбинаты овощи 
не просто выращивают, но еще моют 
и фасуют в вакуумную упаковку.



«Физиономию морщить 
необходимости нет»
— Для начала вопрос, может, для муж-

чины не очень правильный. Вам 75 лет, о ко-
торых мы не будем говорить, но которые как 
мужчина вы не скрываете… Только как вам 
все это удается? Я имею в виду лицо.

— Ну это я не знаю. Лицо — от папы с ма-
мой, гены, больше мне нечем объяснить. Никаких 
специальных ухищрений я не предпринимаю. И 
потом дело, которым я занимаюсь достаточно 
продолжительное время, до сих пор мне до-
ставляет удовольствие, поэтому физиономию 
морщить и выражение лица менять необхо-
димости нет. 

— Ну да, как говорят французы: после 
40 лет каждый сам отвечает за свое 
лицо. Вы и отвечаете.

— Что имеют в виду фран-
цузы, я не знаю. Я отвечаю за 
свою работу. А лицо — это про-
сто лицо.

— Тем не менее КВНу исполни-
лось 55, с чем я вас и поздравляю. 
Вы практически, как в «Москва сле-
зам не верит», стояли у истоков.

— Стоял.
— Вот КВН, который моложе вас на 

двадцать лет, как раз менялся с течением 
времени.

— Я открою секрет, Саша: менялся и я тоже. 
Даже если внешне, может быть, кажется, что я 
не изменился, — равно как для многих внешне 
вот КВН и КВН, — но меняется всё, включая и 
КВН, и меня.

— Так в какую сторону вы менялись? 
Помните, как Костик в «Покровских во-
ротах»: «Я еще изменюсь, и не в лучшую 
сторону»?

— Ну, я уж так себя бы глубоко не опускал. У 
меня еще были работы. У меня еще есть жизнь, 
и заботы, и интересы. КВН, конечно, менялся. Я 
всегда говорил: как живем, так и шутим. Вот и КВН 
существует в том виде, в котором он интересен 
тем ребятам, которые играют в него сегодня. И 
про что играют, им интересно. И телезрители 
сегодняшние, которые живут одномоментно с 
ними, — у них как бы интересы общие и есть о 
чем поговорить.

— Вы имеете в виду, что есть такой боль-
шой клуб любителей КВН по всему бывшему 
СССР?

— Ну, раз вы смотрите КВН, то, наверное, вам 
это интересно. Значит, вы тоже из этого клуба?

— Не совсем, потому что я из любителей 
клуба КВН 1986–1991 годов, извините.

— Да нет, ничего, пожалуйста. В то время и 
травка зеленее была, и солнышко ярче светило, 
простите, и вы моложе были. Ну, любите тот пе-
риод. А я вот, например, мечтаю о следующем 
периоде, мне очень интересно, каким он будет 
после 2016 года.

— Это прекрасно. Просто тогда и шутки 
были острее, глубже, умнее.

— Да неправда это все! Саша, вы же не древ-
ний старец. Что же вы повторяете какую-то обы-
вательщину. Что значит «шутки острее были»? Как 
жили, так и шутили, чего было больше, про то и 
шутили. Было какое-то время больше политики (как 
и сейчас), шутили про политику тогда (как и сейчас). 
Политика не давила на обывателей, и мы о другом 
говорили, о каких-то вещах, нас окружающих. Чем 
хорош КВН — тем, что он каждый день из сегодня. 
Ну а то, что «я любил»… Ну мало ли, что я любил, 
когда мне было 20 лет.

— Согласен, но «сегодня» тоже можно 
понимать по-разному. Вы говорите, что стало 
больше политики. Но политика сейчас и поли-
тика времен перестройки — это все разное.

— Так, а зачем вы сравниваете тогда?
— Не могу не сравнивать, что же я могу с 

собой поделать. Шутить по поводу Владимира 
Владимировича, вашего друга…

— Я бы не брал на себя такую смелость 
— называть Владимира Владимировича моим 
другом.

— Ах, простите.
— Да нет, не за что. Это приятно, но мы зна-

комы. И ему, в общем, интересен КВН.
— Безусловно. Значит, он ваш хороший 

знакомый. Тем не менее шутить по его поводу 

— «женился, развелся, счастлив» — это, знае-
те, дело-то нехитрое.

— А что хитрое? Вообще не надо хитростей 
особых. К чему душа лежит, о чем шутится, вот о 
том и надо. Вы считаете, что это нехитрая шутка, 
тем не менее в контексте юбилейного праздника 
как раз она вызвала большую приязнь у шести 
тысяч, которые были там.

— Да, а вы-то знаете, что на параллельном 
канале есть некоторые программы, напри-
мер «Кривое зеркало», — и там люди хохочут 
дай боже.

— Все правильно: они не смотрят передачу 
КВН, а кавээнщики вряд ли смотрят «Кривое зер-
кало». «Пирог» настолько широк и разнообразен 
(и плох, и хорош телевизионный мир), что выбрать 
по себе, по своему интересу никакой сложности 
не представляет.

«Господи, а вы хотите, 
чтобы они бичевали, 
сатирой занимались?»
— Ну да, пусть цветут сто цветов, согла-

сен. Я лично выбираю Жванецкого. А вы?
— Ну ради бога. Я тоже с большим интере-

сом слушаю Михал Михалыча. Правда, некоторое 
время назад я с бóльшим интересом его слушал. 
Все зависит от множества контекстов, которое 
включает в себя понятие жизнь. 

— Но хорошая шутка — это умная 
шутка, со вторым планом, со вто-

рым смыслом. Правильно?
— Они разные бывают. Бывают 

хорошие шутки и в «Кривом зерка-
ле», как мы с вами только что до-

говорились. Бывают шутки Жва-
нецкого с глубоким смыслом, 
в которые не каждый сумеет 

нырнуть до самой глубины, 
а бывают просто шутки, 

которые рождаются у 
этих молодых людей, 

играющих в КВН. Это 
тенденция сегодняш-
ней журналистики: не 

просто сравнивать, а 
стравливать.

—  Н е  х о ч у 
стравливать…

—  А 
стараетесь! 

— А ваш мо-
лодняк так дово-

лен жизнью, судя по 
нынешним шуткам?

— Вы плохо, видимо, смо-
трите передачу КВН. Ну понятно, что вы се-
годняшний КВН не любите, поэтому у вас нет 
никакого основания судить о том, как шутят 
сегодняшние. У них тоже масса недоумений, 
неприятия чего-то, что происходит в их жиз-
ни. Они умудряются шутить и на эту тему. 
Посмотрите! 

— А можно, простите за мою назойли-
вость, шутить так про власть, чтобы она 
не была довольна, не выходила на сцену 
с улыбкой?

— Ну, пожалуйста, они это делают. Господи, 
а что вы хотите, чтобы они бичевали, сатирой 
занимались? У нас юмористическая переда-
ча, а писатель-сатирик — это Михал Михалыч 
Жванецкий, например. Еще есть значительно 
меньше рангом юмористы, которые тоже себя 

сатириками считают. Понимаете, крикнуть «до-
лой!» проще, чем пошутить тонко и изящно.

— Когда тонко и изящно, я сам аплодирую. 
А насчет сатиры… Вы правильно меня поняли. 
Я тоскую по сатире. Помните, как в фильме 
«Гараж» Костолевский сказал Остроумовой: 
«Вы занимаетесь тем, чего нет». Сейчас мы 
приходим к тому же, нет?

— Вы все цитаты приводите из того времени, 
когда вам КВН нравился. А мне посчастливилось 
в жизни, что я понимаю сегодняшний молодняк, 
поскольку я с ними непосредственно общаюсь, это 
мне просто подарок судьбы, что я не остался в том 
времени, когда был моложе, и травка зеленее, и 
солнышко светило. Они меня вот за собой тащат, и 
я с удовольствием тащусь за ними. И тащусь очень 
часто от их шуток, извините за плохой каламбур.

— Этот каламбур — уровень вашего КВНа, 
в хорошем смысле.

— Почему вы говорите вашего? Какого 
вашего?

— А, нашего!
— Вы как-то за скобками оставляете масшта-

бы увлечения людей вот этим нехитрым занятием, 
которое называется КВН.

— Нет, Александр Васильевич, вот сейчас 
я скажу совершенно серьезно: ваш КВН со-
хранил Советский Союз на самом деле.

— Ну, сохранил некую общность, которая 
может быть хороша, может быть похуже… Дело в 
том, что это игра командная, и, хочешь не хочешь, 
ты играешь командой. А команда — это совсем 
неплохо.

«А я смотрю на него  
и слышу все ту же нотку до»
— Тогда, чтобы немножко разрядить об-

становочку, вы можете привести мне примеры 
из сегодняшнего: какой-нибудь такой шутки, 

от которой вы просто упали.
— Не могу я порадовать вас этим. Видит 

бог, не кокетничаю. Для меня этот процесс в 
общем интересен, а не отдельные какие-то 
сиюминутные шутки. Вот у нас скоро финал, и 
мне интересно, о чем и как они будут шутить там, 

понимаете? Я вот в этом состоянии нахожусь. А 
хорошие были шутки? Были хорошие. Плохие? 
Были плохие. Ну, средние. Плохие мы стараемся 
по договоренности с командами…

— То есть вы их вырезаете просто?
— Мы их просто не употребляем во время 

игры.
—  З н а ч и т,  н е к а я  р е д а к т у р а 

присутствует?
— Редактура есть, конечно. Во-первых, ре-

дактура должна быть в голове у любого человека, 
играющего в КВН, делающего КВН, пишущего 
что-то в газеты. Редактура в голове человеческой 
— вовсе не вредный момент.

— Но в мои любимые годы, перестро-
ечные, был еще прямой эфир, насколько я 
помню.

— Ну и что? Мы сейчас выходили несколько 
раз в прямой эфир. Нас это не пугает. Для меня 
прямой эфир — это умение команды профессио-
налов, которая делает передачу, выйти в прямой 
эфир. Для нас это несложно. Но мы же хотим то 
же сделать и с передачей телевизионной… Ну, не 
скажу «конфетку», это не то слово. Я не про шутки, 
которые мы якобы вырезаем, как вы говорите. 
Хочется делать телевизионный продукт хороший, 
понимаете? Очень часто мы снимаем передачу — и 
через день выходим в эфир. Чем это отличается от 
прямого эфира, я не знаю. Тем, что мы успеваем 
просто как-то картинку исправить, вот и все.

— А участники, студенты в основном, они 
такие умные и грамотные, знают, о чем можно 
шутить, о чем нет, да?

— Ну, я не очень понимаю вопрос. Обо всем 
можно шутить. Не должно быть хамства. Если 
ты шутишь про какого-то конкретного человека, 
это не должно быть оскорбительно. Вот это все 
неприемлемо — шутки ниже пояса. И об этом 
знают команды, конечно, когда они приходят на 
телевизионную съемку игры в КВН.

— Вот вы наблюдаете за всем этим. А что 
вы вообще думаете о нынешнем поколении? 
Мне кажется, они довольно компромиссные 
ребята. Может, это и плюс.

— Они разные, как и тогда, когда мы с вами 
были помоложе. Сегодня они, может быть, более 
практичные. Сегодня у них больше возможностей 
себя как-то проявить, у них больше инструментов 
для того, чтобы свою жизнь перевести в нужное 
им русло. Знаете, о чем я ну не то что сожалею… 
что для меня любопытно. Вот сегодня принято 
употреблять выражение «социальный лифт». По-
бывал в КВН, хорошо засветился — и ты можешь 
как-то двигаться дальше. В КВН и сейчас про-
центов на девяносто играют люди, которые не 
стремятся стать телевизионными звездами. Они 
отыграли в КВН, отучились… Потом они работа-
ют, встречаются с теми, с кем учились, играли 
в КВН. И это какой-то фрагмент воспоминаний 

об их молодости: «А ты помнишь, как мы вот ту 
команду сделали?» Или: «А ты помнишь, вот этот 
негодяй в жюри засудил нас?» Сейчас много ка-
налов, много передач. КВН засвечивает какие-то 
лица талантливых ребят, и им дают возможность 
проявить себя, повысить свой статус. Но для меня 
это не всегда приятно. КВН — игра командная, и 
каждый в команде знает какую-то ноту — до, ре, 
ми. И какая-то мелодия появляется, когда они 
вместе. А когда одну звезду лицезрят, тут же его 
хватают, вставляют в какой-то другой канал, в 
другую передачу, и он получает больше возмож-
ностей как солист. А я смотрю на него и слышу все 
ту же нотку до, которую я слышал в его команде. 
И ничего нового он мне не говорит. КВН — это 
самодеятельность, а сольное творчество — это 
профессия. А профессии тебя никто не научил. 
Поэтому ты вот «докаешь».

— Я даже примерно могу представить, о 
ком вы говорите.

— Нет-нет, не надо! Я говорю просто о слу-
чаях, которые бывают. 

— Хорошо, это не вы, это я назову только 
две фамилии: Светлаков и Ревва, — и на этом 
закончим.

— Ну не надо, они талантливые ребята, и 
тот, и другой.

«У нас кавээнщики денег  
не получают»
— Отлично. А я никак не могу забыть одес-

скую команду, свердловскую, новосибирскую 
89-го года.

— Это были блистательные команды! Сей-
час для людей не нашего, а молодого возраста, 
которые смотрят сегодняшние игры КВН, есть 
свои кумиры, свои команды, которые заводят не 
только молодняк, но и людей постарше. Так что не 
огорчайтесь, Саша! Вы ностальгируете, но жизнь 
продолжается.

— У нас есть два родных бренда, чисто 
наших, не купленных, — КВН и «Что? Где? Ког-
да?». Когда я говорил с Борей Крюком в их 
юбилей, спрашивал: «Что? Где? Когда?» — это 
хороший бизнес?» И вас я спрошу: КВН — это 
хороший бизнес?

— Ну, для тех, кого зовут на отдельные кана-
лы — они там получают деньги. У нас кавээнщики 
денег не получают. Им помогают спонсоры. Иногда, 
если у них нет спонсоров, а мы заинтересованы 
в команде, наша компания им старается как-то 
помочь. Для кавээнщика главное — это игра, это 
удовольствие, это саморазвитие какое-то. А даль-
ше, если им посчастливится, они своим лицом 
будут делать свой бизнес.

— Что вам потом опять не понравится, 
понимаю. То есть нынешние работают только 
из любви к искусству?

— Из любви к игре, которая называется 
КВН.

— Простите, при всем моем уважении: а 
для вас лично это хороший бизнес?

— Для меня это сегодня бизнес. Хорошим 
бы я его не назвал, потому что это и для нашей 
компании довольно затратное дело. Чаще всего 
мы работаем в Театре Российской армии и платим 
за аренду. Мы платим за технику, свет, звук. Мы 
платим деньги тем же операторам, осветителям, 
звукорежиссерам, которые работают у нас на 
съемках передачи. И далеко не всегда тех денег, 
которые нам платит Первый канал, хватает на то, 
чтобы сделать уникальные, умопомрачительные, 
современные декорации для нашей игры. Да и наш 
дом КВН мы должны содержать в идеальном виде. 
Если протекает крыша — это наша проблема.

— А зачем вам Театр Российской армии, 
когда у вас есть бывший кинотеатр «Гавана», 
он же «Планета КВН», который Путин вам… 
посодействовал.

— Посодействовал город и посодейство-
вал Путин, мы и городу, и президенту за это 

благодарны. Но в этом зале 800 мест, и там мы 
снимаем премьер-лигу. Там с утра до ночи толкутся 
московские кавээнщики, свои игры проводят. А 
наше зрелище должно быть масштабным. Может, 
не таким масштабным, с каким мы столкнулись, 
снимая в Кремлевском дворце 55-й день рожде-
ния, но хочется зала побольше. В Театре Россий-
ской армии где-то под две тысячи, это немножко 
другая аудитория.

— А что вы ответите своим злословам, 
которые писали в связи с Константином Райки-
ным по поводу ваших финансовых каких-то не-
понятных дел. Ну, так это было написано…

— Я не собираюсь никому отвечать. Говорили 
о том, что театр «Сатирикон» арендует у нас зал. 
Да, мы договорились с «Сатириконом» — им это 
удобно, и нам это тоже удобно. Они еще несколько 
помещений в других местах арендуют, для того 
чтобы сделать спектакли, чтобы репетировать, 
хранить декорации. Но значительная часть у нас 
происходит. Мы раздвинули немножко наши кавээ-
новские мероприятия, чтобы театру было удобно, 
при моем уважении к Константину Аркадьевичу. И 
замечу, что арендная плата, которую мы получаем 
за работу «Сатирикона», значительно меньше, чем 
то, что мы платим Театру Российской армии.

— Понятно. Действительно, я не проку-
рор и меньше всего хотел бы говорить на эту 
тему.

— А при чем здесь прокурор, «эта тема»? 
Вы как-то о своих коллегах-журналистах сейчас 
печетесь, которые эту лабудень пишут.

— Вот я и говорю, что лабудень. Просто 
мне хотелось, чтобы вы ответили.

— Я ответил вам. И театр Константина Арка-
дьевича, по-моему, очень доволен, что им можно 
держать декорации под боком, репетировать в 
театре и ставить спектакли близко от своего род-
ного гнезда.

—  А  в ы  б о г а т ы й  ч е л о в е к ? 
Состоятельный?

— Я средний класс.
— О, тогда мы с вами вместе. А как вы 

отдыхаете от КВНа? Или от него невозможно 
отдохнуть?

— Отдыхать не получается, потому что он все 
время в голове. У нас процесс довольно насыщен-
ный, число кавээнщиков увеличилось, и нам охота 
с большим числом пообщаться, посотрудничать, 
поразгадывать разных молодых людей. Как гово-
рит моя супруга: мы как сталевары, у нас процесс 
непрерывный.

— Ну, напоследок…
— Напоследок что-нибудь хорошее, Саша. 

А то ваша цель была узнать какие-то закулисно-
интересные вещи. А за этим надо не ко мне об-
ращаться, а в Интернет, если вам интересно. 
Интернет — это большая помойка такая. Причем 
помойка анонимщиков.

— Так я и хочу напоследок о хорошем. Про 
внучку-то хоть расскажите, я про нее ничего 
не знаю.

— Ну а чего про нее знать… Внучка еще ма-
ленькая, чтоб много про нее знать. Но с трех лет 
трудится в ансамбле «Непоседы», поет, пляшет. 
Очень любопытна ее реакция на КВН. Как-то ее 
бабушка спрашивает: «А чего ты была на КВН и не 
смеялась? Вот папа в твоем возрасте на КВНе сразу 
смеялся». Тася немножко подумала-подумала: 
«Ну, значит, в то время КВН был интереснее». Ну 
прямо как вы!

— Значит, растет наследница?
— Знаете, люди меняются, приобретают, 

увеличивают свои способности, теряют их… Но 
это ее жизнь. У этой девочки есть папа и мама. 
Мы всего лишь бабушка с дедушкой.

…А в конце, Саша, напишите: «Поздравляю 
вас, Александр Васильевич, с днем рождения». 
Или вы не для этого затеяли интервью?

«МК» поздравляет замечательного теле-
ведущего и желает дальше оставаться таким 
же веселым и находчивым. Без шуток!

Александр МЕЛЬМАН.
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75, а Александр Васильевич наш ягодка опять. 

Чудо чудное: проходят годы, десятилетия (чуть не 
написал «столетия»), а он не меняется. Очень 

умный, очень адекватный, смеется только одними 
глазами — такой Марлон Брандо русского юмора. 
С разными акцентами, конечно. Или президент 
смешного СССР — ведь грустный СССР почил в бозе, 
а этот стоит и не двигается. Масляков вечен, как 
вечен КВН — вот так надо бы сказать или отлить 
в граните. Но к КВНу вопросов больше, чем к 
самому Маслякову. Даже в этот юбилейный день.

КРЕСТНЫЙ 
ОТЕЦ СМЕХА
Александр Масляков: 
«Понимаете, крикнуть 
«долой!» проще, чем 
пошутить тонко и 
изящно»

Опубликовать в Instagram натюрморт своего 
завтрака, зачекиниться в любимом клубе вечером, 
написать радостный пост о том, что вот уже завтра 
уезжаешь на месяц с родителями путешествовать 
— как же это здорово! Отсутствие живого контакта 
с собеседником раскрепощает, кажется, что мо-
нитору можно рассказать и показать значительно 
больше, чем при живом общении. Пожалеть об 
этом можно иногда сразу, а иногда спустя годы. 

Эксперт «Лаборатории Касперского» по дет-
ской безопасности в Интернете Мария Намест-
никова рассказала об опасностях и о том, какие 
правила стоит соблюдать подросткам, чтобы 
при общении в социальной сети не подвергать 
рискам свое физическое и психическое здоровье, 
репутацию и потенциальную карьеру.

Родители с раннего детства внушают своим 
детям, что нельзя разговаривать с незнакомыми 
людьми на улице. Общение с незнакомыми людь-
ми в соцсети по сути еще хуже: мы не можем знать 
наверняка, с кем имеем дело. Злоумышленник 
под чужой личиной может узнать в общении с 
ребенком о благосостоянии семьи и датах, когда 
все будут на отдыхе, чтобы совершить кражу. 
Вербовщики религиозных сект и радикальных 
организаций тоже могут использовать подоб-
ное прикрытие, чтобы склонить ребенка к своим 
убеждениям. Ну, о сетевых педофилах все и так 
наслышаны. Наконец, откровения, которыми 
ребенок делится в личных сообщениях, можно 
использовать для кибербуллинга. 

Подростки не очень любят слушать роди-
тельские советы, и все же нужно убедить их 

следовать нескольким правилам. Нельзя раз-
мещать в Cети личную информацию. Это — и 
домашний адрес, и телефон, и номер школы: 
с их помощью ребенка могут узнать все те же 
грабители, педофилы, хулиганы и прочие непри-
ятные личности. И если домашний адрес дети 
публикуют в социальных сетях очень редко, то 
номер школы — каждый третий. Текущая гео-
локация («чекин») опасна тем, что может указать 
грабителям на то, что семья далеко от дома. 
Опасна и информация о дорогих подарках. 

Есть целый ряд фото- и видеоматериалов, 
которые ни при каких обстоятельствах нельзя 
публиковать в Сети. Нужно помнить: все, что 
появляется в Интернете, там остается навсегда, 
и обнаружить необдуманно опубликованную 
фотографию можно спустя годы в совершенно 
неожиданных источниках. Интимные снимки 
нельзя не только размещать в Сети, но и вообще 

лучше их не делать. Путей утечки данных сей-
час множество — взломы аккаунтов и потеря 
девайса чревата распространением эротиче-
ских снимков третьими лицами, получившими 
к ним доступ. Сливы таких фотографий, даже 
если прошло уже много лет, могут обнаружить 
родственник, партнер или потенциальный на-
чальник. Снимки нетрезвых людей, неважно, 
самого себя, или друзей и знакомых, могут в 
будущем стать основанием для отказа в работе. 
Фото- и видеоматериалы, или стриминг своей 
жизни, в котором можно разглядеть, где вы жи-
вете, какие предметы роскоши есть у вас дома, 
или, например, увидеть ваших домочадцев в 
неподготовленном к съемке виде (папу в трусах, 
например), агрегируют в себе практически все 
риски — от повышенного внимания грабителей 
до кибербуллинга, нацеленного на вас или ва-
ших родных. 

В будущем может сыграть злую шутку и 
участие в острых политических или религиоз-
ных дискуссиях, неосторожное высказывание 
по религиозным или национальным вопросам. 
Ребенок, высказывающийся по указанным темам, 
обращает на себя внимание соответствующих 
радикальных организаций. Вероятность стать 
«жертвой секты» значительно ниже, если ты 
вообще не выказываешь интереса к вопросам 
религии. Кроме того, сегодня работодатели 
очень внимательно и глубоко изучают аккаунты в 
социальных сетях своих потенциальных сотруд-
ников. Резкие высказывания могут испортить 
жизнь уже спустя много лет — при устройстве 
на работу.

Эти и другие рекомендации в идеале долж-
ны быть рассказаны детям родителями. Одна-
ко на практике старшее поколение чаще всего 
сильно уступает в уровне цифровой грамотности 
своим продвинутым детям. Даже замечая, что 
гиперактивные в Сети подростки увидели кон-
тент 18+ или стали участником травли, взрослые 
часто не знают, как им реагировать: запретить 
пользоваться Интернетом, разобрать с ребенком 
сложившуюся ситуацию или просто промолчать. 
Кроме того, даже зная о специальных средствах 
защиты детей в Интернете, родители не могут 
их правильно настроить.

В «Лаборатории Касперского» подумали над 
такой проблемой и внедрили в решение для за-
щиты детей Kaspersky Safe Kids функцию «Советы 
психолога». Экспертные рекомендации состав-
лены известным детским психологом, телеведу-
щей и автором книг по психологии воспитания 
Натальей Бароложецкой специально для этой 
защитной программы. Советы внедрены только 
в родительскую версию приложения. Ребенку 
они не показываются, а на гаджете родителя они 
появляются в двух случаях: при настройке про-
граммы под конкретного ребенка и при опреде-
ленных действиях ребенка в Сети. На устройство 
родителя приходит уведомление, к примеру, в 
случаях, когда ребенок несколько раз заходил на 
сайты для взрослых, пытался скачать новую игру, 
искал информацию о спайсах или оружии.

Среди основных функций Safe Kids также 
контроль времени использования Интернета 
ребенком и скачивания программ, приложение 
защищает от просмотра контента 18+, инфор-
мирует взрослых о признаках кибербуллинга, 
предоставляет им статистику звонков и SMS и 
сообщает местоположение ребенка с помощью 
функции геолокации.

Михаил ЗУБОВ.

Как тинейджерам 
сохранить 
физическое 
и психическое 
здоровье, 
защитить 
репутацию 
и не лишиться 
работы в будущем

ТЕХНОЛОГИИ
Самыми активными пользователями 
соцсетей сегодня являются подрост-
ки, и они же подвергают себя наиболь-
шей опасности в глобальной паутине. 
К примеру, 5% несовершеннолетних 
пользователей, по статистике «Лабо-
ратории Касперского», сталкивались 
в виртуальном пространстве с опасны-
ми незнакомцами. И это речь только о 
тех случаях, которые стали известны. 
Многие представители младшего по-
коления пользователей имеют очень 
смутное представление о том, что мож-
но, а чего нельзя делать в Cети. А дру-
гие уже успели на своем собственном 
опыте прочувствовать, какими непри-
ятностями для них может обернуться 
неправильное поведение в цифровом 
пространстве. Как же уберечь наших 
детей от угроз?

ЧЕМ ПЛАТЯТ 
ПОДРОСТКИ 
ЗА ШАЛОСТИ 
В ИНТЕРНЕТЕ

Эта женщина из тех личностей, ко-
торые меняют мир вокруг себя. Ма-
ленькая парикмахерша, сумевшая 
обычную работу парикмахеров воз-
вести в ранг искусства. 

Долорес Кондрашова — из тех, кто всегда 
выступает под №1. Так было с самого ее дет-
ства, которое она провела в Баку. И так, по-
хоже, будет неизменно всегда. Она первая из 
советских мастеров поднялась на пьедестал 
почета международных соревнований парик-
махеров, первой стала тренером российской 
сборной и законодателем моды на прически, 
открыла Академию парикмахерского искус-
ства, первой доказала, что парикмахер — это 
художник, а не бытовик. И, наконец, первой из 
парикмахеров взяла Кремль, решив, что ей с 
ее проектами там самое место.

Все, кто знает ее, понимают, что Долорес 
остается константой нашего нестабильного, 
шатающегося и стремительно меняющегося 
мира. То есть была и остается такой единицей 

измерения, которую можно назвать «1Dol». 
Это мера порядочности и ответственности, 
на которую не влияют изменчивые внешние 
обстоятельства, чья-то экономическая страте-
гия и тактика, реформаторская деятельность 
сменяющих друг друга чиновников, по сути, 
оказывающихся временщиками. Их действия, 
распоряжения и приказы, безусловно, ослож-
няют ее жизнь, но не в состоянии изменить 
правила ее мироустройства и мировосприя-
тия. Наконец, кодекс ее чести, сформулиро-
ванный когда-то ею раз и навсегда. Этой самой 
единицей — 1Dol — измеряется человеческое, 
а точнее, гражданское достоинство.

1Dol — это ранимость и нежность, кото-
рые несет образ этой леди маленького роста, 
сделанной отнюдь не из железа и способной 
вдруг заплакать от мелких, совсем незначи-
тельных обид. Это умение восхищаться чужой 
красотой и талантом. Взахлеб, как ребенок, 
который не может сдержать эмоции и радост-
ного крика от непонятного и непостижимого 
для него явления.

— Я знаю Долорес давно, — говорит Ека-
терина Рождественская. — Ее цвет — белый. 
А белый цвет — это духовность, мир, свобо-
да, чистота и добро. Это всё про Долорес. А 
еще добрых волшебников называют белыми 
магами.

Мы поздравляем Долорес Кондрашову 
с юбилеем, желаем ей и дальше делать мир 
красивее.

Марина РАЙКИНА.

С Игорем Верником.
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ЦИРЮЛЬНИК
Сегодня у Долорес 
Кондрашовой — 
президента Российского 
союза парикмахеров — 
юбилей
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Краткое содержание предыдущей 
серии: сокольник Григорий Пав-
ленко 25 лет занимается изучени-
ем и разведением краснокнижных 

соколов. Полтора года назад у пары его хищных 
птиц родился кречет редчайшего белого окраса. 
На тот момент подобного птенца не было ни в 
одном официальном питомнике. По просьбе из 
Кремля Григорий передал малыша Владимиру 
Путину, и президент торжественно подарил его 
эмиру Катара в знак скрепления политических 
отношений. А спустя полгода в дом Павленко 
вломились силовики и, несмотря на наличие 
всех необходимых документов, изъяли кол-
лекцию из 26 уникальных соколов. Среди них 
— родители, два брата и сестра президентского 
птенца. Пернатых увезли в Центр передержки 
диких животных под Яхромой, с августа о них 
не было ни слуху ни духу. «МК» решил разо-
браться, на каких основаниях изъяли птиц (и по 
сути обрекли их на гибель), и помочь вернуть 
соколов хозяину. 

Публикуя первый материал, мы понимали, 
что, скорее всего, как минимум половины со-
колов уже нет в живых. По словам Павленко, для 
пернатых нужны особые условия содержания. 
Наши коллеги из «Российской газеты» опера-
тивно подключились к ситуации и потребовали 
от Следственного комитета по Московской об-
ласти предоставить информацию о состоянии 
птиц. В понедельник вечером представители 
СК уверяли, что мы зря беспокоимся: все птицы 
живы, на них можно в любой момент посмо-
треть. Во вторник утром их данные изменились: 
вдруг заговорили о восьми погибших соколах. 
А поздно вечером от Следственного комитета 
было разослано «внезапное» сообщение. В 
нем уже фигурировали 12 мертвых хищников. 
А виновато в этом… руководство Центра пере-
держки диких животных, куда птиц отправили 
на ответственное хранение. Теперь против со-
трудников центра возбуждено уголовное дело 
по признакам преступления, предусмотренного 
ч. 1 ст. 293 УК РФ («Халатность»). Интересное 
совпадение: едва вышла статья в «МК», и тут 
же — уголовное дело! А может, дело в том, что 
до нашей публикации судьбой соколов никто 
не интересовался?

Понять логику следователей легко: нужно 
поскорее сыграть на опережение, пока в прессе 
не появилась информация о том, к чему привел 
беспредел отдельных представителей стражей 
порядка. А привел он к тому, что чиновники (в 

погонах и без) своими неправомерными дей-
ствиями загубили краснокнижных птиц. 

Правда, силовики явно слабы в матема-
тике. В пресс-релизе фигурирует 29 соколов-
балобанов, при том что в расписке, оставленной 
силовиками Григорию сразу после изъятия, 
значится 25 голов. А по словам хозяина, кон-
фисковано было 26 пернатых: 18 балобанов, 7 
кречетов и один гибрид. Совершенно неясно, 
птицы какого именно вида погибли. И о каком 
ущербе идет речь — об ущербе природе? Об 
ущербе хозяину? Тогда кто его будет возмещать? 
Судя по всему, никак не те чиновники, которые 
приняли не поддающееся логике решение за-
брать хищников из идеальных условий и отдать 
их на хранение людям, которые, возможно, по-
нятия не имеют, как за ними ухаживать. 

Сам Григорий, владелец питомника, еще 
при первом нашем разговоре предполагал 
такой исход событий. Только, по его версии, 
информация о том, что птицы погибли, может 
совершенно не соответствовать действитель-
ности. Соколов могли запросто перепродать 
арабским перекупщикам. Напоминаем, именно 
в питомнике Павленко родился птенец, которого 
Президент РФ передал в дар эмиру Катара. Тот 
белоснежный кречет сейчас живет в королев-
ских условиях, ему дали кличку Путин и сдувают 
с него пылинки. Найти покупателя для его со-
седей по вольерам не составит труда — многим 
нужна птица, которая родилась в «путинском» 
питомнике, репутация владельца такого сокола 
взлетит до небес и откроет шикарные перспек-
тивы. Только одна загвоздка: увозить из страны 
краснокнижных соколов запрещено под страхом 
уголовной ответственности. Остается один вы-
ход — контрабанда. Доказать, что птицы дей-
ствительно погибли, а не вывезены на Ближний 
Восток в чемоданах с одеждой, можно только 
одним способом: предоставить хозяину трупы 
и установить причину их смерти. Что также не-
маловажно для расследования преступления, 
перспектива которого без трупов птиц одна 
— возбужденное с такой легкостью уголовное 
дело будет так же легко прекращено.

— Я опасаюсь того, что и их могут под-
менить, — говорит Григорий. — Просто хочу 
предупредить, что мы сможем доказать факт 
подмены, я смогу опознать своих соколов. Если 
трупов по каким-либо причинам не будет — 
считайте, что их и не было, а живые птицы уже 
переправлены за границу. 

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.
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На этот раз удивили сотрудники таможен-
ного поста «Брусничное» Выборгской таможни 
Ленинградской области. 8 июля 2016 года они за-
держали две груженые фуры, следовавшие через 
таможенный пост из Финляндии и числящиеся за 
религиозной организацией евангельских христи-
ан «Гедеон». Фуры везли около 20 тысяч Новых 
Заветов русского синодального перевода, напе-
чатанных в Финляндии. Кстати, именно в этом году 
в России отмечается 140-летний юбилей полного 
синодального перевода Библии, утвержденного 
Святейшим правительствующим синодом для 
домашнего чтения (для богослужений в Русской 
православной церкви используется Библия на 
церковнославянском языке). Спросите, почему 
отпечатано в Финляндии? Просто качество бу-
маги и полиграфических услуг там значительно 
превосходит отечественные аналоги, да и про-
изводство получается значительно дешевле, чем 
в России. Вот и печатают многие отечественные 
религиозные организации духовную литературу 
именно там, а еще в Белоруссии. 

 Согласно пункту 4 статьи 182 Таможенного 
кодекса при перемещении товаров таможенный 
орган не вправе требовать от декларанта предо-
ставления других сведений, не предусмотрен-
ных законом. В нашем случае все таможенные 
документы и транзитная декларация на Новый 
Завет и Псалтирь были заполнены надлежащим 
и исчерпывающим образом. К документам была 
приложена в том числе справка, выданная Фе-
деральным агентством по печати и массовым 
коммуникациям, о том, что ввозимая продукция 
относится к материалам культурного характера 
и не является книжной продукцией рекламного и 
эротического характера. Сюда же было приложено 
экспертное заключение кафедры религиоведения 
Российского государственного педагогического 
университета им. А.И.Герцена о том, что Новый 
Завет и Псалтирь являются частями синодального 
перевода Библии. Несмотря на это, 13 июля 2016 
года перевозчику было письменно отказано в 
выпуске книг по причине того, что якобы пере-
возчиком при подаче документов не были пред-
ставлены сведения о том, что перемещаемая 

через таможню печатная продукция не подпадает 
под действие Федерального закона «О противо-
действии экстремистской деятельности». Между 
тем согласно упомянутому закону Библия, Коран, 
Танах и Ганджур, их содержание и цитаты из них 
не могут быть признаны экстремистскими ма-
териалами. О том, что данная поправка в законе 
была принята еще в ноябре прошлого года, пред-
ставители «Гедеона» неоднократно напоминали 
начальнику таможенного поста полковнику тамо-
женной службы товарищу Ленину С.Н. Однако он 
был непреклонен, отправив две фуры с печатной 
продукцией на стоянку временного хранения, 
каждые сутки нахождения на которой стоили ни 
много ни мало 400 евро! Плюс разгрузка каждого 
автомобиля здесь обошлась в 35 тысяч рублей! Где 
вы еще такие расценки найдете? Только здесь, на 
таможне. Ну прямо Клондайк! Между тем время 
шло, однако никаких видимых действий таможня 
не предпринимала. А зачем? Деньги-то за аренду 
капают, и немалые. Жалобы и обращения руко-
водства «Гедеона» в различные инстанции по по-
воду беззаконных действий таможни результата 

не дали. Были только отписки. Безрезультатным 
оказалось и обращение в адрес начальника Управ-
ления противодействия коррупции Федеральной 
таможенной службы России. 

 Вскоре выяснилось, что часть книг со свя-
щенными текстами вследствие ненадлежащего 
хранения отсырела и пришла в негодность. Через 
один месяц и семь дней все-таки удалось догово-
риться — и груз со стоянки вывезли обратно в Фин-
ляндию, где он — кстати, совершенно бесплатно 

— хранится на складе Финской таможни и по сей 
день в ожидании дальнейших распоряжений со 
стороны владельца. 

 Наконец, спустя три с половиной месяца (!), 
а именно 24 октября 2016 года, товарищ Ленин 
письменно уведомил перевозчика груза о том, что 
Новый Завет и Псалтирь необходимо проверить 
на предмет содержания в них экстремистских 
высказываний, для чего назначается экспертиза. 
Ссылки собственника груза на закон результата 
не дали. Ленин сам себе голова и, судя по всему, 
руководствуется текущим моментом и револю-
ционной целесообразностью, а не законом. Он 
смело взял на себя функцию правоохранительных 
органов, которые, кстати, за двадцать с лишним 
лет, что «Гедеон» ввозит Новый Завет и Псалтирь в 
Россию, претензий к организации и книге никогда 
не имели. Эта книга бесплатно распространяется 
среди христиан разных конфессий. Ее можно 
встретить в гостиницах, в больницах, в тюрьмах, 
в армии, в церквах. Кстати, в номере гостиницы, в 
которой я остановился в Выборге, в прикроватной 
тумбочке я обнаружил данную книгу. Посетитель 
имеет право взять ее безвозмездно. Согласитесь, 
хорошую работу делают сотрудники и волонтеры 
«Гедеона» в плане духовного просвещения обще-
ства. Никакого навязывания и принуждения, все 
делается исключительно добровольно.

 Но вернемся к делу. Итак, Выборгская та-
можня подготовила «Извещение о проведении 
запроса котировок на право заключения госу-
дарственного контракта на оказание услуг по 
проведению психолого-лингвистической экс-
пертизы образцов товаров, следовавших в адрес 
централизованной религиозной организации 
«Ассоциация евангельских христиан «Гедеон» на 
предмет отнесения/не отнесения их к материалам 
экстремистского характера». Для отбора наиболее 
достойных специалистов для проведения эксперт-
ного исследования таможней на официальном 
сайте Единой информационной системы в сфере 
закупок был объявлен конкурс на проведение 
данной экспертизы с начальной (максимальной) 

ценой контракта в 494 282 рубля 67 копеек! При 
этом, как это ни покажется странным, никакие 
специальные требования (образовательный ценз, 
опыт проведения подобных экспертиз, наличие 
ученой степени, соответствующей профилю экс-
пертизы, и т.п.) к участникам установлены не были. 
То есть формально участвовать в конкурсе мог 
кто угодно. В нашем случае получается, кто вы-
ставит меньшую сумму, тот и выиграл конкурс. При 
этом статус экспертизы по непонятным причинам 

четко прописан не был, в задании указывается 
психолого-лингвистическая, а в других местах 
лингвистическая экспертиза, а это, как говорят 
в Одессе, две большие разницы: объем работы и 
цена ее стоимости принципиально разные.

 В конкурсе приняли участие ООО «Ново-
кузнецкий центр экспертиз» и индивидуальный 
предприниматель из Мурманска Локтионов М.С. 
Последний и стал победителем, предложив мень-
шую сумму — 247 141 рубль 00 копеек. Заявленная 
деятельность данного предпринимателя, согласно 
информации из Единого реестра субъектов малого 
и среднего предпринимательства и Общерос-
сийского классификатора видов экономической 
деятельности (ОКВЭД), — оптовая торговля про-
изводственным электротехническим оборудова-
нием, аппаратурой, необработанным табаком, 
семенами и кормами для сельскохозяйственных 
животных. Научно-экспертная деятельность и 
изыскания в области общественных наук здесь 
даже рядом не стояли. Строго говоря, данному 
предпринимателю данную экспертизу поручать 
вообще нельзя. Ну как тут не поверить в реинкарна-
цию — опять лампочки Ильича! Между тем рядом, 
в Санкт-Петербурге, имеется своя прекрасная 
школа религиоведения с известными в стране 
специалистами. Опять же можно было показать 
Новый Завет и Псалтирь в местной православной 
митрополии или в Духовной академии и в течение 
получаса получить необходимое заключение. А 
тут Мурманск и индивидуальный предпринима-
тель, торгующий лампочками и табаком. Ни на 
какие мысли не наводит? Честно признаюсь, я за 
многолетнюю адвокатскую практику таких больших 
сумм на проведение подобного рода экспертиз 
не встречал, хотя по делам, находящимся в моем 
производстве, похожих экспертиз было более 
десятка. Вот и весь государственный интерес, 
которым так любят прикрываться чиновники, в 
этих цифрах он и кроется — сначала стоянка, 
разгрузка-погрузка, а теперь экспертиза. Инте-
ресно, почему эта история не заинтересовала 
Управление по борьбе с коррупцией? Думаю, что 
проверка здесь не была бы лишней.

 Для ясности следует заметить, знакомый 
ученый из Санкт-Петербургского государствен-
ного университета, который попросил не называть 
его имени, сказал в приватной беседе, что он и 
его коллеги знали о предстоящем конкурсе, но со-
знательно отказались в нем участвовать, хотя для 
них такие деньги не были бы лишними. Причина 
отказа состояла в том, что проводить экспертизу 
по столь очевидному главному вопросу — является 
ли представленный образец синодального пере-
вода Нового Завета и Псалтири частью Библии, 
это не уважать свои профессиональные каче-
ства. Сам же текст священной книги, исходя из 
требований законодательства, вообще не может 
быть предметом подобной экспертизы. Кроме 
того, собеседник заявил, что некоторые вопро-
сы поставлены вообще некорректно, поскольку 
работники таможни при их постановке путают 
организацию «Гедеон» со Свидетелями Иеговы, 
что изначально методологически ущербно. 

 Далее схема выглядит следующим образом. 
ИП Локтионов М.С. заключает договор о дистан-
ционной работе с некой гражданкой Алекторовой 

О.Г., проживающей в Саратове. В этом догово-
ре есть все что угодно, в том числе прописано 
право на отдых, на защиту своих трудовых прав 
и прочая-прочая, но нет главного — предмета 
экспертизы, стоимости работы и сроков ее испол-
нения. А ведь это существенные условия любого 
договора, без которых он недействителен. Да и 
образовательный статус эксперта неясен. Если 
верить социальным сетям, то в настоящее время 
Алекторова работает менеджером в офисе «Ме-
гафона». Предварительно скажем, что в Саратове 
психолога с такой фамилией не знают. Может, она 
специалист в области русского языка? Об этом мы 
узнаем не позднее 15 декабря, когда будет под-
готовлено заключение (крайний срок исполнения 
контракта) и мы с ним обязательно ознакомимся. 
Впрочем, у меня имеются серьезные сомнения в 
том, то такое заключение будет сделано вообще, 
если это только не заранее спланированная акция 
с заведомо известным результатом. Такое в нашей 
практике тоже случается.

 Но история на этом не заканчивается. Дей-
ствия Выборгской таможни по назначению экспер-
тизы были обжалованы руководством «Гедеона» 
в Выборгском городском суде. И вот 16 ноября 
состоялось предварительное слушание по делу. 
Прибывший в суд юрист таможенной службы даже 
не удосужился представить отзыв на администра-
тивное исковое заявление. На вопрос по этому 
поводу федерального судьи Гомзякова А.Г. он 
только беспомощно развел руками. Однако тут же 
заявил ходатайство о приобщении к делу неза-
веренной копии постановления о назначении экс-
пертизы. Судья данное ходатайство совершенно 
справедливо отклонил, поскольку документ не был 
оформлен надлежащим образом. Между тем нам 
удалось выяснить, что таможня поставила перед 
предпринимателем Локтионовым аж 21 вопрос! 
Про электролампочки и необработанный табак 
там, естественно, речь не шла, хотя, исходя из 
специализации предпринимателя, это было бы 
логично. Особенно умиляют 16-й и 18-й вопросы, 
в которых индивидуального предпринимателя 
спрашивают: «Содержится ли в представленных 
материалах обоснование мнения о противополож-
ности и несовместимости интересов религиозной 
группы Свидетели Иеговы с интересами других 
религиозных групп? Какие это высказывания 
(указать цитаты)»? А также: «Содержится ли в пред-
ставленных материалах информация, связанная 
с ограничением, посягательством на личность, 
права и свободы граждан, связанная с обязанием 
или склонением потенциальных или реальных чле-
нов общины Свидетели Иеговы дистанцироваться 
от институтов гражданского общества (семьи, 
брака и др.)?» Вы спросите, при чем здесь Сви-
детели Иеговы, ведь речь идет о протестантской 
религиозной организации «Гедеон»? А я также не 
знаю и очень хотел бы получить ответ на этот во-
прос у товарища Ленина. Может, для прояснения 
ситуации ходоков к нему направить? 

 Поскольку ответчик не представил отзыва и 
не был готов к предварительному судебному засе-
данию, то заседание перенесли на 6 декабря. Мне 
почему-то кажется, что в ходе слушаний мы узнаем 
еще много интересного. А пока трагикомический 
спектакль в театре абсурда продолжается.

Анатолий ПЧЕЛИНЦЕВ, адвокат, главный редактор журнала  
«Религия и право», доктор юридических наук
Не перестаю удивляться действиям 
наших чиновников, в том числе в 
погонах. То они на полном серьезе 
через суд требуют ликвидировать 
религиозную организацию 
за отсутствие медицинской 
лицензии на осуществление 
молитвы за исцеление больных, 
то требуют лицензировать 
деятельность воскресных школ, 
то религиоведческую экспертизу 
поручают патологоанатому 
или учителю математики, то 
запрещают молиться в жилых 
домах и квартирах… Раньше 
я смеялся по этому поводу, но 
в последнее время перестал, 
когда понял, что правовая и 
религиоведческая безграмотность 
чиновников носит системный и 
неискоренимый характер. Вот я и 
думаю: а где они учились и учились 
ли вообще, может, дипломы 
покупают в переходах метро 
и таким же образом покупают 
должности?

Пугающая 
действительность 
наших дней, или Как 
товарищ Ленин ввоз 
синодального перевода 
Библии запретил

Приемный сын  
и женское счастье
В семье коренной москвички Светланы сын 

ее подруги Илюша появился 9 лет назад. Родная 
мать мальчика воспитывала его одна. Хотя «воспи-
тывала» — это громко сказано: дама активно злоу-
потребляла спиртными напитками. Она быстро 
потеряла здоровье и умерла от панкреонекроза. 
Десятилетнего мальчика ждал детский дом, однако 
в дело вмешалась Светлана. Женщина, которая 
сама в то время одна воспитывала двухлетнюю 
дочь Аню, оформила над подростком опекунство. 
Так у нее появился сын.

К чести самой женщины, она растила детей, 
не делая акцента на том, кто из них родной, а кто 
приемный. Несмотря на восьмилетнюю разницу в 
возрасте, Илья и Анна были очень дружны. Мальчик 
взял младшую сестру под опеку и крайне нервно 
реагировал, когда кто-либо пытался ее обидеть.

«Анька росла девочкой спокойной и тихой, 
— рассказала «МК» знакомая семьи, по имени 
Александра. — Да и Илья хулиганскими манерами 
не отличался. Любил ее очень. Помню, провожал 
ее в первый класс, потом нам фото показывал, 
где Аня с букетом, он рядом. Пацанов дворовых, 
которые себе позволяли выпады в сторону девоч-
ки, бил смертным боем. К Аньке лишний раз даже 
подойти боялись».

Через несколько лет Светлана познакомилась 
с уроженцем Харькова Олегом. Мужчина, кото-
рый имел в прошлом неудачный опыт семейной 
жизни, гармонично влился в дружный коллектив 
Романцовых. «Олег в принципе был домовитым и 
добрым, — продолжает Александра. — Устраивал 
им праздники. Помню, на десятилетие Ани они 
арендовали столик в развлекательном центре 
— так он не сидел в углу с кислым видом, чем 
грешат многие папаши, а активно в играх уча-
ствовал. Света тогда мне призналась, что очень 
с ним счастлива».

Увы, эта идиллия кончилась довольно быстро. 
Светлана и Олег начали выпивать.

Роковая страсть к бутылке
«Они не были алкашами в классическом по-

нимании этого слова, — говорит Александра. — 
Под забором не валялись, деньги у магазинов не 
стреляли, но пили часто. Илья к этому моменту 
уже подрос, начал встречаться с девушкой, потом 
женился и переехал в отдельную квартиру. А вот 
Аня… Она очень остро реагировала на возлияния 
матери, уговаривала ее завязать. Светлана сна-
чала зарекалась, но потом все начиналось снова. 
Ссоры и примирения, в моменты которых Света 
от стыда была готова озолотить Аню. Недавно она 
осуществила давнишнюю мечту дочери: на первое 
сентября подарила ей собаку породы дог».

Пытался вразумить мать с отчимом и Илья, 
которому было безумно жаль сестру. Впрочем, 
его попытки тоже ни к чему не привели.

Тем временем Аня вступила в трудный пу-
бертатный возраст. Фактически ее семьей стали 
друзья и приятели, в чьих компаниях она проводила 

время вплоть до позднего вечера. Светлана пы-
талась воспротивиться подобному времяпре-
провождению, но слушать мать Аня не желала. 
Ежевечерние конфликты уже стали обыденностью 
для некогда дружной семьи.

Трагическая кульминация сложных взаимоот-
ношений матери и дочери наступила 9 сентября. 
В этот день Аня возвращалась с дополнительных 
занятий (девочка увлеклась игрой на гитаре и по-
сещала кружок). У входа в подъезд она столкнулась 
со Светланой, которая вывела на прогулку собаку. 
Уловив от матери знакомое амбре, школьница по-
интересовалась, куда она направляется. Женщина 
не стала скрывать очевидное: в магазин.

«Аня стала кричать на мать, — вспоминает 
одна из жительниц дома. — Называла ее алко-
голичкой. Та в ответ начала обзывать дочь, при-
поминая ей, что она много времени проводит в 
мужской компании. Девочка вспылила и вбежала 
в подъезд, а Света ушла куда-то за дом».

Первая трагедия
Около 20.00 случайный прохожий заметил, 

что из одного из окон дома на Большой Калитни-
ковской выпал человек. Мужчина подумал, что это 
взрослый, а когда подбежал поближе, обомлел: 
на газоне лежала девочка. Она находилась в со-
знании (падение несколько смягчили растущие 
в этом месте деревья) и тихо стонала. Свидетель 
стал звать на помощь. И в это время к нему под-
бежала Светлана. Москвичка услышала крики, 
но не могла даже подумать, что речь идет о ее 
ребенке. Рассказывает очевидец трагических 
событий: «Девочка, увидев маму, стала плакать и 
жаловаться, что ей больно. «Скорая» ее в больницу 
отвезла. По пути бедолага впала в кому».

Приехав из клиники, Светлана поднялась в 
квартиру, где все это время находилась ее подруга. 
Но та толком ничего не смогла вспомнить, сказала 
лишь, что Аня вошла и, не поздоровавшись, за-
перлась у себя в комнате.

«Илья, узнав о случившемся, чуть с ума не 
сошел, — рассказывает Александра. — Орал 
на мать и отчима, упрекал, что они ее до такого 
состояния довели. Потом перестал общаться с 
родственниками».

Тем временем врачи, обследовав малолетнюю 
пациентку, выяснили, что она подверглась сексу-
альному насилию, и сообщили эту информацию 
в следственные органы. Стражи порядка решили 
вызвать отчима на допрос, но сделать этого им не 
удалось: мужчина, равно как и Светлана, исчез. 
Пара не отвечала на телефонные звонки, дверь в 
квартиру супруги также не открывали.

21 сентября в отделение полиции обратился 
отец Олега, который написал заявление о пропаже 
сына. Взломав дверь, полицейские обнаружили 
в помещении лишь домашних животных — дога, 
кота и хорька. Однако все вещи хозяев были на 
месте. Следователи объявили семейную пару в 
розыск.

Страшная правда
Несколько недель потребовалось блюстите-

лям закона, чтобы докопаться до правды. Для этого 
пришлось опросить практически всех жильцов 

дома, пока один из них не рассказал, что послед-
ним из посетителей квартиры перед таинственным 
исчезновением супругов был Илья в компании двух 
молодых людей. Установив личности визитеров, 
следователи задержали и допросили обоих (к 
слову, никто из троицы и не думал скрываться), и 
те сознались в страшном преступлении.

Инициатором расправы стал сам Илья. Он 
обратился к своим приятелям, один из которых 
хорошо знал приемных родителей парня. К слову, 
молодой человек был большим поклонником се-
риала «Бригада» со всеми вытекающими: за своего 
друга он был готов пойти в огонь и в воду. 

«Операцию» троица назначила на 18 сентября. 
В этот день Илья пришел к родственникам якобы 
для серьезного разговора. А через 15 минут к 
квартире подошли приятели молодого человека, 
которых он впустил внутрь. Визитеры сразу же 
набросились на хозяев. Один из них задушил го-
лыми руками сидевшую на кухне Светлану, другой 
затянул собачий поводок на шее выскочившего в 
коридор Олега. Расправившись с супругами, мо-
лодчики оставили окровавленные тела (москвичи 
пытались оказать сопротивление убийцам и были 
жестоко избиты) в квартире, а сами отправились 
выбирать место для захоронения. Поколесив по 
Подмосковью, приятели остановили свой выбор на 
окраине лесного массива около поселка Михеево, 
что в Раменском районе.

Вернувшись в столицу, душегубы дождались 
ночи и снова направились в квартиру родственни-
ков Ильи. Они положили тело женщины в большой 
чемодан, труп отчима завернули в ковер, замыли 
следы крови. А затем погрузили их в машину, 
отвезли в условленное место и закопали. Дома 
остались пес, кот и хорек, которые наверняка 
умерли бы с голода, если бы квартиру не вскрыли 
оперативники.

Первой версией, которую выдвинуло след-
ствие, была корысть. Илья по сути оставался един-
ственным наследником, не считая находящейся в 
больнице Ани, и ему не терпелось завладеть всем 
движимым и недвижимым имуществом приемных 
родителей, в том числе и долей в туристическом 
бизнесе, которой владел Олег. Эту версию под-
твердили и убийцы: по словам молодчиков, Илья 
предложил им ограбить родственников. Добычей 
криминального трио в итоге стали банковские кар-
ты, деньги, золотые украшения и два автомобиля, 
которые они продали вскоре после преступления. 
В планах друзей также была продажа квартиры.

Однако знакомые Ильи категорически опро-
вергают такие доводы. «Я, если честно, не верю 
в такое, — заключает Александра. — Я знала эту 
семью, видела их внутрисемейные отношения. Не 
могу, конечно, исключать, но больше склоняюсь к 
мысли, что Илья мстил за любимую сестру. Мстил 
жестоко, но крайне необдуманно».

Сейчас Илья с друзьями находятся в СИЗО 
и дожидаются окончания следствия. Состояние 
Анны стабилизировалось. Девочка по-прежнему 
находится в больнице, где ее навещает приехав-
шая из Киргизии сестра матери. Следователям 
удалось допросить школьницу — она категори-
чески отрицает факт насилия. Однако называть 
личность своего таинственного кавалера наотрез 
отказывается, аргументируя тем, что не помнит 
многое из прошлой жизни.

Ирина БЛИННИК, Юлия АФАНАСЬЕВА.

21-летний москвич 
заказал убийство 
приемных родителей, 
чтобы отомстить за сестру

Трагическая история семьи Романцовых 
(имена и фамилии изменены. — Авт.), о кото-
рой мы рассказывали во вчерашнем номере 
«МК», потрясла жителей столичной Таганки. 
Все страшные события произошли в тече-
ние трех осенних месяцев: сначала из окна 
квартиры на девятом этаже выпала 13-летняя 
Анна, затем через неделю пропали без вести 
ее мать Светлана и отчим Олег, а еще спустя 
два месяца за их убийство был задержан 21-
летний приемный сын Светланы Илья. Что 
толкнуло молодого человека на страшный 
шаг — корыстные мотивы или желание мстить 
за любимую сестру, — пытались выяснить 
корреспонденты «МК».

c 1-й стр.

СЕМЕЙНАЯ ЛОДКА
РАЗБИЛАСЬ О МЕСТЬ

ДЕЛО ЛЕНИНА

...ПОГИБЛИ 12 ПТИЦПогибшие Светлана и Олег.

Илья (на фото справа) и один 
из подозреваемых.

Собака стала 
свидетелем 

страшной 
расправы.

Часть книг вследствие 
ненадлежащего 
хранения отсырела  
и пришла в негодность.

Фуры с Библиями 
задержали на таможенном 

посту «Брусничное» 
Выборгской таможни.
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Григорий Павленко в редакции «МК».
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куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(926)543-91-11
❑ автовыкуп 

т. 8-926-685-46-46
❑ автовыкуп.

Максимально! 
т. 8-916-043-44-44

✓ Имеются  противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

❑ однокомнатная
квартира 2,38 млн р. 
т. 8-981-19-71-181

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов 
т. 8-495-115-02-51

❑ юридическая помощь! 
Бесплатно! 
т. 8(495)665-84-49

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы 

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы. 

т. 8(499)126-02-60
❑ материнские платы, ПП3, 

СП, К52, реле.
т. (495) 945-60-02

продаю
❑ квартира у 

м. "Преображенская"
8,2 млн р. 
т. 8-981-853-80-08

приглашаю
❑ курьер-регистратор. 

Поездки в налоговую. 
Открытие счетов в банке. 
От 2000—4000 р. 
т. 8-925-186-71-39

❑ массажистку 
т. 8-915-295-39-70

❑ массажисток 
т. 8-910-087-36-81

❑ массажисток 
т. 8-915-472-26-64

❑ приглашаются 
массажистки 
т. 8-905-503-07-68

предлагаю
❑ ремонт квартир, ванных 

т. 8-960-333-48-99

 циклевка 
т. 8-967-066-15-12

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ расслабление 
м."Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление! 
т. 8-968-855-17-08, 
8-925-128-25-99

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ отдых Химки, Красногорск! 

т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
Любая станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ 
т. 8-968-987-78-83

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Как вы думаете, что сильнее всего се-
годня угрожает нравственному здоровью 
детей? Кровавые компьютерные игры, ко-
торые ничего не стоит скачать в Интернете, 
соцсети, где можно влегкую познакомиться 
со взрослыми заинтересованными дяденька-
ми, рассылки по мобильным телефонам типа 
«амфетамин, кокаин, гашиш, героин теперь 
доступны по предзаказу во всех городах РФ» 
(оная приходит на телефоны моих знакомых 
всех возрастов уже несколько месяцев...)?

Видимо, нет, не это. На рассылку с ам-
фетамином никто не реагирует, судя по ее 
постоянству. 

Борются с другим. 
«22 ноября в Большом театре состоялся 

долгожданный балет «Лебединое озеро», 
этого спектакля я и моя пятилетняя дочь 
ждали с трепетом», — рассказала в соцсети 
пользовательница Александра. Она пребы-
вает в изумлении — ее дочь, как, впрочем, 
и других детей младше двенадцати лет, не 
пустили на спектакль.

«Администратор с едва сдерживаемым 
раздражением тыкал носом необразованных 
родителей в билеты, где черным по белому 
написано 12+, и приговаривал: «ну написано 
же...», — продолжает Александра. — Да, на-
писано, согласны, но... Написано было всег-
да, и всегда было можно, а именно сегодня, 
именно на «Лебедином», стало «неможно»!

Поход в главный музыкальный театр 
страны закончился для этих детишек сле-
зами. Администратор стоял на защите их 
морали как скала, и все они вынуждены 
были покинуть храм Мельпомены несоло-
но хлебавши. 

«Там была семья, мама с бабушкой и 
двумя детьми, которые из Питера специ-
ально на балет приехали, но их не пустили, 
— комментирует Александра. — Бабушка 
там рыдала от беспомощности».

Интересно, что именно в балете «Лебе-
диное озеро» может повредить неокрепшей 
детской психике? Откуда вообще взялось 
такое ограничение — 12+? Чего там нельзя 
видеть детям? 

Сколько я ни ломала голову — не смогла 
вспомнить ни единого спорного момента. 
Разве что короткие пачки балерин... Кстати, 
опера «Евгений Онегин» также промаркиро-
вана 12+. А там даже коротких юбок нет. 

На фоне этого маркировка оперы «Тра-
виата» — 16+ — даже как-то не удивляет. 
Там все-таки речь идет о падшей женщи-
не. А откуда 15-летние дети могут узнать о 
существовании падших женщин, как не из 
музыкального шедевра?

Между тем, как поделился еще один из 
родителей, в федеральном законе, регули-
рующем все эти возрастные нормы, есть 
статья, которая говорит о том, что закон «не 
распространяется на оборот информаци-
онной продукции, имеющей значительную 
историческую, художественную или иную 
культурную ценность для общества». По-
лучается, что либо Большой театр нарушает 
закон, выпуская билеты с такими ограниче-
ниями, либо его спектакли не имеют никакой 
художественной ценности.

И еще один вопрос: почему маркировка, 
ограничивающая возраст, раньше никому не 
мешала попадать на спектакль, а в этот раз 
не позволила увидеть балет целой группе 
ребят?

Пресс-служба театра прокомментиро-
вала это так: «Дело в том, что после принятия 
Закона «О защите детей от информации» 
мы пишем на афишах наших спектаклей, на 
билетах и на сайте возраст, с которого реко-
мендован просмотр. Это именно рекоменда-
ция. Посещение детей младше указанного 
возраста может происходить по желанию 
родителей детей. 

Другое дело — правила посещения 
спектаклей, установленные театром. Со-
гласно этим правилам на дневные спектакли 
пускаются дети с пяти лет, а на вечерние — с 
десяти. Эти правила прописаны и на самих 
билетах, и в кассах театра, и на нашем сайте. 
За соблюдением этих правил мы стараемся 
следить. Ограничение по возрасту публики 
вечерних спектаклей связано с тем, что дети 
в вечерние часы часто устают, капризни-
чают и мешают своим поведением другим 
зрителям».

Что ж, видимо, в этот раз на «элитное» 
«Лебединое» пришли настолько «элитные» 
зрители, что театр надо было зачистить от 
детей...

РАЗВРАТНЕЕ 
БАЛЕТА МОЖЕТ 
БЫТЬ ТОЛЬКО 
ОПЕРА

РЕПЛИКА
Ирина СЕЛИВЕРСТОВА,

редактор отдела  
семьи и образования

Обратка произошла в категории 
«Полумэтры»: за лучшую мужскую 
роль второго плана наградили Та-
тьяну Орлову, сыгравшую Черткова 

в «Русском романе», Театр имени Маяковского. 
Здесь помимо Олега Павловича лауреат поблаго-
дарила, само собой, и Миндаугаса Карбаускиса, 
режиссера этого действа. 

Лучшая женская роль в данной категории 
досталась Юлии Высоцкой за ее Раневскую в 
«Вишневом саде», Театр имени Моссовета. Черт 
возьми, но вот эта победа была особенно приятна. 
Видно же, как Высоцкая растет прямо на глазах, 
под четким руководством… ну, вы знаете кого. Ее 
партнер — Александр Домогаров — в этот момент 
находится в Китае, и мы туда посылаем ему привет 
и поздравление с блестящей ролью Гаева. 

Кстати, об Андрее Сергеевиче Кончаловском. 
Лучший спектакль на большой сцене в категории 
«Мэтры» его, да, тот самый «Вишневый сад». И 
здесь не стоит скрывать восхищения. Мэтр в от-
личной форме, в самом соку, причем потолка даже 
не видно. Кажется, он может абсолютно все и еще 
немного. В своей лауреатской речи Кончаловский 
назвал себя подающим надежды. Скромность, 
безусловно, украшает человека, даже такого. Но 
в принципе он прав: в театральном мире знаме-
нитый режиссер все еще не свой. 

Кроме Олега Павловича благодарили еще 
Льва Николаевича. Толстого, само собой. Сделала 
это великолепная актриса Евгения Симонова, 
сыгравшая Софью Андреевну Толстую в «Рус-
ском романе» и разделившая свое чемпионство с 
блистательной Юлией Борисовой (мадам Катрин 
Готье, «Возьмите зонт, мадам Готье», Театра имени 
Вахтангова). К сожалению, Юлия Константиновна 
не смогла быть на церемонии, она сейчас в боль-
нице. Но прислала телеграмму… с удивлением, 
что ее отметили не за вклад в театральное ис-
кусство, а именно за роль. Еще одна скромность 
великого таланта. 

И вот что еще очень важно: главный режис-
сер Театра имени Пушкина Евгений Писарев, 
получивший тарелку за спектакль «Дом, который 
построил Свифт», сказал: «Без Григория Израиле-
вича Горина ничего этого бы не было». Важнейшие 
слова. Второй главный в «полумэтрах» — Карбау-
скис из Маяковки признан за блестящую работу 
«Русский роман». 

В этот раз очень много молодых, дебютантов, 
авторов проектов. Два лучших спектакля для 
детей и подростков — «Питер Пэн» (режиссер 
Александр Коручеков, Театр Вахтангова) и «Свои-
ми словами. А.С.Пушкин «Евгений Онегин» (Школа 
драматического искусства, режиссер Дмитрий 

Крымов). За всю свою долгую актерскую жизнь 
впервые получает награду Ирина Апексимова за 
проект «Открытая репетиция» на Таганке. А Дми-
трий Брусникин и Виктория Авдеева отмечены за 
проект «Инклюзивный театр» (для слепоглухих 
людей). Театр «Мост» и Георгий Долмазян. Евге-
ния Крегжде и Вера Панфилова. Сергей Женовач 
страшно расстроен — не смог вырваться на це-
ремонию: иллюзионист, который делает работу 
для будущего спектакля «Мастер и Маргарита», 
дал для репетиции только 23 ноября. 

Человеком года стал Дмитрий Бертман. Он 
сделал это! Построил-таки свою «Геликон-оперу». 
Сам Бертман сейчас в Монреале, заседает на 
конкурсе в жюри, и на сцену вышла его мама: 

«Да, у меня такая профессия — мама Бертмана. 
Вы не представляете себе, как ему дался этот 
театр. Вот возвращается он вечером домой и тут 
звонит крановщица: «Дима, приезжай, без тебя 
тут ничего не получится». И он едет на стройку в 
ночь. Но знаете, строители тоже стали поклонни-
ки «Геликон-оперы». Как-то приходит комиссия, 
ищет прораба. «А у них прогон, — отвечают. — Нет 
никого, все в театре». 

А потом приехал Павел Гусев. И получилась 
вот эта фотография, которую вы видите на пер-
вой странице газеты. «Ведь это не последняя 
премия, — заметил Гусев. — Она будет всегда». 
Пока будет жив театр и наша газета. 

Александр МЕЛЬМАН.
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ПРЕМИЯ «МК» — С ВЕКОМ НАРАВНЕ

ЗА БУГРОМ
Активисты группы «Да, Калифорния» подали 
в канцелярию генерального прокурора штата 
петицию за проведение референдума о вы-
ходе Калифорнии из состава США. Вскоре 
они смогут начать сбор подписей за свою 
инициативу. Калифорнийцы недовольны тем, 
что богатый штат-донор исправно отчисля-
ет в казну налоги, а вот финансирования из 
Вашингтона якобы получает недостаточно. 
Последней каплей стала победа на президент-
ских выборах Дональда Трампа: большинство 
в штате голосовали за Хиллари Клинтон. За 
названием активисты далеко ходить не стали и 
нарекли свою инициативу Calexit, по аналогии 
с британским Brexit. 

Авторы петиции утверждают, что Калифор-
ния более экономически сильная, чем Франция, 
и имеет население больше, чем в Польше. Так 
почему бы не состязаться с другими странами на 
равных, а не в составе США, которые, по мнению 
сепаратистов, только вытягивают из них деньги. 
В то же время инфраструктура штата находится в 
плачевном состоянии, а государственные школы 
— в числе худших в стране. Поэтому настроен-
ные на независимость калифорнийцы больше 
не намерены заниматься благотворительностью 
в ущерб себе. А еще — находиться под властью 

президента Трампа, за которого они не голосовали. 
«Кого они собираются избрать в следующий раз? 
Я думаю, жители Калифорнии не захотят этого 
знать, — говорит президент «Да, Калифорния» 
Луис Маринелли. — Так что давайте выйдем из этой 
системы, чтобы мы могли избрать справедливого, 
рационального политика».  

Если калифорнийским сепаратистам удаст-
ся собрать необходимое число подписей, ре-
ферендум состоится в 2019 году. Сразу после 
инаугурации Дональда Трампа в январе активисты 

планируют приступить к первому этапу подготовки 
плебисцита. Вице-президент группы «Да, Кали-
форния» Маркус Руис Эванс  утверждает, что у нее 
уже есть 15 000 подписчиков в Twitter, 30 000 — на 
Facebook и 13 000 добровольцев, готовых заняться 
сбором подписей. 

Для того чтобы пройти на следующий этап, 
сторонникам независимости нужно набрать пол-
миллиона подписей, в то время как население Ка-
лифорнии составляет около 39 миллионов человек. 
Чтобы отделение штата состоялось, референдум 
должны посетить 50% зарегистрированных в нем 
избирателей, как минимум 55% из которых должны 
проголосовать «за», сказано в тесте петиции. 

Тем не менее инициатива вступает в противо-
речие с конституцией штата, в которой сказано: 
«штат Калифорния — неотделимая часть Соеди-
ненных Штатов Америки, а конституция Соеди-
ненных Штатов — ее верховный закон», замечает 
телеканал Си-би-эс. Конституция США также не 
позволяет штатам покидать союз в односторон-
нем порядке. В нее могут быть внесены поправки 
только с одобрения всех остальных штатов. Так 
как это представляется маловероятным, в случае 
успеха референдума активисты «Да, Калифор-
ния» планируют обращаться в ООН за правом на 
самоопределение.

«Вероятность успеха референдума равна 
нулю, — считает главный научный сотруд-
ник Института США и Канады РАН Владимир 
Васильев. — Чисто юридически это сложная 
процедура. Америка в этом плане надежно за-
щищена правовой системой. Она была создана 
для того, чтобы быть гарантом ее социальной 
стабильности, чтобы страна не дестабилизиро-
валась, не распалась, чтобы эти сепаратистские 
движения не привели к тому, что происходило с 
Америкой в годы Гражданской войны. Правящие 
круги США из этого извлекли уроки, и сегод-
ня юридически это цементировано. Но сегодня 
имеют место процессы, которые можно назвать 
«трещинами в американском федерализме». Эти 
трещины можно сравнить с усталостью металла в 
мостах, с усталостью железобетонных конструк-
ций. Процессы глобализации привели к тому, что 
существуют все большие и большие различия 
между окраинными штатами — восточными, за-
падными — и центральной глубинкой Америки, 
которые сегодня не осознают себя как единую 
нацию. Но через какое-то время, через 10, 15, 
20 лет, идеи о необходимости предоставления 
большей автономии штатам уже могут вылиться 
в юридическую плоскость. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

КАЛИФОРНИЯ 
ПОДХВАТИЛА 
BREXIT

Активист движения за вольную 
Калифорнию Маркус Руис Эванс 
агитирует прохожих в Сакраменто.

С е р г е й Б а рх и н,  т е а т р а л ь н ы й 
художник: 

— Как-то мы разговаривали со знаменитым 
кинооператором Павлом Лебешевым о премиях, 
и он сказал: «Вы же понимаете, я — оператор и 
работал с пятью замечательными режиссерами. 
Награды-то дают режиссеру». Так и с художни-
ками. Я-то премиями избалован. Это нормально 
— награждать артистов, художников театра и 
режиссеров при жизни. Сейчас или никогда. 
Если поэт еще может стать впоследствии вели-
ким, то артисты — нет. Я спрашивал на лекции 
у молодых режиссеров: знают ли они артиста 
Урбанского? Оказалось, что нет. Мы сегодня 
не вспоминаем даже величайших спортсменов. 
Поэтому наград артистам должно быть больше. 
А режиссеров чего награждать? Они и так уже 
властвуют над людьми. Надо артистам давать 
премии. Им не хватает признания. Я всем арти-
стам, которые мне нравятся, говорю об этом, вот 
и сегодня сказал вашему лауреату Владимиру 
Симонову, что он мой любимый артист, который 
может сыграть любую роль. Меня кто-то научил: 
когда тебе кто-то нравится, обязательно звони 
и говори об этом, кем бы ни был этот человек, 
даже если это великая Галина Уланова. Ей тоже 
не хватает комплиментов. 

Юлия Высоцкая, актриса: 
— Это награда не только мне, но всем, кто 

работал над спектаклем «Вишневый сад» и всей 
чеховской трилогией. Что-то я получала, когда 
была студенткой, но, наверное, это первая моя 
серьезная театральная премия. Признание всег-
да приятно. Работа в театре и кино — немного 
разные профессии, а выбор всегда зависит от 
того, какую роль тебе предлагают, кто режис-
сер. Именно это приоритетно. Искать новое, 

чувствовать себя начинающим — только так и 
можно существовать в нашей профессии. Если 
человек уже все открыл, то зачем ему вообще 
заниматься искусством?.. 

Андрей Кончаловский, режиссер:
— С «Московским комсомольцем» я связан 

с начала 60-х. Большинство из присутствующих 
здесь и не родились, когда мы с Андреем Тар-
ковским на страницах вашей газеты напечатали 
наш сценарий. Это была первая публикация в 

моей жизни. Я еще учился на третьем курсе 
во ВГИКе. Мы написали сценарий и не знали, 
куда его отдать, а «Московский комсомолец» 
взял, и слава богу. Мы были счастливы. После 
публикации почувствовали себя официальными 
людьми. А премии получать приятно, но самое 
главное, что русский театр живет. Я себя считаю 
в театральном обществе подающим надежды и 
надеюсь остаться таковым до конца дней.

Владимир Симонов, актер:
— Премия — это знак доверия, аванс, кото-

рый надо обратить не во вред себе как артисту, 
а на пользу. Главное — правильно им распоря-
диться. Роль Минетти, за которую меня награ-
дили, — это дар, так счастливо звезды сошлись. 
А когда мне ее предложили, кому-то казалось, 
что это не такое уж и стоящее предложение. 
Это было то, от чего отворачивали носы. Роль 
не производила впечатления, казалась мутной, 
непонятной. И только интуиция Римаса Туминаса 
работала в верном направлении. Может быть, я 
применил множество душевных рычагов, чтобы 
все состоялось. Я живу предвкушением новых 
предложений, хотя у меня сейчас уровень не-
жадности. Мне бы сыграть то, что есть. Не могу 
сказать, что на меня посыпалось множество 
предложений в кино. Отсчет ролей там идет не 
то что за год — за десятилетие. Хотя и сам от 
многого отказываюсь. На хлеб с маслом хватает, 
чтобы браться за что-то малоинтересное. Из 
интересных предложений могу назвать легкое 
продолжение работы с Василием Сигаревым. 
Вы говорите, что я смелый, берусь за рисковые 

роли. Но если ты что-то плохо сделал, то ты не 
смелый, а глупый. Я — большой трус, но при 
этом отчаянный, поэтому и рискую. 

Миндаугас Карбаускис, режиссер:
— Для любого театра получение театраль-

ной премии очень важно. Это некий вид оценки 
его достижений. Для меня лично это совсем 
неважно. Я премии физиологически даже не 
воспринимаю. Меня когда-то столько награж-
дали раньше времени, так что я не успевал за 
этими премиями следить. А сейчас они мне как 
будто и не нужны. Но мне радостно, когда на-
грады получают мои артисты, художники. Есть 
огромное количество людей, которые впервые 
их получают или после долгого перерыва. В 
Театре им. Маяковского мы сейчас работаем 
над третьей пьесой Мариуса Ивашкявичуса — 
«Изгнание». Я работаю с дебютантами. И это 
возможность представить молодое поколение. 
Очень интересно, что там присутствует персона 
Фредди Меркьюри, и я должен поставить на 
основе его песен и музыки спектакль. 

Филипп Янковский, актер:
— Премия «Московского комсомольца» за 

театральную работу — вторая в моей жизни. 
Первую я получил очень давно вместе со сво-
им однокурсником Владимиром Машковым за 
лучшую мужскую роль в спектакле «Матросская 
Тишина», который поставил Олег Табаков. Мате-
риализацией этой премии стала ваза, которая 
до сих пор стоит у меня дома. Мы тогда учились 
на четвертом курсе, это был наш дипломный 
спектакль. А теперь у меня будет еще и тарелочка 

«МК», которая займет достойное место на стене 
моего дома. По большому счету я серьезно за-
нимаюсь актерской профессией последние пять 
лет. До этого был сконцентрирован на киноре-
жиссуре, и у меня много кинонаград. Я получаю 
удовольствие от тех ролей, которые играю. Спа-
сибо вашей газете, что вы театр не забываете, 
анализируете то, что в нем происходит. Артисты 
ведь чувствуют, где раздают всем сестрам по 
серьгам, а где их оценивают по таланту, а не по 
другим соображениям. Поэтому к вам и приходят 
такие люди, как Андрей Кончаловский. Премия 
благородная, честная. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ЧТО ГОВОРЯТ О ПРЕМИИ САМИ ЛАУРЕАТЫ

Сепаратисты хотят 
выхода штата из США

Андрей Кончаловский и главный 
редактор «МК» Павел Гусев.

Театральный художник Сергей Бархин и Марина Райкина.

Филипп Янковский 
произведен в «Полумэтры».

Режиссеры Евгений Писарев и Миндаугас Карбаускис.

Лучшая Раневская — 
Юлия Высоцкая.
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Для начала в звании «чемпион мира по кикбок-
сингу» помог разобраться известный боец Алим 
НАБИЕВ. 

— Во-первых, в кикбоксинге слишком много 
организаций. Сейчас все хотят заработать и прово-
дят левые турниры, где и становятся чемпионами 
мира по разным версиям. Во-вторых, в кикбоксинге 
ты можешь быть чемпионом мира по... бою с тенью. 
Еще по танцам. Существуют мастера спорта между-
народного класса по этим дисциплинам.

— Как это выглядит?
— Необходимо красиво и правильно показать 

удары. Без соперника. Комбинации под музыку. По 
этим дисциплинам проводятся целые соревнова-
ния, это портит спорт. И да, в разрядной книжке у 
него будет написано: МСМК по кикбоксингу, но то, 
что по бою с тенью, не уточняется. Из-за таких и 

говорят, что каждый третий в нашем виде — чем-
пион мира по кику. 

— Совсем не обязательно выходить в ринг, 
чтобы стать чемпионом мира?

— Именно. Есть еще версия «лайт контакт». 
Там нельзя бить сильно, чуть ли не ладошками бьют. 
Сильно ударят — плакать начинают. Судьи следят за 
тем, чтобы ты не вкладывался в удар, лично видел 
это. Такие тоже становятся чемпионами мира...

А теперь вернемся к Мусе Мусалаеву. В ринге 
он, кажется, выступал. Но тот факт, что о нем не 
слышали абсолютное большинство тренеров и 
спортсменов из мира кикбоксинга, лишь подтверж-
дает, что титулы Мусалаева были скорее левые. 
Единственное, многих поражает, что у него был 
пояс по версии King of Kings (KOK), что весьма пре-
стижно. Но стоит вернуться в 2012 год и вспомнить, 

что Михаил Григорьев был лишен этого титула из-за 
того, что отказывался защищать его в поединках с 
сильными оппонентами. Он неоднократно не вы-
ходил в ринг на бой с претендентами, за что в итоге 
организация лишила его чемпионского звания.

Муса Мусалаев и Михаил Григорьев — один и 
тот же человек. Также его могли знать как Мусало 
Катимовича. Такое количество имен, как прави-
ло, может говорить только об одном — связях с 
криминалом. И такие в активе «чемпиона мира по 
кикбоксингу» имеются.

В 2010 году, когда Мусалаев был тренером в 
детской (и не только) секции, случился инцидент 
с избиением одного из пришедших на занятие. В 
той истории упоминались такие фразы Мусы, как 
«мне ничего не сделают, ведь я неприкасаемый». 
А пострадавшим в дежурном отделении полиции 
тогда якобы заявили, что «вы ничего не сможете 
сделать, он здесь всех знает». 

И на фоне этой истории как-то не удивляет 
тот факт, что он переехал в Германию. И то, что 
убили его не случайно, тоже вряд ли вызывает со-
мнения. Тут гораздо больше криминала, нежели 
спорта. Поэтому не хотелось бы, что вновь в свод-
ках «убийства» мелькала приевшаяся и в данном 
случае не самая правдивая фраза — чемпион мира 
по кикбоксингу.

Алексей САФОНОВ.
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АВТОВЗГЛЯД
АВТОСОВЕТЫ

ОТМОРОЖЕННЫЕ 
И ТОРМОЗЯЩИЕ

Что категорически нельзя 
делать с машиной зимой

Интернет забит ворохом статей на тему приемов 
вождения зимой, зимнего техобслуживания 
авто, статьями о «зимних» гаджетах в машине 
и прочем подобном. Чтобы не грузить читателя, 
мы решили вычленить самые существенные 
из них.

Возьмем, к примеру, такой вопрос: греть мо-
тор перед поездкой или нет? Одни предпочитают 
вообще не заморачиваться на эту тему и стартуют 
сразу после запуска, другие сначала прогревают 
двигатель до рабочей температуры, что при по-
настоящему морозной погоде может затянуться 
минут на 20, а то и больше. На самом же деле не-
правы и те, и другие. После запуска в мороз нужно 
лишь дождаться, когда электроника сама снизит 
первоначально повышенные обороты мотора до 
холостого хода, а затем трогаться. Обычно это 
занимает не более пары минут.

Несмотря на холод в салоне переночевавшей 
на улице машины, не стоит одновременно вклю-
чать сразу все имеющиеся под рукой электро-
приборы: подогрев переднего и заднего стекол, 
зеркал, подогрев сидений, подогрев руля, «музыку» 

погромче, а еще и ближний свет с габаритами 
работает, потому как темно… С таким «букетом» 
электропотребителей штатный генератор не спра-
вится и будет разряжаться аккумулятор. Несколько 
таких утренних поездок, особенно если каждая из 
них занимает не более получаса, — и в одно «за-
мечательное» утро машина просто не заведется 
из-за севшей АКБ.

Кроме того, первые пару-тройку километров, 
даже если вы за рулем пафосной и мощной ино-
марки, имеет смысл ехать спокойно и неторопли-
во, аккуратно объезжая ямы в асфальте и нежно 
перекатываясь через «лежачих полицейских». Это 
нужно для того, чтобы замерзшие за время стоянки 
резинки-пластмасски в сайлентблоках и шаровых 
опорах, а также сами колеса, разогрелись, размя-
лись и заработали как следует.

Да и для жидкости в амортизаторах это по-
лезно. Конечно, можно и сразу со старта во дворе 
давить газ в пол и входить боком в повороты. Но в 
этом случае в поведении машины на первых кило-
метрах пути водителя могут ожидать неприятные 
сюрпризы.

Во время продолжительных снегопадов или 
при бездействии коммунальщиков на обочинах до-
рог скапливается снег. И для парковки или просто 
остановки часто не остается иного выбора, кроме 
заезда в этот сугроб. Этого нужно по возможности 
избегать. Дело в том, что под снегом может быть 
абсолютно все что угодно. И ровный асфальт, и 
превратившийся из-за оттепели в болото грунт, и 
какая-нибудь железяка, способная проколоть колесо. 
Но если уж пришлось парковать машину в подобных 
условиях, останавливайтесь таким образом, чтобы 
снова выезжать на дорогу пришлось передом. Или 
хотя бы штатным прицепным устройством — в сто-
рону проезжей части. Это нужно на случай, если вы 
забуксуете, — чтобы проще было вытащить ваше 
авто тросом.

Так сложилось исторически, что именно зимой 
повышается спрос на запасные дверные ручки и 
уплотнители дверей. Дело в том, что двери иногда 
имеют привычку примерзать. А многие водители за-
бывают, что перед ними не БТР, а лишь легковушка, 
наполовину состоящая из пластика.

Максим СТРОКЕР,
корреспондент портала «АвтоВзгляд».

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП
ДОРОЖЕ ВСЕХ

Автовыкуп

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗель», «ВАЗ» 

любой модели. Снятие с учета ГИБДД, любое 
оформление за наш счет. Выезд специалиста до 

300 км от Москвы. 24 ч. Быстро. Порядочность 100%

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

+7 (495) 532-59-05,
8 (926) 543-91-11, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 995-06-07,
8-963-782-06-07, 

Владимир

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

АВТОЛИЦА

ВРАЧЕБНАЯ ОТСТАВКА
Топ-менеджера АвтоВАЗа 

Рафа Шакирова «уволили» 
тольяттинские врачи

Стали известны подробности неожиданной 
отставки вице-президента по внешним и вну-
тренним коммуникациям компании АвтоВАЗ 
Рафа Шакирова. 

Все давно привыкли к тому, что любое телод-
вижение, произведенное кем бы то ни было в То-
льятти, вызывает массу инсинуаций. И особенно 
когда дело касается отставки высокопоставленного 
сотрудника компании. «Дело г-на Шакирова» ис-
ключением не стало.

Блестящий журналист и администратор СМИ, 
Раф Шакиров пришел на АвтоВАЗ в августе 2016 
года и уже в ноябре покинул компанию. Некоторые 
СМИ немедленно стали строить конспирологиче-
ские версии громкого увольнения, утверждая в том 
числе, что оно связано с излишней активностью 
топ-менеджера, пришедшейся не по вкусу матерым 

вазовским ретроградам. Мол, г-н Шакиров хотел 
коренным образом перестроить и медийную, и 
маркетинговую политику автогиганта, избавить 
его от вечного флера провинциальности. А значит, 
и сломать давно выстроенные финансовые схемы 
и потоки. Не беремся судить, насколько верны эти 
предположения, хотя, заметим, перенастройка всех 
внешних сношений предприятию не помешает, так 
же как и коренная ломка всех производственных и 
технологических процессов, начатая безвременно 
покинувшим АвтоВАЗ Бу Андерссоном (а уж швед 
точно поплатился за то, что наступил на чьи-то 
финансовые мозоли).

Однако в случае с Рафом Салиховичем ситуа-
ция все-таки несколько иная. Его «сняли с долж-
ности» местные врачи, которые, по его словам, 
неправильно поставили диагноз, в результате чего 
подхваченное им воспаление легких дало серьез-
ные осложнения.

— В итоге я лег в московскую больницу, — рас-
сказал порталу «АвтоВзгляд» сам господин Шаки-
ров, — где выяснилось, что до полной реабилитации 
мне еще очень далеко — минимум 2–3 месяца. 
И понимая, что компания не может столько ждать, 
мы заключили с ее руководством некий договор 
по соглашению сторон. А там видно будет. Сейчас 
мне рекомендовано после окончания курса лечения 
хотя бы на время сменить климат…

Исполнять обязанности заболевшего вице-
президента по внешним и внутренним коммуника-
циям теперь будет, как мы уже сообщали, руково-
дитель пресс-центра АвтоВАЗа Сергей Ильинский. 
А нам остается пожелать скорейшего и полного 
выздоровления одному и успехов на новой высокой 
должности — другому.

Александр РОСТАРЧУК,
шеф-редактор портала «АвтоВзгляд».

КАК ОСТАНОВИТЬ СТАРЕНИЕ МОЗГА? 
КАК УБЕРЕЧЬ СЕБЯ ОТ ИНСУЛЬТА?

Старение мозга человека — исклю-
чительное явление. В природе этот 
недуг поражает только человека, 
который вынужден расплачиваться 
за свое доминирующее положение на 
планете. 

Начиная со среднего возраста это и нару-
шение мозгового кровообращения, это инсульты 
и, как следствие, парализация, это ухудшение 
и потеря памяти, рассеянность и развитие не-
обратимых дегенеративных процессов. К тому 
же самый здоровый человек имеет 18% веро-
ятность развития болезни Альцгеймера, со-
гласно статистике. А это означает в конечном 
итоге потерю долговременной памяти, общее 

самоустранение больного от жизни по мере 
затухания сознания. 

Плохая экология, питание, напряженная 
работа — все это может стать причиной для 
попадания в «группу риска», активно предрас-
положенную к заболеваниям головного моз-
га, проблемам мозгового кровообращения, 
инсультам.

При попадании человека в подобную группу 
риска исключительно необходимо внимательно 
следить за своим здоровьем. Стрессы, ожире-
ние, курение, злоупотребление спиртными на-
питками, повышенный холестерин, артериальная 
гипертония могут спровоцировать серьезные 
проблемы с головным мозгом и в конечном 
счете стать причиной инсульта.

Основных видов инсульта два: ишемический 
и геморрагический.

Ишемический — наиболее распростра-
ненная форма инсульта. Возникает вследствие 

закупорки сосудов, ответственных за кровоснаб-
жение мозга, тромбом или сгустком крови. Как 
результат, нервные клетки перестают получать 
кислород и питательные вещества и, если не 
принять специальных мер, отмирают.

Геморрагический инсульт. Причина этого 
типа инсульта — разрыв мозгового сосуда. Кровь 
в мозге начинает скапливаться в прилежащих 
тканях, оказывает давление на нервную ткань, 
тем самым нарушая ее жизнедеятельность.

Как же уберечь свой мозг от старения, за-
тухания и последующего разрушения? Возможно 
ли не дать собственной памяти стереть образы 
близких людей? Как остановить деградацию 
мозговой активности? 

Ученые создали программу «Защита 
мозга», обладающую комплексным нейропро-
текторным действием, защищающую орга-
низм человека от преждевременного старения 
и повышающую его устойчивость к развитию 

заболеваний, свойственных старческому воз-
расту. В клинических исследованиях отмечено, 
что при употреблении программы «Защита моз-
га» клетки мозга реактивируются, а нейронный 
поток снова оживляется, что само по себе за-
медляет процесс угасания мозга и организма 
в целом. 

Быть здоровым, дееспособным, а глав-
ное, нужным себе и близким, может каждый 
человек. 

Не будьте обузой, обращайтесь 
на «горячую линию» программы 

«Защита мозга» 

8-495-500-03-16, 
с.9.00 до 20.00
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ДНИ РОЖДЕНИЯ
Долорес Кондрашова (1936), президент Союза 
парикмахеров России
Эмир Кустурица (1954), кинорежиссер, музыкант, 
двукратный обладатель «Золотой пальмовой вет-
ви» Каннского кинофестиваля
Александр Масляков (1941), ведущий КВН, за-
служенный деятель искусств России
Владимир Серов (1931), президент Российского 
общества акушеров-гинекологов
Андрей Смоляков (1958), актер театра и кино, 
народный артист России
Александр Суворов (1729–1800), генералисси-
мус, российский полководец
Иван Усачев (1961), телеведущий, продюсер
Денис Шведов (1981), актер театра и кино («Май-
ор», «Измены», «Мажор»)

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня в 
Москве температура ночью -8…-6°, днем -1…1°, ме-
стами гололедица; ночью переменная облачность, 

без осадков; днем облачно с прояснениями, места-
ми небольшой снег, ветер ночью юго-западный, за-
падный, 5–10 м/с, днем — юго-западный, западный, 
5–10 м/с, местами порывы до 15 м/с.
Восход Солнца — 8.18, заход Солнца — 16.13, 
долгота дня — 7.55.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобио-
логии, ожидается малая геомагнитная буря.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
День моржа.
1861 г. — в России официально учрежден Совет 
министров.
1961 г. — принята Декларация Генеральной Ас-
самблеи ООН о запрещении применения ядерного 
оружия.
2015 г. — бомбардировщик Су-24М ВКС России 
был сбит в районе турецко-сирийской границы.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 24.11.2016
1 USD — 64,0087; 
1 EURO — 68,0540.

ЧТО ЖДЕТ ЕВРОСОЮЗ?

28 НОЯБРЯ — ЗВЕЗДНЫЙ ДЕСАНТ «МК» В ЭЛЕКТРОСТАЛИ!

ГОСТИ

В пятницу, 25 ноября, в 12 часов в пресс-центре «МК» пройдет круглый стол «Европа на пороге 
2017 года: старые проблемы и новые тенденции». Грозит ли Евросоюзу неминуемый распад? Как будут 
складываться отношения у Европы с США при Трампе? Какие вызовы связаны с грядущими выборами во 
Франции и Германии? Эти и другие вопросы обсудят эксперты: зав. cектором международно-политических 
проблем Европы ИМЭМО РАН Надежда АРБАТОВА, заведующий кафедрой интеграционных процессов 
МГИМО МИД России Николай КАВЕШНИКОВ, старший научный сотрудник Центра германских исследований 
института Европы РАН Екатерина ТИМОШЕНКОВА, доцент кафедры европейского права МГИМО Николай 
ТОПОРНИН, доцент кафедры европейской интеграции МГИМО Александр ТЭВДОЙ-БУРМУЛИ. 

Аккредитация: тел./факс 8 (495) 781-47-12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обязательно иметь 
следующие документы: удостоверение журналиста/ пресс-карту; паспорт. Адрес пресс-центра 
«МК»: улица 1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны ул. Костикова).

Не упустите уникальный шанс — встретиться с ведущими журналистами и артистами — дру-
зьями газеты «Московский комсомолец». 

Ждем вас 28 ноября в 17.00 в ДК им К.Маркса (ул. К.Маркса, д. 9) на «Устный выпуск «Московского 
комсомольца»!

Как всегда, встреча обещает быть предельно откровенной и интересной. Журналисты поделятся 
своей точкой зрения на разные проблемы жизни общества, расскажут о планах на будущее. Каждый гость 
сможет напрямую задать вопросы команде «МК», а авторов самых интересных вопросов ждут суперпризы 
(бытовая техника и сувениры от газеты). Друзья «Московского комсомольца» — звезды эстрады и театра — 
привезут в Электросталь свои лучшие концертные номера! В программе: МОСКОВСКИЙ ТЕАТР ОПЕРЕТТЫ 
(солисты и балет театра представят фрагменты известных мюзиклов), итальянский певец и композитор 
Франческо БАРБАТО, поэт Владимир ВИШНЕВСКИЙ, певец, обладающий от природы редким вокальным 
диапазоном, Сергей ВЕРТИНСКИЙ, а также воспитанницы Спортивной школы олимпийского резерва №25 
под управлением заслуженной артистки России, балерины Инны ГИНКЕВИЧ.  

Приглашаем всех желающих!  Вход — по пригласительным билетам (можно получить на 
входе в ДК).Специально для жителей Электростали в этот день пройдет ЛЬГОТНАЯ подписка на 
газету «МК» на 1-е полугодие 2017 года по цене 650 рублей (получать газету вы будете 5 дней в 
неделю) и 750 рублей (свежий номер «МК» будет с вами 6 дней в неделю) или на весь 2017 год: 5 
дней в неделю — 1300 рублей и 6 дней в неделю — 1500 рублей. Оформить подписку можно 28 
ноября с 15.00 до 18.00 в фойе ДК им К.Маркса.

Случайно разослал свое фото, где я 
в обнаженном виде, всем своим зна-
комым. Мало того что было ужасно 
стыдно, так я еще чуть не разорился 
на марках и конвертах.

У нас с друзьями есть традиция: каждый 
год 31 декабря мы ходим...
А вот 1 января уже нет...
— Если коротко, то с вас 600 рублей.

Маркони собрал радио, включил при-
емник и услышал мат Попова.
— Расскажите коротко, что было на ро-
дительском собрании?

— Почему за украденный мешок кар-
тошки — в СИЗО, а за взятку в 2 миллио-
на долларов — под домашний арест?

— Потому что доллары — это ничем не 
обеспеченная бумага, а мешок — ма-
териальная ценность.

КОНЦЕРТ

СПОРТ

КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Моющее средство, кото-
рого не напасешься для длинных и густых волос. 
4. Краткая цитата, предпосланная произведению. 
10. Село, полное казаков. 11. Невостребованный 
остаток сверх меры. 13. Лень по отношению ко 
всем порокам. 14. Пристанище скитальца. 15. 
Совещание врачей, обсуждающиХ диагноз и ле-
чение больного. 16. «Поломойка», намотанная на 
швабру. 18. «Наряд» для настольной лампы. 20. 
Преобразование системы образования. 22. Ино-
верец в речи деревенской бабули. 23. Должность 
мымры Калугиной в статистическом учреждении, 
где работал Новосельцев. 24. Болотное злако-
вое растение с коленчатым твердым стволом. 
27. Кличка гота Даши Васнецовой в сериале 
«Папины дочки». 30. Голубая «ромашка», корень 
которой используют как заменитель кофе. 32. 
Мельчайшая жертва антисептика. 34. Кидание 
мяча в баскетбольную корзину. 35. Контур пред-
мета. 36. Вставка в юбку-годе. 38. Оригинал, 
который сравнивают с фотографией в паспорте. 
39. Высококлассный скрипач. 40. И дружеский 
разговор, и деловая переписка. 41. «Расческа» 
на спине игуаны. 42. Короткая трубчатая кость 
пальца.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Игра, где конь ходит буквой 
«Г». 2. Воздушно-капельный способ передачи 
болезни. 3. Каждая из семи «надзирательниц» за 
безглазым дитя. 5. Многогранник с двумя равными 
параллельными основаниями-многоугольниками 
и боковыми гранями-параллелограммами. 6. 
Житель Афин. 7. Футболист, основной целью 
которого является забивание голов. 8. Уличное 
средство связи. 9. Газ, без которого человечество 
не выживет. 10. Платная «ночлежка» для авто-
мобилей. 12. «Паутинка» елецких мастериц. 17. 
Оскорбление религиозной святыни. 19. Рыбак, 
который глушит рыбу динамитом. 20. Морозный 
«макияж» щек. 21. Член парламентской фракции, 
защищающий интересы землевладельцев. 25. 
Вещество для химического анализа. 26. Жел-
тый ингредиент салата с крабовыми палочками. 
27. Боец в корриде. 28. Выступление каждого 
спортсмена на Олимпийских играх. 29. Пиджак 
Нобелевского лауреата. 31. Холодный суп из 
русской кухни. 33. Насиженное яйцо без заро-
дыша. 34. Трос с лямкой для тяги судов вдоль 
берега людьми или лошадьми, применявшийся 
на реках в старину. 37. Зримый символ святости. 
38. Католическая партия герцога де Гиза.
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 23 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Разлука. 4. Маркиза. 10. Взбучка. 11. Очкарик. 13. Ожог. 14. Чаша.  
15. Босоножки. 16. Одышка. 18. Сударь. 20. Манекен. 22. Часовщик. 23. Поправка. 24. Бумаж-
ник. 27. Патиссон. 30. Номерок. 32. Нарвал. 34. Готика. 35. Амфитеатр. 36. Бзик. 38. Шкет.  
39. Копилка. 40. Ежевика. 41. Маринад. 42. Профиль.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Рядовой. 2. Лязг. 3. Клумба. 5. Арахис. 6. Клич. 7. Асфальт. 8. Сановник.  
9. Гороскоп. 10. Волынка. 12. Казачок. 17. Куропатка. 19. Убранство. 20. Мещанин. 21. Напиток. 
25. Ударник. 26. Комбинат. 27. Первенец. 28. Обшивка. 29. Снобизм. 31. Картечь. 33. Лавина. 
34. Гравер. 37. Копи. 38. Шкаф.

10.04.2017—
15.04.2017

18.06.2017—
01.07.2017
Балтийское
 море

01.08.2017—
15.08.2017
Белое море

13.07.2017—
22.07.2017 
Белое море

САМАРА–САРАТОВ–ВОЛГОГРАД (ЭЛИСТА)–САРАТОВ (ТАРХАНЫ)–
БАЛАКОВО–ХВАЛЫНСК–САМАРА
 стоимость от 11900 рублей 

МОСКВА-КАЛЯЗИН-ЯРОСЛАВЛЬ (Ростов Великий)-ГОРИЦЫ-КИЖИ-
СТЕКЛЯННЫЙ (КАРГАПОЛЬ, САУНИНО, Б.ЛЯДИНЫ)- ПЕТРОЗАВОДСК 
-МАНДРОГИ-СВИРЬСТРОЙ-ВАЛААМ-САНКТ-ПЕТЕРБУРГ (Пушкин, Крон-
штадт,  Царское село)-ВЫБОРГ-УСТЬ-ЛУГА (ПСКОВ, Печоры, Копорье, 
Ивангород) - САНКТ-ПЕТЕРБУРГ (Петергоф, Вырица)

02.07.2017—
13.07.2017
Белое  море

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ-ЛОДЕЙНОЕ ПОЛЕ( СТАРАЯ ЛАДОГА) -СВИРЬСТРОЙ-
КИЖИ-СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (3 ДНЯ: О. КУЗОВА, О. АНЗЕР)- ПОВЕНЕЦ 
(МЕДВЕЖЬЕГОРСК)-СВИРЬСТРОЙ-ВАЛААМ-КОНЕВЕЦ- САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ- ВАЛААМ-СВИРЬСТРОЙ- ПЕТРОЗАВОДСК (РУСКЕАЛА, 
КОНДОПОГА)- ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК) -СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ 
(3 дня: о. Кузова, о. Анзер)-КИЖИ- СТЕКЛЯННЫЙ (КАРГОПОЛЬ, САУНИНО, 
Б.ЛЯДИНЫ)-МЫШКИН-КАЛЯЗИН-МОСКВА

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ-ЛОДЕЙНОЕ ПОЛЕ (Старая Ладога) -СВИРЬСТРОЙ-
КИЖИ-СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня: о. Кузова, о. Анзер)- СОСНОВЕЦ-
ПОВЕНЕЦ-СВИРЬСТРОЙ-САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ  2017г.   ВЗНОС 50%

«Природу будит ото сна всем долгожданная весна»

МОСКВА, М. «КИТАЙ-ГОРОД». ул. Маросейка, 9/2, стр.1
8-800-100-81-75; 8(499)705-68-28

www.flotrusich.ru
РАСПИСАНИЕ ТЕПЛОХОДА

«РУСЬ ВЕЛИКАЯ»

«От древних  славян до Петра Великого»    

«Русский север»

«Соловецкий экспресс»  

«На Белое море, к дивным островам»    
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА 
АНЕКДОТОВ «МК»
1

2

3

4

5

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7, центральный вход в «МК»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
24 ноября с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2 
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9, у м-на «Авто 49»
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»
25 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1 
р-н Солнцево, Солнцевский пр-т, д. 21,у ТЦ «Столица»
м. «Университет», выход к МГУ
26 ноября с 10.00 до 16.00
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1 
р-н Солнцево, Солнцевский пр-т, д. 21, у ТЦ «Столица»
м. «Университет», выход к МГУ
28 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12,  
у к/т «Ладога»

р-н Обручевский, ул. Обручева, вл. 11
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7
29 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 2
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
р-н Обручевский, ул. Обручева, вл. 11
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7
30 ноября с 8.00 до 20.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у м-на «Седьмой Континент»
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой Континент»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, у к/т «Орбита»

ПОДПИСКА НА УСТНОМ ВЫПУСКЕ «МК»
28 ноября с 15.00 до 18.00
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, ул. К. Маркса, д. 9,  
в фойе ДК им. К.Маркса

Подробности по телефону 8-495-665-40-80

ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ
Подробности на странице сайта:

www.mk.ru/podpiskaMK

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
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от КОГО скрывался Убитый кикбоксер?
Его обвиняли в избиениях, а чемпионские титулы оказались сомнительными

На прошлой неделе в Германии был застрелен некий Муса Мусалаев — чемпион мира по 
кикбоксингу. Немецкая полиция привлекла к расследованию дела 25 человек. Но звонки 
заслуженным тренерам по этому виду спорта насторожили — никто такого не знает. Что 
«чемпионов мира, Европы и России» — подчеркнуть — в кикбоксинге тьма тьмущая, знал, 
но этот случай вышел за все рамки. На ринге-то Мусалаев был, только больше известен 
в среде криминала. А еще Михаил Григорьев и Мусало Катимович. Это все один человек. 

КАДР ДНЯ
...А кадр получился 

показательный: вратарь 
«Байера» Лено — с «еди-
ничкой» на спине, но боль-
ше, чем на 1 гол и 1 очко, 
армейцы в этом домашнем 
матче Лиги чемпионов рас-
считывать и не могли.

И дело не только в 
том, что ЦСКА лишился 
Романа Еременко (на два 
года в худшем случае). 
Но и в том, что красно-
синие, даже учитывая 
вернувшегося в основной 
состав Алана Дзагоева, 
нынче в таком мораль-
ном состоянии, что и 1:1 
против немецкого клуба 
— неплохо.

А Игорь Акинфеев, 
конечно, опять пропустил 
и продолжил свою «мо-
крую» лигочемпионскую 
серию...

БЕЗ ЕРЕМЕНКО НИЧЬЯ С «БАЙЕРОМ»  
ДЛЯ ЦСКА — МАКСИМУМ
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■ ■ ■
МЧС России не раз оказывало по-

мощь Греции в тушении природных по-
жаров. Несколько лет назад российские 
специалисты помогли потушить воз-
горания на Афоне.

Оказавшись в Греции, Владимир 
Пучков, конечно же, посетил Святую 
гору, побывав в монастыре Святого 
Пантелеимона. Настоятель монастыря 
показал Владимиру Пучкову библио-
теку, где помимо прочих редчайших 
книг хранятся рукописи святых Русской 
православной церкви и множество дру-
гих древних христианских книг. Но не 
был бы, наверное, Владимир Пучков 
чрезвычайным министром, если бы в 
первую очередь его не интересовали 
вопросы безопасности. Он тут же обсу-
дил с коллегами организацию защиты 
объектов культуры от пожаров.

А потом вручил афонским монахам, 
которые своими силами локализовали 
пожар в монастыре в 2010 году, 10 ком-
плектов форменного обмундирования 
пожарных, 20 комплектов огнетушите-
лей и комплектов самопомощи. Министр 
поблагодарил монахов за их служение 
и наградил ведомственными медалями 
«За содружество во имя спасения».

«Мы делаем одно дело — сохра-
няем святыни и Россию для потомков, 
это самое благородное дело», — сказал 
глава МЧС России.

■ ■ ■
Но основная цель рабочей поездки 

министра в Грецию — обмен передо-
вым опытом по реализации стратегии 
уменьшения риска бедствий на государ-
ственном и местном уровнях.

В Афинах глава МЧС России встре-
тился с министром внутренних дел 
Греции Панайотисом Скурлетисом. 

Они обсудили вопросы активизации 
российско-греческого сотрудничества 
в области предупреждения и ликвида-
ции чрезвычайных ситуаций на основе 
имеющегося межправительственного 
соглашения от 21 февраля 2000 года.

Начали свой разговор Владимир 
Пучков и Панайотис Скурлетис с вопро-
сов сотрудничества в области космиче-
ского мониторинга в целях прогнозиро-
вания и предупреждения чрезвычайных 
ситуаций.

«В целях обмена данными и ин-
формацией, полученными благода-
ря космическому мониторингу, МЧС 
России активно взаимодействует с 
чрезвычайными ведомствами других 
стран, обладающими спутниковыми 
группировками», — отметил Владимир 
Пучков.

Он привел в качестве примера не-
сколько цифр: «За период с 18 июля 
по 10 августа 2015 года на территории 
Греческой Республики были выявлены 
и переданы через Российско-Сербский 
гуманитарный центр греческим колле-
гам данные по 43 очагам природных 
пожаров. Это позволило МВД Греции 
оперативно принять необходимые меры. 
Совместная работа в этом направлении 
позволяет своевременно получать и 
передавать друг другу необходимую 
информацию для оперативной ликви-
дации ЧС».

Также Владимир Пучков обратил 
внимание греческого коллеги на то, что 
МЧС России последовательно развива-
ет концепцию создания гуманитарных 
центров как на постсоветском про-
странстве, примером тому созданные 
Российско-Армянский и Российско-
Киргизский гуманитарные центры, так 
и в Восточной Европе — Российско-

Сербский гуманитарный центр.
Он предложил Скурлетису рассмо-

треть различные формы сотрудниче-
ства, в том числе используя широкие 
возможности Российско-Сербского 
гуманитарного центра.

«МЧС России совместно с серб-
скими коллегами создало гумани-
тарный центр в городе Ниш, который 
уже неоднократно принимал участие в 
ликвидации последствий ЧС. Я пригла-
шаю ваших специалистов посетить этот 
центр и принять участие в его деятель-
ности», — сказал Владимир Пучков, от-
метив, что МЧС России заинтересовано 
в подключении греческой стороны к 
деятельности центра.

Также Скурлетису было пред-
ложено начать работу совместной 
российско-греческой комиссии, чтобы 
на регулярной основе обсуждать акту-
альные вопросы российско-греческого 
взаимодействия по вопросам борьбы с 
катастрофами.

«МЧС России заинтересовано в 
развитии сотрудничества с гречески-
ми коллегами в области предупре-
ждения и ликвидации чрезвычайных 

ситуаций. Полагаю, что в течение 2017 
года мы могли бы подписать Поло-
жение о совместной комиссии и про-
вести ее первое заседание в России, 
— сказал глава МЧС РФ. — Несмотря 
на то что у двух государств нет общих 
границ, мы сталкиваемся со схожими 
проблемами борьбы со стихийными 
бедствиями. В этой связи предлагаю 
объединить усилия для эффективного и 
оперативного противостояния крупным 
катастрофам».

Панайотис Скурлетис отметил, 
что двухстороннее взаимодействие 
даст возможность вывести на новый 
уровень возможности двух государств 
в предупреждении ЧС и борьбе с 
катастрофами.

«Уверен, что уже в скором будущем 
мы можем предложить наш совместный 
опыт мировому сообществу, — сказал 
министр внутренних дел Греции. — 
Хотел бы подтвердить то, что Греция 
обязуется со всей ответственностью 
подходить максимально конструктив-
но к практическому взаимодействию 
с Россией во всех вышеозначенных 
сферах».

■ ■ ■
Еще один важный вопрос, который 

обсудили главы двух ведомств, — это 
развитие туризма.

«Граждане России посещают Гре-
цию, и безопасность туристов, развитие 
всей инфраструктуры, оказание прак-
тической помощи — это тоже сфера 
нашего взаимодействия. Очень важно 
сегодня, в век цифровых технологий, 
очень быстро оценивать все опасности 
и угрозы природного и техногенного 
характера и реализовывать меры по 
уменьшению опасности бедствий», — 
сказал Владимир Пучков.

Во время встречи Владимир Пуч-
ков и Панайотис Скурлетис подписали 
декларацию, включающую в себя план 
совместных мероприятий МЧС России и 
МВД Греции на период 2017–2018 годов, 
которая позволит:

 — развивать сотрудничество двух 
государств в сфере предупреждения 
стихийных бедствий и промышленных 
аварий и ликвидации их последствий; 

— установить прямые контакты для 
информационного взаимодействия в 
целях оперативного обмена данными о 
стихийных бедствиях и промышленных 
авариях, происходящих на территориях 
обоих государств;

— проработать вопрос о воз-
можности взаимодействия в области 
подготовки специалистов пожарно-
спасательного профиля.

«Мы готовы делиться имеющим-
ся опытом по всем вопросам, которые 
представляют интерес для греческой 
стороны, а также готовы всегда прийти 
на помощь греческим партнерам в слу-
чае чрезвычайных ситуаций», — сказал 
глава МЧС России.

И пригласил Панайотиса Скур-
летиса посетить Москву, где он смо-
жет ознакомиться с возможностями 
Национального центра управления в 
кризисных ситуациях МЧС России в 
прогнозировании, предупреждении и 
ликвидации чрезвычайных ситуаций, 
а также принять участие в ежегодном 
салоне «Комплексная безопасность», 
что состоится в июне следующего 
года.
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СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ 
МЧС РОССИИ И «МК» ВО ИМЯ ЖИЗНИ

ВРЕМЯ «Ч»

ГРЕЦИЯ СТАНЕТ БЛИЖЕ 
И БЕЗОПАСНЕЕ

Имена победителей заклю-
чительного этапа конкурса будут 
известны на днях. А пока во всех 
субъектах чествуют победителей 
регионального и межре-
гионального этапов 
конкурса. 

«Лучшим вра-
чом» Южного фе-
дерального округа 
на днях стал 
врач-
хирург 
меди-
цинской службы 
Юж ного регио-
нального поисково-
спасательного отряда 
МЧС России Антон Попов. По-
бедитель, хоть и врач по профес-
сии, всегда наравне со спасателями 
участвует в ликвидации последствий 
чрезвычайных ситуаций. Он всегда 
рядом — будь то поиск в условиях 
высокогорья, тушение лесных пожаров 
или эвакуация пострадавших.

Так, за время работы в МЧС России Ан-
тон принимал участие в поисковых ра-
ботах на хребте Аибга, в ликвидации 
возгораний в лесных массивах в Сочи 

и Геленджике. В 2014 году он работал 
врачом полевого мобильного 

госпиталя в Ростовской об-
ласти и оказывал помощь 
беженцам с Украины.

В конкурсе могли при-
нять участие 

врачи под-
разделений 

региональ-
ного центра со стажем 

работы не менее пяти лет 
и стажем работы в МЧС 
России не менее трех лет. 

Обя- зательным условием также 
было наличие как высшего медицин-
ского образования, так и повышение 

квалификации за последние 3 года.
В Дальневосточном региональном 

центре МЧС России «Лучшим спасате-
лем» в этом году был признан Максим 
Почекунин. В спасательное дело он 
пришел, когда ему едва исполнилось 
19 лет. В 2000 году поступил на службу 
в спасательный десантный отряд 187-й 
отдельной спасательной бригады МЧС 
России. Сегодня Максим Почекунин 
— спасатель международного класса. 
За годы работы в отряде он овладел 
10 дополнительными специальностя-
ми. Он не только водолаз, спасатель-
парашютист, водитель автомобиля 
и судоводитель маломерных судов, 
газодымозащитник, стропальщик, а 

также повар и инструктор по подготовке 
промышленных альпинистов. Все свои 
профессиональные навыки Максим По-
чекунин успешно применяет во время 
спасательных операций. 

Так, в марте 2011 года он работал в 
Японии после разрушительного цунами. 
В 2013 году принимал участие в ликви-
дации последствий крупномасштабного 
паводка на территории Дальневосточ-
ного федерального округа, в октябре 
прошлого года разбирал завалы на ме-
сте обрушения подъезда жилого дома 
в поселке Корфовском. Весной этого 
года Почекунин защищал населенные 
пункты Амурской области от природных 
пожаров, а осенью оказывал помощь 
жителям Приморья, оказавшимся во 
власти водной стихии.

Заместитель начальника отдела 
госпожнадзора и профилактической 
работы ГУ МЧС России по Иванов-
ской области, капитан внутренней 

службы Владимир Серов стал побе-
дителем конкурса «Лучший сотрудник 
подразделений надзорной деятель-
ности и профилактической работы 
Центрального регионального центра 
МЧС России». Серов в чрезвычайном ве-
домстве с сентября 2004 года. За время 
работы зарекомендовал себя грамот-
ным и добросовестным специалистом, 
который может не только организовать 
работу подчиненных, но и лично несет 
ответственность за каждого из них. За 
это Серов пользуется со стороны своих 
коллег уважением и любовью. 

«На страже спокойствия наших 
граждан!» — под таким девизом рабо-
тает коллектив лучшей единой дежурно-

диспетчерской службы (ЕДДС) Ураль-
ского федерального округа, которая 
находится в Нягани. Сами сотрудники 
няганской ЕДДС считают, что быть луч-
шим в профессии не только почетно, но 
и очень ответственно. По словам руко-
водителя ЕДДС города Нягани Ирины 
Останиной, никто из коллектива не ста-
вил перед собой задачи стать первыми. 
«Несколько лет мы занимали второе 
место, в этом году наша служба стала 
первой. Предшествовал этому долгий и 
кропотливый труд», — сказала она. 
Сегодня в няганской ЕДДС работают 17 
человек, 12 из них — старшие оператив-
ные дежурные и оперативные дежурные. 
В среднем за неделю этот дружный кол-
лектив обрабатывает порядка двух ты-
сяч телефонных звонков. «Наша задача 
классифицировать звонок и перевести 
на службу экстренного реагирования: 
скорую помощь, пожарно-спасательную 
службу, полицию», — пояснила Ирина 
Останина. 

ЛУЧШИЕ ИЗ ЛУЧШИХНе за горами финал VIII Всероссийского фестиваля 
«Созвездие мужества». Уже 1 декабря в Москве состоится 
грандиозный праздник в честь самых лучших в непростой 
профессии спасателя, а также тех, кто проявил героизм и 
мужество, вовремя пришел на помощь близкому.

«МК» рассказывает о межрегиональных финалистах 
конкурса профессионального мастерства МЧС России

Международной деятельности в МЧС России отводится одна из 
приоритетных ролей, ведь она помогает не только всем миром бороться 
с бедствиями, но и формирует имидж нашей страны.
Глава МЧС Владимир Пучков посетил с рабочим визитом Грецию, где 
обсудил со своими коллегами вопросы двустороннего сотрудничества 
в области предупреждения и ликвидации чрезвычайных ситуаций, в 
том числе космического мониторинга ЧС. Еще один важный вопрос, 
который поднимал Владимир Пучков, — безопасность туризма в этой 
популярной у россиян стране.

Глава МЧС России побывал в Греции с рабочим визитом

На федеральной трассе, в 
условиях сильного мороза, 
спасатели помогли владельцу 
заглохшего автомобиля 
добраться до Барнаула.

На своем стареньком грузовике 
мужчина по имени Захар надеялся 
доехать из столицы Алтайского края 
до Бийска. А это, между прочим, 170 

километров трассы в условиях 35-градусного мороза. Однако далеко 
уехать Захару не удалось — топливо замерзло. После нескольких неудачных 
попыток завестись водитель, что называется, опустил руки. Он остался в 
кабине, надеясь, что кто-то подоспеет на выручку. Случилось это днем на 
оживленной дороге, но на помощь от других участников движения надеяться 
особо не приходилось: в такую погоду далеко не каждый остановится, чтобы 
принять участие в решении чужой проблемы…

Сотрудники подразделений Главного управления МЧС России по Ал-
тайскому краю в соответствии с графиком патрулирования выезжают на 
федеральные трассы и прилегающие к ним дороги, чтобы не допустить 
несчастных случаев с автомобилистами, которые по тем или иным причинам 
не могут продолжать движение. Стоявшая на обочине машина привлекла 
внимание водителя Никиты Сафронова, проезжавшего мимо на служебном 
«КамАЗе».

Чтобы сдвинуть замерзающий грузовик с места, сначала попытались 
разбавить дизельное топливо бензином. Большого успеха этот известный 
водителям «трюк» не принес — после нескольких минут езды машина вновь 
встала. Пришлось использовать трос, и не один — первый лопнул, не вы-
держав мороза.

Около трех часов, со всеми предосторожностями, спасательский 
«КамАЗ» вез на буксире грузовик назад, в Барнаул. В этот день Захар едва 
ли попал в бийский пункт назначения, но стоит ли говорить о том, что эта 
история могла закончиться гораздо печальнее.

Специалисты МЧС еще раз напоминают всем автовладельцам: 
не рискуйте понапрасну. В сильный мороз от дальних поездок лучше 
воздержаться.

В АЛТАЙСКОМ КРАЕ СОТРУДНИКИ 
МЧС ПОМОГЛИ ВОДИТЕЛЮ

Спасатели МЧС отработали 
прыжки с парашютом. 
Тренировка проходила на 
аэродроме в пригороде 
Хабаровска с вертолета 
Ми-8. В ходе практических 
занятий были отработаны 
прыжки с парашютом с 
высоты от 1,7 тыс. до 2,5 тыс. 
метров.

«Навыки необходимы в экс-
тремальных ситуациях, в условиях 
низких температур, например, при 
спасении пострадавших в таежной 
местности, — рассказал Борис Исаев, 

руководитель парашютно-десантного подразделения ДВРПСО МЧС Рос-
сии. — Особенностью тренировки было приземление на твердый грунт — 
мерзлую землю. Все задания были выполнены без замечаний, в полном 
объеме, на «хорошо» и «отлично».

На самом деле прыжки с парашютом для парней из ДВРПСО — занятие 
будничное. Этот элемент профессиональной подготовки десантники МЧС 
отрабатывают годами, причем учебные тренировки проходят и зимой, 
и летом, и в дневное время, и по ночам. Оно и понятно: чрезвычайные 
ситуации возникают в любое время суток. А значит, поставленные перед 
спасателями задачи должны быть выполнены в любом случае и вне за-
висимости от обстоятельств — климата, времени суток, рельефа. Иногда 
приходится десантироваться прямо на воду или на морское судно, на пик 
горы или на крышу здания. Все это требует отдельных навыков и серьезной 
подготовки.

Как раз такие навыки в ходе очередной тренировки и отработали 
спасатели парашютно-десантного ПСП Дальневосточного поисково-
спасательного отряда МЧС России. 

БОЙЦЫ МЧС ДЕСАНТИРОВАЛИСЬ 
НА «ОТЛИЧНО»

Россия активно сотрудничает с Тунисом в области 
спасения людей и предупреждения чрезвычайных 
ситуаций. В Академии Государственной противопожарной 
службы МЧС России приступили к занятиям 
преподаватели из учебного центра Республики Тунис по 
программе «Применение дистанционных образовательных 
технологий в образовательном процессе».

В о  в р е м я 
презентационной 
встречи, органи-
зованной руковод-
ством академии, 
тунисские спаса-
тели с интересом 
осмотрели учебно-
лабораторную базу 
одного из ведущих 
вузов чрезвычай-
ного ведомства. 
Гости познакоми-
лись с программой 
повышения квали-

фикации и преподавателями, которые будут обучать их на протяжении 
всего учебного периода.

Заместитель начальника академии по учебной работе Максим Бе-
дило рассказал иностранным специалистам о том, как осуществляется 
дистанционная подготовка и переподготовка специалистов в системе 
МЧС России.

«Сотрудничество в области подготовки профессиональных пожарных и 
спасателей между нашими странами успешно развивается. Это уже третья 
группа из Туниса. Уверен, что количество иностранных граждан, желающих 
учиться в нашей академии, будет постоянно увеличиваться», — сказал 
заместитель начальника академии. Он добавил, что процесс обучения в 
академии совершенствуется с учетом новых требований и современных 
вызовов, а учебная командировка тунисских специалистов будет способ-
ствовать развитию и укреплению двусторонних научно-образовательных 
связей между двумя странами. 

В свою очередь представители тунисской делегации поблагодарили 
руководство академии за оказанное гостеприимство и возможность по-
лучать профессиональные знания в одном из ведущих ведомственных 
вузов МЧС России.

Во время посещения учебного центра управления в кризисных си-
туациях гостей из Туниса заинтересовал опыт взаимодействия специали-
стов академии с отдаленными регионами страны при тушении пожаров 
и ликвидации ЧС, а также при дорожно-транспортных происшествиях. 
Иностранные специалисты задали ряд вопросов по теме модернизации 
ЦУКСов и эффективности системы антикризисного управления в России, 
а также поинтересовались у руководства академии о перспективах издания 
учебников и методических пособий по управлению рисками и пожарной 
безопасности на французском и арабском языках.

Учебную группу из Туниса ждет насыщенная программа, которая включа-
ет в себя учебные занятия по различным дисциплинам. Преподаватели АГПС 
МЧС России активно участвуют в формировании единой методологической 
базы подготовки специалистов на основе стратегического партнерства и 
готовы поделиться накопленным опытом с тунисскими спасателями.

РОССИЯ И ТУНИС ДРУЖАТ 
СПАСАТЕЛЯМИ

Антон Попов 
(в центре).

Максим 
Почекунин.

Владимир 
Серов.

Лучшая диспетчерская служба 
УрФО.

Владимир Пучков 
с Панайотисом 
Скурлетисом.

Встреча на Афоне.



Снежный апокалипсис
Зима на этот раз не просто при-

шла в Россию, а ворвалась, обрушив 
на землю весь свой сезонный арсенал: 
ветры, перерастающие в метель, снего-
пады, переходящие в ледяные дожди… 
Природа не вынесла такого натиска. 
Деревья, покрывшиеся ледяным коко-
ном, не выдержали его тяжести, стали 
ломаться и падать, разрывая провода 
линий электропередачи. Отключения 
электроэнергии произошли во Вла-
димирской, Калужской, Московской, 
Тверской, Нижегородской, Кировской 
областях.

Все силы управлений МЧС России 
по Центральному региону были при-
ведены в режим функционирования 
«повышенная готовность». Оператив-
ные группы спасателей совместно с 
органами местного самоуправления и 
другими экстренными службами при-
ступили к восстановлению разрушенной 
инфраструктуры. 

Для жителей населенных пунктов, 
где восстановление затягивалось более 
чем на три дня, были развернуты по-
левые кухни. Сотрудники МЧС начали 
оказывать жителям адресную помощь 
— помогать в подвозе воды, оказании 
медицинской и другой социальной 
помощи.

Зима только началась 
— рассчитывайте 
риски
Еще 16 ноября в ходе селекторного 

совещания Владимир Пучков подверг 
критике темпы работ по восстанов-
лению энергоснабжения в ряде насе-
ленных пунктов Калужской, Москов-
ской и Тверской областей, где на тот 
момент оставались без света более 
1500 человек. 

Представителей региональных вла-
стей, глав муниципальных образований, 
председателей КЧС, а также руководи-
телей территориальных органов МЧС 
России министр предупредил: «Зима 
только началась — рассчитывайте риски, 
принимайте меры, создавайте необхо-
димые резервы, обеспечьте отдален-
ные сельские поселения расходными 
материалами».

Он потребовал не допускать новых 
отключений и сбоев в энергетике. Уже 
тогда было понятно, что не все главы 
муниципальных образований и энерге-
тические службы приняли достаточные 
для этого меры, а комиссии по чрезвы-
чайным ситуациям мобилизовали не 
все ресурсы и резервы. Глава МЧС по-
требовал увеличить группировки сил 
и средств в Калужской, Московской и 
Тверской областях и предупредил ру-
ководителей энергетических компаний 
о персональной ответственности за под-
готовку устойчивого энергоснабжения в 
зимний период.

Где тонко,  
там и рвется
19 ноября в Национальном цен-

тре управления в кризисных ситуациях 
под руководством главы МЧС России в 
очередной раз состоялось заседание 

рабочей группы правительственной 
комиссии по предупреждению и лик-
видации чрезвычайных ситуаций и обе-
спечению пожарной безопасности. На 
нем были уточнены вопросы ликвидации 
последствий неблагоприятных природ-
ных явлений.

Министру доложили, что на терри-
тории Московской и Тверской областей, 
пострадавших от циклона 10–15 ноября, 
большинство населенных пунктов уже 
подключено к энергоснабжению. Еще в 
78 населенных пунктах, где не удалось 
восстановить электроснабжение полно-
стью, временно подключили мобильные 
генераторы.

Но тут же выяснилось, что в 60 
населенных пунктах Калужской об-
ласти произошли новые отключения 
электроэнергии.

А ведь накануне вечером в регион 
был направлен неблагоприятный про-
гноз и метеопредупреждения, в связи 
с чем силы и средства всех экстренных 

служб области были приведены в по-
вышенную готовность. Для мониторин-
га и контроля обстановки, связанной с 
жизнеобеспечением населения, был 
развернут оперативный штаб, в регион 
направлены дополнительные аварийно-
восстановительные бригады энергетиков 
и спасатели.

В районы, где отключена энергия, 
министр поручил отправить руководите-
лей энергетических структур Калужской 
области. Также он потребовал проанали-
зировать причины отключения электро-
энергии и доложить ему о них. 

— Ссылки на ледяной дождь уже 
некорректны, — предупредил Владимир 
Пучков.

Для себя министр уже сделал вывод. 
Он считает, что к нарушению жизнедея-
тельности населения в ряде субъектов 
Центрального федерального округа при-
вела слабая профилактическая работа. 
И поручил разобраться, почему профи-
лактические мероприятия по предупре-
ждению аварий на энергетике не были 
выполнены заранее:

— Контрольно-надзорным органам 
МЧС России я ставлю задачу: органи-
зовать проверку, почему лесополосы 
своевременно не чистили, почему не 
были выполнены профилактические 
мероприятия по предупреждению воз-
никновения сбоев в энергоснабжении, 
— сказал Владимир Пучков.

Руководителям регионов он поста-
вил задачу принять меры для оператив-
ного восстановления резервов.

— Они должны быть восстановлены 
в течение ближайших 5–7 суток. Зима 
только началась, сбои в энергетике бу-
дут, но мы обязаны с вами в кратчайшие 
сроки привлекать профильные аварийно-
восстановительные бригады; имея на 
местах расходники, быстро и оперативно 
принимать все меры, — снова поставил 
задачу министр.
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СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ 
МЧС РОССИИ И «МК» ВО ИМЯ ЖИЗНИ

Страховку от капризов 
погоды нам не может 
обеспечить ни один 
полис. А вот советы 
профессиональных 
спасателей помогут в случае 
отключения электроэнергии 
сохранить и здоровье, и 
имущество:

  Всегда держите хотя бы один фо-
нарик в строго определенном ме-
сте. Периодически проверяйте его 
работоспособность.
  Свечи и спички также должны лежать 
в заранее оговоренных местах.
  Если у вас есть фонарь с аккуму-
лятором, раз в полгода ставьте его 
на подзарядку, независимо от того, 
использовали вы его или нет.
  Если отключение произошло в тем-
ное время суток, проверьте, отклю-
чен весь ваш район или только ваш 
дом.
  Если отключение — во всем населен-
ном пункте, на всякий случай сде-
лайте запас воды для хозяйственных 
нужд.
  Отключите все электроприборы 
(особенно холодильник), выдернув 
вилки из розеток.
  Приведите все выключатели в по-
ложение «выключено». Исключение 
сделайте только для одной лампочки 
где-нибудь в коридоре, чтобы она вас 
смогла порадовать новостью о воз-
обновлении электроснабжения.
  При пользовании источников света с 
открытым пламенем строго соблю-
дайте меры безопасности, чтобы не 
допустить пожара.
  Успокойте детей и займите их игра-
ми. Их тоже нужно держать в опреде-
ленном месте.
  После восстановления электро-
снабжения не спешите всё включать. 
Убедитесь, что свет не моргает, не 
«плавает».
  Поставьте на подзарядку все при-
боры, имеющие встроенные аккуму-
ляторы и использованные во время 
отсутствия электричества.

Между тем на сайт МЧС России люди пишут благодарности 
в адрес спасателей, которые помогли им вернуться к 
привычной жизни.

«Уважаемый Владимир Андреевич! Огромное спасибо сам и вашему кол-
лективу за вернувшийся в наш дом свет! Все эти долгие дни мы чувствовали, 
что не одни. Федоруку Юрию Алексеевичу, Владимиру Владимировичу из 
Дмитровского/Дубнинского отряда, диспетчерам и тем красивым и сильным 
парням, что метр за метром боролись с лесными заторами на пути к свету, 
— огромное спасибо!!!! Мы не чувствовали себя заброшенными в нашем ма-
леньком СНТ «Чистые пруды» возле деревни Арханово под Дмитровом. Ольга 
Васильевна».

«БЛАГОДАРНОСТЬ от жителей и администрации с/п Синьковское мини-
стру МЧС России Пучкову В.А. за личное участие в разрешении проблемы по 
подаче электроэнергии в населенные пункты с/п Синьковское Дмитровского 
муниципального района Московской области».

«Уважаемый Владимир Андреевич! Вчера я обратился к Вам по поводу 
неверной информации о восстановлении энергоснабжения в Нижегородской 
области, а именно отсутствия электроэнергии в деревне Белоусово Воскре-
сенского района Нижегородской области. Благодаря принятым мерам Вашего 
ведомства час назад электроснабжение в деревне Белоусово восстановлено. 
Огромное Вам спасибо за оперативное принятие мер!!!»

Настоящий блэкаут устроила 
в этом году зима Центральной 
России, где на огромной 
территории из-за ледяных 
дождей начали ломаться и 
падать деревья, повреждая 
линии электропередачи. В 
результате многие населенные 
пункты остались без света. 
Энергетики и спасатели 
работают днем и ночью, 
чтобы восстановить подачу 
электричества. Но и погода 
не унимается. Чрезвычайная 
ситуация захватывает новые 
области, а в некоторых — 
повторяется. При этом МЧС 
России не только посылает 
отряды своих спасателей и 
технику для оказания помощи 
по восстановлению линий 
электропередачи, но и регулярно 
предупреждает регионы о 
возможных рисках, дает им 
прогнозы погоды и развития 
ситуации. Однако аварийные 
ситуации повторяются.
Глава МЧС России Владимир 
Пучков распорядился 
разобраться в том, почему так 
происходит.

Владимир  
Пучков 
потребовал 
проанализировать 
причины 
отключения 
электроэнергии 
в 60 населенных 
пунктах 
Калужской 
области

ПОЧЕМУ 
ПОГАС 
СВЕТ?

С
О
Спасателей

оветы

т

СПАСИБО ЗА СПАСЕНИЕ!

■ ■ ■
Дмитровский лес, район Рога-

чевского шоссе. Именно здесь мы 
встречаемся с группой сотрудников 
МЧС — шесть пильщиков и водитель. 
Совместно с энергетиками из МОЭСК 
они восстанавливают подачу электро-
энергии на линии 6 киловольт — она 
ведет электричество в близлежащие 
деревушки. Еще час-два работы, обе-
щают спасатели, и в близлежащих селах 
появится свет, а вместе с ним — водо-
снабжение, а где-то и тепло.

— Мы своей бригадой вместе с 
энергетиками выезжаем на маршрут, 
где оборваны линии электропередач, — 
рассказывает Илья Крысанов, сотрудник 
37-й специальной части Клинского от-
ряда МЧС. — Вдоль ЛЭПов спиливаем 
упавшие на провода деревья и те, ко-
торые еще не упали, но могут упасть. 
Пока что оттаскиваем их в сторону, 
не распиливаем на части и не увозим. 
Главное — побыстрее освободить, рас-
ширить просеку. Энергетики приезжа-
ют со своими вышками, где-то просто 
подсоединяют провода к изоляторам, 
а где-то меняют всю линию 
электропередачи. 

По словам ре-
бят из бригады 
Ильи, многие 
участвова-
ли в лик-
видации 
лесных 
пожаров 
в Иркут-
ской об-
ласти, 
вос-
станав-
ливали 
инфра-
струк-
т у р у  в о 
время осетино-
грузинского 
конфлик та; им 
к трудностям не 
привыкать.

Из снаряжения у спасате-
лей главный инструмент: двухтактные 
бензопилы, работающие на бензине и 
масле. Техника мощная, говорят они, 
6,5 лошадиных сил, дерево спиливают 
в считаные секунды.

Интересуюсь: как работают? Мне 
отвечают: люди они военные, никаких 
норм по количеству спиленных деревьев 

у них нет, но есть конкретное задание: 
за день совместно с энергетиками вос-
становить подачу энергии на опреде-
ленном участке.

Исходя из задания и работают 5–6 
часов, практически без перерыва. Из 
«городских удобств» — горячий чай в 

термосах, который прихва-
тывают с базы, и обед. 

Но он, как правило, 
остывает бы-

стро, и под-
крепляться 

им на ходу 
прихо-
дится 
у же в 
холод-
ном 
виде. 
Тут уж 
ничего 

не по-
пишешь, 

издержки 
профессии.

Трудятся 
спасатели вах-

товым методом: 
сутки в районе, потом 

«смена караула», возвра-
щаются домой, где набираются 

сил, и снова на службу.
— Наша группировка в Дмитров-

ском районе составляет около 500 
человек и 140 единиц техники, — рас-
сказывает «МК» начальник Главного 
управления МЧС России по Московской 
области генерал-майор Сергей Поле-
тыкин. — Сюда направлены сотрудники 

Ногинского спасательного центра, 
центра по проведению спасательных 
операций особого риска «Лидер», 
Мооблпожспаса, других подразделе-
ний. Специалисты широкого профиля. 
Оказываем всестороннюю поддержку 
энергетикам по расчистке просек, в 
том числе по освобождению дорог от 
сваленных деревьев.

По мнению Сергея Алексееви-
ча, риски природных аномалий будут 
всегда. Поэтому порох нужно держать 
сухим. После печально известных со-
бытий 2010 года, когда в регионе без 
света остались больше 100 тыс. человек, 
«корпус быстрого реагирования» в лице 
МЧС создал определенный резерв в 
передвижных электростанциях. В слу-
чае необходимости оперативный штаб 
может их направлять в другие районы 
— синоптики не очень оптимистичны в 
своих прогнозах. Кроме того, отдель-
ные подразделения спасателей сня-
ты с южных и западных направлений 
Подмосковья и переброшены сюда, в 
Дмитров.

■ ■ ■
В лагерь, село Семеновское Дми-

тровского района, возвращаемся вме-
сте со спасателями. Мимо нас про-
плывают деревья, покрытые ледяной 
глазурью. Смотрится очень красиво, 
но красота по-прежнему представляет 
серьезную опасность. Ледяная корка 
не тает, под ее тяжестью, а еще и при 
дуновении ветерка деревья продолжают 
падать — или на проезжую часть, или 
на электрические провода.

Так по всему району, уже который 
день подряд. Тысячи и десятки тысяч 

сваленных деревьев, настоящий ката-
клизм дмитровского масштаба.

По дороге узнаю, что в Семенов-
ском у этой группы МЧС из Клина и 
Рузы сосредоточены полевой пункт 
обогрева (палатка) и стационарный, 
в местном доме культуры. Здесь по-
сле напряженных трудов отогревают-
ся не только спасатели, но и местные 
жители. Главная задача спасателей 
— обеспечение жизнедеятельности: 
восстановление коммуникаций, осве-
щения, канализации. Сюда же входит 
и предоставление теплого крова по-
павшим в беду жителям.

■ ■ ■
Что же произошло? Тяжелый ледя-

ной дождь обрушился на Калужскую, 
Тверскую и Московскую области и стал 
причиной падений деревьев, поврежде-
ния линий электропередач. Синоптики 
выяснили причину катаклизма: столкну-
лись потоки теплого и холодного атмос-
ферного воздуха. Последствия стихии 
в городе заметны куда меньше, чем на 
природе. Сломанные деревья образо-
вали настоящие завалы. Без спасателей 
здесь не обойтись: только после того, 
как территория будет расчищена, смогут 
выполнить свою работу электрики.

Сильнее всего пострадал Дмитров-
ский район. Обесточенными оказались 
36 котельных, 41 водозаборный узел, 
240 больших и малых населенных пун-
ктов, некоторые очистные сооружения, 
школы, больницы, детские сады…

Попытки восстановить ЛЭП зача-
стую оканчивались ничем: буквально 
через час после починки провода вновь 
рвутся под тяжестью поваленных де-
ревьев. По данным МОЭСК, в каждом 
третьем случае энергетикам со спа-
сателями приходилось возвращаться 
на прежние, уже, казалось бы, восста-
новленные электролинии. Тянуть туда 
километры проводов, забираться на 
столбы и вышки, снова и снова зачищать 
территорию.

Все спасательные, энергетические 
и коммунальные силы были брошены на 
то, чтобы не заморозить социальную 
инфраструктуру — в первую очередь 
котельные. Помогали соседние районы; 
в отдаленные села по временной схе-
ме подавали электричество дизельные 
станции из Рязани, Смоленска и даже 
Кубани.

Благодаря принятым мерам удар 
стихии Дмитровский район выдержал. 
Полностью восстановлено движение 
пригородных электричек, удалось не 
заморозить ни одного социального 
объекта (!). Из 22 тыс. пострадавших 
жителей только 15 человек попроси-
ли об эвакуации из холодных домов в 
специально выделенные гостиничные 
номера.

■ ■ ■
С главой района Валерием Гав-

риловым мы встретились все в том 
же селе Семеновское уже поздним и 
морозным вечером. Для подведения 
итогов дня сюда прибыл не только глава 
регионального МЧС, но и руководите-
ли энергетического сектора области. 
Именно здесь должна была пройти ви-
деоконференция с главой МЧС России 
Владимиром Пучковым.

— Мы выстояли благодаря помо-
щи МЧС, — говорит глава Дмитров-
ского района. — Сегодня это мощная 
автономная организация, оперативно 
решающая все вопросы. Спасатели 
разбили свои лагеря в палатках прямо 
в чистом поле на территории района в 
Рогачевском, Куликовском и Синьков-
ском сельских поселениях. Прибыли 
со своей техникой, тракторами, бу-
рильными установками, передвижными 
электрогенераторами. 

В ожидании селекторного совеща-
ния Валерий Гаврилов тоже вспомнил 
об аналогичном происшествии в 2010 
году. Тогда последствия аварии тоже 
удалось устранить довольно быстро: 
просеки вдоль ЛЭП были очищены и 
расширены до 50 метров.

— Но есть еще и низковольтные 
линии по 35, 10, 6 и 0,4 киловольта, — 
объясняет Гаврилов. — Через транс-
форматорные подстанции они заходят 
уже непосредственно в жилые дома и 
избы. Нынешний ледяной дождь пова-
лил деревья именно на эти линии.

По словам главы Дмитровского 
района, основная проблема здесь за-
ключается в том, что большая его часть 
— это природоохранная зона. А значит, 
на вырубку каждого дерева необходимо 
разрешение. Гаврилов убежден: необхо-
дим специальный закон, разрешающий 
муниципалитетам самостоятельно рас-
чищать просеки вдоль ЛЭП.

А пока такого закона нет, опилива-
нием деревьев занимается МЧС России. 
Расчистка территории после устранения 
аварий, вполне возможно, продлится 
до весны.

Почти тысяча поселков, деревень 
и городков — без света, тепла и 
водоснабжения. С 11 на 12 ноября 
северо-западные районы Московской 
области оказались обесточены и 
буквально изолированы: пригородные 
электрички от Дмитрова до Дубны и 
Савелова не ходили несколько дней. 
Основной удар стихии пришелся на 
Дмитровский район.
На устранение аварии сразу же были 
направлены группы МЧС. К ним 
присоединился и репортер «МК», 
чтобы своими глазами увидеть, как 
работают спасатели.

ОПЕРАЦИЯ «ЛИКВИДАЦИЯ»
«МК» провел один день с МЧС на устранении последствий ледяного 
дождя в Дмитровском районе



Что регистрируем?
Во-первых, разумеется, само мало-

мерное судно. К ним относятся суда, 
длина которых не более 20 метров, 
а общее количество людей на них не 
превышает 12. Государственную реги-
страцию таких судов, используемых в 
некоммерческих целях, осуществляет 
Государственная инспекция по мало-
мерным судам МЧС России в реестре 
маломерных судов.

Кроме того, предусмотрена реги-
страция ограничений (либо обреме-
нений) прав на судно. Можно также за-
регистрировать изменения в реестре 
маломерных судов либо исключение 
маломерных судов из реестра. Разуме-
ется, есть и услуга выдачи выписки из 
реестра маломерных судов и выдачи 
дубликата судового билета.

Согласно регламенту срок оказа-
ния этой важной услуги будет состав-
лять всего три рабочих дня. Конечно 
же, в сложных случаях он будет прод-
лен — но в такой ситуации заявителю 
направят специальное уведомление. 
Срок регистрации может быть продлен 
до 30 дней.

Справка «МК»: Не подлежат го-
сударственной регистрации шлюпки 
и иные плавучие средства, которые 
являются принадлежностями судна, 
суда массой до 200 килограммов вклю-
чительно и мощностью двигателей (в 
случае установки) до 8 киловатт включи-
тельно. Кроме того, ГИМС МЧС России 
не осуществляет государственную ре-
гистрацию маломерных судов, исполь-
зуемых в коммерческих целях.

Какие нужны 
документы?
Перечень документов для каждой 

услуги свой. И он является исчерпы-
вающим. Требование документов, не 
включенных в такой перечень, запре-
щено и является нарушением порядка 
предоставления госуслуги.

Кроме того, ряд документов, вклю-
ченных в перечень, которые находятся в 
зоне ответственности других федераль-
ных органов (ФТС России, ФНС России и 
Казначейство), вам представлять необя-
зательно: их получит регистрационное 
ведомство самостоятельно, без участия 
заявителя.

Имейте в виду: органы регистрации 
не вправе забирать оригиналы пред-
ставленных документов. Должностное 
лицо органа регистрации делает копии 
представленных документов. Ориги-
налы же возвращаются заявителю, за 
исключением отдельных случаев.

Предусмотрен также исчерпываю-
щий перечень оснований для отказа 
в приеме документов: да, такое тоже 
возможно. Возможны и отказ в предо-
ставлении государственной услуги и 
приостановка ее оказания. Само собой, 
это случаи исключительные и установ-
лены регламентом.

Кому платить?
Услуги регистрации и перереги-

страции (как и выдачи справок, выпи-
сок и дубликатов) бесплатны. Но вот 
госпошлину заплатить придется. 

Что именно оплачивается:
   регистрация судна в реестре мало-
мерных судов;

   регистрация изменений, вносимых в 
реестр маломерных судов;
  регистрация ограничений (обреме-
нений) прав на судно;

  выдача судового билета на маломер-
ное судно;

   выдача дубликата судового билета на 
маломерное судно взамен утраченно-
го или пришедшего в негодность.

Размер государственной пошлины 
зафиксирован в Налоговом кодексе — 
загляните туда, это всегда полезно.

Как проходит 
регистрация?
Важное уточнение: услуга предо-

ставляется только в подразделении 
ГИМС МЧС России! Список всех подраз-
делений с указанием адреса, режима 
работы, контактных номеров телефонов 
есть в свободном доступе на официаль-
ном сайте МЧС России.

Процедура регистрации установ-
лена специальным регламентом. Цель 
его — защита интересов заявителя.

Для начала каждому заявлению 
присваивается входящий номер; фик-
сируется время принятия заявления. 
Номер сообщают заявителю.

Согласно регламенту срок ожи-
дания при подаче заявления не дол-
жен превышать 15 минут. Более того, 
регламентом на этот раз установлено 
даже максимальное число контактов 
заявителя с регистрирующим органом: 
всего три! Первый — при оформлении и 
представлении документов, второй — 
при осмотре судна; третий — во время 
получения результата услуги.

Всю информацию о ходе предо-
ставления услуги заявитель может полу-
чить по телефону или непосредственно 
на приеме.

Услуги регистрации максимально 
упрощены — теперь процесс поделен 
на административные процедуры. Ка-
кие именно?

   Представление необходимых доку-
ментов, их прием от заявителя. При 
этом заявление можно подать как 
лично в бумажном варианте, так и в 
электронном виде через ЕПГУ.
   Формирование и направление меж-
ведомственных запросов; получение 
заявителем сведений о ходе предо-
ставления государственной услуги;

   Осмотр судна; формирование итого-
вого решения;
   Получение заявителем результата.

Кстати, для каждой администра-
тивной процедуры предусмотрены сро-
ки ее проведения, начала и окончания, 
а также ответственные должностные 
лица. Этот подробный регламент при-
зван обеспечить максимальный поря-
док в деле регистрации маломерных 
судов.

В некоторых случаях — например, 
отсутствует документ, подтверждаю-
щий категории сложности района пла-
вания, — может потребоваться услуга 

по классификации и освидетельство-
ванию маломерного судна, для того 
чтобы определить категорию сложности 
района плавания. Эта работа осущест-
вляется территориальными органами 
ГИМС МЧС России.

Регламент также устанавливает 
специальные требования к регистри-
рующим органам — по обеспечению 
доступности предоставления услуги 
инвалидам.

Что в результате?
Что же именно получит заявитель в 

результате предоставления услуги?
Первое: государственную реги-

страцию судна в реестре маломерных 
судов — сюда входят и государственная 
регистрация права собственности на 
судно, и присвоение судну идентифи-
кационного номера, и выдача судово-
го билета или уведомление об отказе. 
После государственной регистрации 
маломерного судна в реестре маломер-
ных судов ему предоставляется право 
плавания под Государственным флагом 
Российской Федерации.

Второе: государственную реги-
страцию изменений, вносимых в ре-
естр маломерных судов, — внесение 
соответствующих изменений в реестр 
маломерных судов и выдача судового 
билета (при необходимости) или уве-
домление об отказе.

Третье: государственную регистра-
цию ограничения (обременения) прав на 
судно — внесение в реестр информации 
о наличии ограничений (обременений) 
прав на судно, а также выдача свиде-
тельств о регистрации ипотеки судна, 

в случае государственной регистра-
ции ипотеки судна или уведомление 
об отказе.

Четвертое: исключение судна из 
реестра маломерных судов — внесе-
ние соответствующих данных в реестр 
маломерных судов и выдача свидетель-
ства об исключении судна из реестра 
маломерных судов или уведомление 
об отказе.

Пятое: выдача дубликата судово-
го билета — внесение необходимых 
данных в реестр маломерных судов и 
выдача собственнику судна дубликата 
судового билета или уведомление об 
отказе.

Шестое: выдача выписки из реестра 
маломерных судов — выдача заявителю 
выписки из реестра маломерных судов 
или уведомление об отказе.

Важная деталь: установлена но-
вая форма судового билета формата 
А4. Форма имеет перевод на англий-
ский язык. Помните: в соответствии 
с Кодексом торгового мореплавания 
Российской Федерации на судне долж-
на находиться копия судового билета, 
заверенная в установленном порядке, 
оригинал должен находиться у соб-
ственника судна.

А если заявитель 
недоволен?
В процессе бюрократических про-

цедур бывает всякое. К сожалению, 
при всем желании исключить челове-
ческий фактор нельзя. Помните — если 
вас не устроила работа должностного 
лица, вы всегда можете обратиться с 
жалобой.

Жалоба должна содержать:
   наименование органа регистрации, 
предоставляющего государствен-
ную услугу, либо данные о конкрет-
ном ответственном лице, решения 
и действия (бездействие) которого 
обжалуются;

   фамилию, имя, отчество, сведения 
о месте жительства заявителя — фи-
зического лица либо наименование, 
сведения о месте нахождения заяви-
теля — юридического лица, а также 
номер (номера) контактного телефо-
на, адрес (адреса) электронной почты 
(при наличии) и почтовый адрес, по 
которым должен быть направлен от-
вет заявителю;
   сведения об обжалуемых решениях 
и действиях (бездействии) органа ре-
гистрации, предоставляющего госу-
дарственную услугу, либо конкретного 
ответственного лица;
   доводы, на основании которых за-
явитель не согласен с решением и 
действием (бездействием) органа 
регистрации, предоставляющего 

государственную услугу, либо кон-
кретного ответственного лица. За-
явителем могут быть представлены 
документы, подтверждающие его 
доводы, либо их копии.

Жалобу регистрируют не позд-
нее следующего рабочего дня со дня 
ее поступления. Рассматривается 
она в течение 15 рабочих дней со дня 
регистрации.

Ответ предоставляется в форме 
электронного документа, подписанного 
уполномоченным лицом.

Все необходимые справочные, 
статистические и аналитические ма-
териалы вы найдете на официальном 
сайте МЧС России (mchs.gov.ru) и на 
сайтах территориальных органов МЧС 
России.
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СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ 
МЧС РОССИИ И «МК» ВО ИМЯ ЖИЗНИ

Чтобы бурное кипение на льду не 
стало причиной беды, во всех регио-
нах страны ГИМС проводит месячники 
безопасности на водных объектах в 
зимний период.

Зимой внимание сотрудников 
ГИМС буквально приковано к ледовым 
переправам (по всей стране их более 
1050) и местам массового выхода лю-
дей на лед, ведь главными причинами 
гибели людей в это время являются 
выезд граждан на автомобилях на лед 
для отдыха и рыбалки, выход рыбаков 
на неокрепший лед, отрыв припайного 
льда вместе с рыбаками и исполь-
зование необорудованных ледовых 
переправ. А сколько еще наезженных и 
натоптанных по льду дорог и тропинок, 
по которым местным жителям удобно 
сокращать путь! 

В «болевых точках» рек и озер 
устанавливаются временные посты, 
где спасатели несут усиленную службу 
в выходные дни, когда водоемы осо-
бенно оживляются. Определить же 
все места, на которые нужно обратить 
особое внимание, — одна из задач 
месячника безопасности на водных 
объектах в зимний период. 

 Сроки проведения месячника 
в каждом регионе устанавливаются 

свои — с учетом географического по-
ложения и метеоусловий. Проводится 
это мероприятие во взаимодействии 
с органами исполнительной власти 
субъектов, муниципальными образо-
ваниями, правоохранительными орга-
нами, общественными организациями 
и представителями СМИ.

Так, в Якутии месячник безопас-
ности стартовал 16 ноября. Здесь, как 
рассказали в пресс-службе ГУ МЧС по 
региону, инспектора ГИМС ежедневно 
замеряют толщину льда, выявляют 
несанкционированные места выезда 
автотранспорта на лед. В этой сфере 
контроля сотрудники ГИМС трудятся в 

тесном контакте с ГИБДД и транспорт-
ной полицией. А для того чтобы пре-
дотвратить выезд автомобилей на лед 
в запрещенных местах, устанавливают 

специальные заграждения. К этой 
работе привлекаются еще и власти 
местного самоуправления.

Также инспектора информируют 
местное население о состоянии льда, 
сроках открытия ледовых переправ, 
ведут агитационно-профилактическую 
работу на предприятиях, в организа-
циях, во всех образовательных учреж-
дениях и даже в детских садах. Для 
информационной работы активно 
привлекаются средства массовой 
информации.

Несмотря на то что Белгород-
ская область находится куда южнее 
Якутска, здесь тоже кипит работа ин-
спекторов ГИМС в рамках месячника 
безопасности. Ледостав только на-
чался, и главная задача сейчас — на-
помнить любителям зимней рыбалки, 
да и всем людям, проживающим около 
водоемов, о правилах поведения на 
льду.

«Первый лед очень опасен для 
любителей зимней рыбалки и детей. 
Поэтому в течение месяца специали-
сты будут проводить рейды и патру-
лирования, в ходе которых определят 
места массового выхода рыбаков на 
лед, проверят установленные на бере-
гах водоемов запрещающие аншлаги 
и, конечно, будут проводить профи-
лактические мероприятия в учебных 
заведениях региона», — сообщили 
в пресс-службе ГУ МЧС России по 
Белгородской области.

МАЛОМУ КОРАБЛЮ —
Как изменятся правила регистрации маломерных судов

ОПРЕДЕЛЯЕМ  
ЛЕД НА ПРОЧНОСТЬ
Признаки прочного льда: прозрачный, 
голубого или зеленого оттенка. 
Признаки тонкого льда: молочно-мутный, 
серый цвет, ноздреватый и пористый 
(обрушивается без предупреждающего 
потрескивания), лед, покрытый снегом 
(он маскирует полыньи и замедляет рост 
ледяного покрова), лед на течении, на 
глубоких и открытых для ветра местах, 
над тинистым и торфяным дном, у бо-
лотистых берегов, в местах выхода под-
водных ключей, под мостами, в узких 
протоках, вблизи мест сброса вод пред-
приятий, в местах, где растет камыш или 
тростник.

ПРАВИЛА ПОВЕДЕНИЯ  
НА ЛЬДУ

СЛЕДУЕТ: 
  брать с собой прочный шнур длиной 
20–25 метров с большой глухой пет-
лей на конце и грузом — груз поможет 
забросить шнур к провалившемуся 
в воду товарищу, петля нужна, чтобы 
пострадавший мог держаться, продев 
ее под мышки (у рыбака должны быть 
спасательный жилет или нагрудник, а 
также веревка 15–20 м длиной с петлей 
на одном конце и грузом 400–500 г на 
другом);
  пользоваться оборудованными ледо-
выми переправами, а при вынужденном 
переходе водоема придерживаться 
проторенных троп, идти по лыжне;
  оказавшись на тонком, потрески-
вающем льду, осторожно повернуть 
обратно и скользящими шагами 

возвращаться по пройденному пути 
к берегу;
  при переходе водоема группой со-
блюдать расстояние друг от друга 
(5–6 м);
  при переходе на лыжах их крепле-
ния нужно расстегнуть, чтобы можно 
было быстро сбросить; палки держать 
в руках, не накидывая петли на кисти 
рук;
  рюкзак вешать на одно плечо, это по-
зволит легко освободиться от него.

НЕЛЬЗЯ: 
  выходить на лед в темное время суток 
и при плохой видимости, в состоянии 
опьянения, прыгать и бегать по льду;
  проверять прочность льда ударом 
ноги; 
  если после сильного удара лыжной 
палкой покажется вода, по льду ходить 
нельзя;
  при рыбной ловле делать частые 
лунки; 
  собираться большим количеством лю-
дей в одной точке. 

ВАЖНО: 
  при пребывании человека в воде, 
температура которой от +2°С до +3°С, 
смерть наступает через 10–15 минут, 
а при -2°С — через 5–8 минут.

ЕСЛИ ВЫ ПРОВАЛИЛИСЬ
  Не паниковать, не делать резких дви-
жений, стабилизировать дыхание.
  Широко раскинуть руки в стороны и 
зацепиться за кромку льда, чтобы не 
погрузиться с головой.

  Перебраться к тому краю полыньи, где 
течение не увлечет вас под лед.

  Осторожно, не обламывая кромки, без 
резких движений, наползая грудью, 
лечь на край льда, забросить на него 
одну ногу, а затем и другую. 
  Если лед выдержал, медленно отка-
титься от кромки и ползти к берегу, 
передвигаясь в ту сторону, откуда 
вы пришли, там лед уже проверен на 
прочность.

НА АВТОМОБИЛЕ
  Выезжайте на лед медленно, без толч-
ков и торможений. Отстегните ремни 
безопасности.

  Не допускайте нагрузки, превышаю-
щей грузоподъемность льда.
  Запрещено останавливаться, пере-
двигаться рывками, разворачиваться, 
обгонять автомобили и заправлять их 
горючим.

ЕСЛИ АВТОМОБИЛЬ 
ОКАЗАЛСЯ В ВОДЕ

  Немедленно покиньте машину, пока 
она держится на плаву, через боковые 
окна, двери желательно не открывать, 
так как машина быстрее пойдет ко дну; 
перед этим по возможности избавь-
тесь от тяжелой одежды, сделайте 
несколько глубоких вдохов.
  Спасать нужно в первую очередь де-
тей, в этом случае прижмите ребенка 
спиной к себе, закройте ему нос и рот 
пальцами и всплывайте.

КАК ПОМОЧЬ 
ПОСТРАДАВШЕМУ

  Вооружиться любой длинной палкой, 
доской, шестом или веревкой. Можно 
связать воедино шарфы, ремни или 
одежду.

  Подползать к полынье очень осторож-
но, широко раскинув руки; если вы не 
один, то лечь на лед и двигаться друг 
за другом.

  Сообщить пострадавшему криком, что 
идете ему на помощь, это придаст ему 
сил, уверенности.
  Подложить под себя лыжи, фанеру 
или доску, чтобы увеличить площадь 
опоры, и ползти на них.
  За 3–4 метра протянуть пострадав-
шему шест, доску, кинуть веревку или 
шарф.
  Подавать пострадавшему руку не-
безопасно, так как, приближаясь к по-
лынье, вы увеличите нагрузку на лед 
и не только не поможете, но и сами 
рискуете провалиться.

  Осторожно вытащить пострадавшего 
на лед и вместе с ним ползком выби-
раться из опасной зоны.
  Доставить пострадавшего в теплое по-
мещение, снять с него одежду, отжать 
ее и укутать пострадавшего полиэтиле-
ном (возникнет эффект парника).
  Вызвать «скорую помощь».

С
О
Спасателей

оветы

т

Зима, пожалуй, самое 
напряженное время 
для сотрудников ГИМС 
МЧС России. Как только 
реки и озера начинает 
сковывать льдом, на них 
тут же закипает жизнь. 
Ярые любители зимней 
рыбалки, едва дождавшись 
перволедья, спешат 
за уловом. Почитатели 
здорового образа жизни 
стараются не упустить 
время для катания на 
лыжах или коньках. А у 
автомобилистов появляется 
возможность сэкономить на 
бензине, сократив путь из 
пункта А в пункт Б прямо по 
льду. 

Что общего между транспортным 
средством и любимой женщиной? Они оба 
постоянно требуют регистрации. В случае 
с транспортом еще и перерегистрации. И 
касается это не только автовладельцев. 
Будь вы заядлый рыбак или отчаянный 
яхтсмен, с точки зрения регистрирующих 
органов вы в первую очередь собственник 
маломерного судна.
А с первого января 2017 года вступают 
в силу новые правила регистрации 
маломерных судов, поднадзорных 
ГИМС МЧС России, и Административный 
регламент предоставления 
государственной услуги.

НАЙТИ И ОБЕЗОПАСИТЬ
Сотрудники ГИМС по всей стране 

проверяют опасные места на зимних 
водоемах

БОЛЬШОЕ ПЛАВАНИЕ

ОСНОВНЫЕ ВИДЫ ПРОИСШЕСТВИЙ С МАЛОМЕРНЫМИ СУДАМИ В 2016 ГОДУ 
И ИХ ПРИЧИНЫ

Происшествия: Причины:

столкновение — 15 случаев;

опрокидывание — 5 случаев; 

удар о препятствие — 4 случая;

наезд на купающегося человека — 2 случая;

затопление — 1 случай.

55,6%

18,5%

14,8%

7,4%7,4%
3,7%

неумелое маневрирование — 10 случаев

отсутствие наблюдения за окружающей 
обстановкой — 8 случаев

превышение максимально допустимого 
количества людей на борту — 4 случая

нарушение правил плавания — 3 случая

нарушение правил эксплуатации 
судов — 1 случай

37%

29,6%

14,8%

11,1%

3,7%

НА ВОЛГЕ СО ЛЬДИНЫ  
СНЯЛИ РЫБАКОВ

Традиционную для зимы чрезвычайную ситуацию — отрыв 
льдины с рыбаками — успешно ликвидировали спасатели 
в Поволжье. 20 ноября спасательные подразделения 
эвакуировали рыбаков с Волги.

Рано утром в ЦУКС МЧС России по Чувашской Республике поступило со-
общение о том, что на реке Волге в районе деревни Кибечкасы Моргаушского 
района оторвалась льдина с рыбаками. На место ЧП выехали оперативная 
группа Главного управления МЧС России по Чувашской Республике, инспектора 
ГИМС, республиканская поисково-спасательная служба. 

Все рыбаки благополучно доставлены на берег в районе деревни Шомиково 
Моргаушского района. Состояние спасенных оценивается как удовлетвори-
тельное, пострадавшие от медицинской помощи отказались.

Сотрудники МЧС неоднократно предупреждали людей об опасности 
зимней рыбалки не с берега водоема. Однако часто рыбаки пренебрегают 
запретами и выходят на лед. Случаи отрыва льдин с любителями ловли часто 
фиксируются в акватории Ладожского озера, подмосковных водохранилищ, 
в бассейне Волги.



На контроле 
у министра
В России ежегодно продается око-

ло 2 миллионов огнетушителей. При 
этом более половины из них — крайне 
низкого качества. Об этом нередко мож-
но слышать как от рядовых пользовате-
лей, так и от российских автомобили-
стов, наличие в машине качественного 
огнетушителя для которых жизненно 
необходимо.

На поступающие жалобы не могло 
не отреагировать руководство чрезвы-
чайного ведомства. 

— Оценка надежности первичных 
средств пожаротушения — это важней-
шая мера нашей ответственности. В 
этом вопросе нужно навести порядок. 
В существующих условиях мы должны 
при минимальных затратах добиваться 
максимального экономического эффек-
та. Это трудно, но интересно, — заявил 
по этому поводу глава МЧС России Вла-
димир Пучков.

Министр отметил, что произво-
дителям следует повышать качество 
огнетушителей, а контролировать этот 
процесс, в свою очередь, будут МЧС 
России и общественные организации, 
которые взаимодействуют с ведом-
ством по этим вопросам. 

Также Владимир Пучков дал по-
ручения по совершенствованию огне-
тушителей и предложил разработать 
экспресс-методы оценки качества 
огнетушащих порошков. Заниматься 
усовершенствованием спасательного 
средства, считают в МЧС России, долж-
ны как общественные объединения, так 
и сами производители.

Отечественные — 
не значит плохие
В условиях импортозамещения 

на российском рынке появилось не-
мало отечественной продукции. И по 
качеству она не уступает зарубежным 
аналогам.

Глава МЧС России, посетив завод в 
Торжке, занимающийся производством 
отечественных огнетушителей, убедил-
ся в этом лично.

После осмотра производствен-
ных цехов, уже в ходе рабочего со-
вещания, Владимир Пучков отметил, 

что чрезвычайное ведомство создаст 
все необходимые условия для отече-
ственных предприятий, на которых 
производится пожарно-спасательная 
техника.

Он обратил внимание на то, что оте-
чественные товары, которые появились 
на российском рынке и сегодня уже 
успешно конкурируют с иностранными, 
и в дальнейшем не должны уступать 
по надежности и цене зарубежным 
аналогам. В МЧС России при этом 
пообещали, что будут следить за тем, 
чтобы качественные огнетушители не 
были вытеснены более дешевыми, но 
при этом совершенно бесполезными 
образцами.

Качество  
плюс навыки
Беспокоит МЧС России не только 

надежность огнетушителей, но и на-
выки россиян в использовании этого 
спасательного средства. Даже если вам 
повезет и в чрезвычайной ситуации под 
рукой окажется исправный огнетуши-
тель, очень важно уметь им грамотно 
воспользоваться, чтобы быстро поту-
шить возгорание. Ведь во время пожара 
на счету каждая секунда.

Поэтому глава МЧС России поста-
вил задачу выработать «концепцию по 
пропаганде безопасности среди насе-
ления» не перед кем иным, как перед ве-
домственными научными центрами.

А уж повысить грамотность сре-
ди россиян в использовании огнету-
шителей в МЧС России есть кому. Как 

считает министр, «каждый сотрудник 
противопожарной службы должен стать 
прежде всего надежным наставником и 
помощником в этом вопросе».

И, надо отметить, это наставление 
министра сегодня четко выполняется. 
Так, например, для сотрудников МЧС 
уже стало традицией 1 сентября во всех 
школах страны проводить Всероссий-
ский урок по основам безопасности 
жизнедеятельности. На этом уроке 
спасатели рассказывают подросткам 
в том числе и о том, как правильно об-
ращаться с огнетушителями. Продол-
жительность урока ОБЖ — не более 30 
минут. Этого времени достаточно, чтобы 
дать детям базовое представление о 
безопасности жизнедеятельности, а 
также продемонстрировать способы 
тушения огня с помощью огнетушителя 
и не утомить их.

Традиционными также стали и 
обучающие противопожарные заня-
тия во время летних каникул в детских 
лагерях.

Но элементарных знаний порой не 
хватает и взрослым. Для них проводятся 
противопожарные тренировки. Главная 
задача спасателей — обучить медиков, 
учителей, соцработников. Ведь от того, 
насколько персонал сможет быстро со-
риентироваться и грамотно воспользо-
ваться огнетушителем, порой зависит 
жизнь самых незащищенных — детей 
и стариков.

Также сотрудники противопо-
жарной службы нередко посещают 
отдаленные населенные пункты, для 
жителей которых умение пользоваться 
противопожарными приспособлениями 

особенно важно. Там спасатели не толь-
ко рассказывают, как пользоваться ог-
нетушителями, но и предлагают людям 
самостоятельно (конечно, под опытным 
руководством инструкторов) попробо-
вать свои силы в борьбе с небольшим 
возгоранием.

Что нужно знать 
об огнетушителях
Завести у себя дома огнетушитель, 

как считают в МЧС России, — это ре-
альная возможность избежать большой 
трагедии. А еще нужно потратить полча-
са своего драгоценного времени, чтобы 
разобраться, как им пользоваться.

Итак, если совсем просто, то ог-
нетушитель — это емкость (чаще всего 
баллон), содержащая в себе активное 
вещество, которое способно изоли-
ровать источник возгорания от кисло-
рода. А этот газ, без которого невоз-
можна жизнь, в случае возгорания, что 
известно даже школьникам, ускоряет 
горение.

Принцип работы всех типов огне-
тушителей похож: при открытии кла-
пана из-за разности давлений внутри 
и снаружи баллона из вещества, что 
находится внутри баллона, образуется 
мощная струя. Она и направляется на 
пламя. 

А вот чем отличаются огнетушите-
ли, так это составом вещества, которое 
в них заложено. В основном в ходу че-
тыре вида огнетушителей: углекислот-
ные, воздушно-пенные, порошковые 
и водные. 

Углекислотный 
огнетушитель (ОУ)

Такие устройства за-
частую можно увидеть на 
пожарных щитах музеев, 
архивов, химических лабо-
раторий, офисов, в любых 
других помещениях с орг-
техникой или высокотехно-
логичным оборудованием. 
Главное преимущество ОУ: 
он позволяет избежать порчи 
и загрязнения порошком чув-
ствительных элементов.

Он подходит для тушения возгора-
ний электрических приборов (с рабочим 
напряжением до 1000 В), автомобильных 
двигателей и горючих жидкостей. При 
этом категорически запрещено тушить 
с его помощью горящего человека и ма-
териалы, которые горят и в отсутствие 
кислорода.

Важно: при активации углекис-
лотного огнетушителя не стоит при-
касаться незащищенными участками 
тела к раструбу, так как температура 
металла опускается до -70°С. Это мо-
жет привести к обморожению. Стоит 
помнить, что такой огнетушитель не 
переносит попадания на корпус прямо-
го солнечного света, а также тепловой 
радиации от отопительных приборов. 
Температурный диапазон применения 
ОУ от -40°С до +50°С.

Воздушно-пенный 
огнетушитель (ОВП)

Применяется для 
тушения твердых 
материалов, лег-
ковоспламеняемых 
и горючих жидко-
стей. Им нельзя ту-
шить щелочные ме-
таллы, материалы, 
которым для горения 
не нужен кислород, 
а также включенные 
в сеть электрические 
приборы.

Важно: если по-
сле подавления пожара 
в огнетушителе остался 
заряд, его следует выпустить 
нажатием кнопки и отправить 
устройство на перезарядку. Даже если 
огнетушитель не использовался, его 
все равно нужно перезаряжать каждый 
год. Кроме этого, устройства должны 
проходить техобслуживание. Те, что с 
рычажным запорным механизмом, — 
один раз в год, а ОВП с вентильным 
запором — один раз в квартал. Обслу-
живание проводят специалисты на за-
рядных станциях.

Огнетушитель порошковый 
(ОП)

Это наиболее распространенный и 
безопасный вид огнетушителей. Приме-
няется в офисах, складских и админи-
стративных помещениях, промышлен-
ных центрах. Используется при тушении 
небольших очагов пламени в обществен-
ных местах, тушении горючих жидкостей 
или газов (ГСМ, бензин, жидкое топли-
во), электрических приборов и устано-
вок с рабочим напряжением до 1000 
В, металлов, сплавов, дерева, бумаги, 

угля. Для тушения 
возгораний в двигателе 

автомобиля применяют-
ся ОП с емкостью до 
литра.

Есть и исклю-
чение: этот вид 
нельзя использо-
вать для тушения 
веществ, горящих 
в отсутствие кис-
лорода (напри-
мер, взрывчатых 
веществ).

Важно: внима-
тельно следите за 

сроками годности, 
указанными на балло-

нах, и периодически их 
меняйте. Необязательно за-
менять баллон целиком. Его 
можно промыть и перезарядить свежей 
порцией действующего вещества. Это 
дешевле, но более трудоемко. Какой 
способ оптимален — решать вам.

Водный огнетушитель (ОВ)
Этот вид огнетушителя применя-

ется при тушении практически всех 
веществ и материалов. Он незаменим 
в офисных помещениях с большим на-
личием бумаг и электроники, в помеще-
ниях с декоративной отделкой (музеев, 
архивов). ОВ относится к экологичным 
устройствам и может использоваться в 
цветниках, оранжереях и т.д.

Его нельзя использовать для ту-
шения расплавленных или сильно 
разогретых материалов — это 
приведет к резкому вы-

делению большого 
количества пара, 
который может 

травмировать 
окружающих и 
резко снизить 
радиус обзора. 
Растворенные 
в воде соли де-
лают ее хорошим 
проводником 
электричества, 
поэтому запреща-
ется использовать 
ОВ и в распредели-
тельных электриче-
ских устройствах с то-
коведущими частями 

под напряжением.
Важно: помните, что 

ОВ необходимо перезаряжать каж-
дый год. Раз в пять лет баллон необхо-
димо переаттестовывать.
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СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ 
МЧС РОССИИ И «МК» ВО ИМЯ ЖИЗНИ

Поколение первое. 
Деды
Первый из этой славной династии 

пожарных — Константин Шепелев — слу-
жил в Ардатове еще в середине про-
шлого века. Прошел весь трудовой путь 
от обычного пожарного до начальника 
части. Главой пожарного подразделения 
Константин Шепелев стал в 1952 году. 
Но, к сожалению, через год он скоропо-
стижно ушел из жизни.

— Хоронили деда всем городом 
в марте 1953 года. В нашем музее по-
жарной части даже есть фотография, на 
которой коллеги провожают его в послед-
ний путь. На фото как раз здание части, 
где служил дед, и единственный тогда 

в городе пожарный автомобиль. Он там 
неспроста — по традиции огнеборцев 
провожают сигналом пожарной машины, 
— рассказал «МК» внук и нынешний на-
чальник пожарной части №7 Александр 
Шепелев. 

Так как дед по отцовской линии рано 
ушел из жизни, маленькому Александру 

больше запомнился второй дед. Тоже 
пожарный.

— В детстве я несколько лет прожил 
в деревенском доме деда по материн-
ской линии, который был начальником 
караула. Это был настоящий фронтовик. 
Как сейчас помню, он всегда носил пор-
тянки, высокие сапоги... Еще у него был 

ящик с плотницкими инструментами. 
Вы, наверное, не знаете, но пожарные 
тогда отстроили половину города Ар-
датова. Свои инструменты дед никому 
не позволял трогать. И только мне, 12-
летнему пацану, разрешал заглядывать в 
этот ящик, — рассказал «МК» Александр 
Шепелев.

Поколение второе. Отец

Второй начальник пожарной части в 
семье Шепелевых — Валерий Константи-
нович — осиротел в раннем детстве. 

— Когда умер дед, отцу было всего 
пять лет, — рассказывает Александр Ше-
пелев. — Отец сначала пошел работать 
на завод токарем. А потом неожиданно 
для всех поступил в Ивановское пожар-
ное училище и был одним из первых его 
выпускников.

Валерий Шепелев служил в раз-
ных районах Мордовии, а потом был 
переведен в родной город. Благо-
даря своему трудолюбию, силе воли, 

профессионализму в 1990 году он, как 
и отец, стал начальником части №7. На 
пенсию вышел по выслуге, в 47 лет. Впро-
чем, уйдя на заслуженный отдых, бывший 
начальник части много работал с молоде-
жью и пользовался большим уважением 
как среди начинающих пожарных, так и 
среди старших офицеров.

«Само собой 
получилось»
— Отец никогда не настаивал, чтобы 

я непременно был пожарным. Но всегда 
повторял, что я должен быть настоящим 
мужчиной, офицером. Не важно, в какой 
структуре. Так что цели стать пожарным у 
меня не было, — рассказывает Александр 
Шепелев.

После окончания школы он посту-
пил в военное училище — хотел стать 
военным строителем. Но как-то само 
собой, признается он, в 1995 году попал 
в систему МЧС.

Начал с работы в пожарном над-
зоре и даже успел поработать бок о бок 
с отцом. 

 — Если честно, я хоть и из потом-
ственных пожарных, а что это за про-
фессия, до конца не осознавал. И только 
когда попал в коллектив, понял — это 
мое. Понимаете, работа здесь физически 
тяжелая, ответственная. Поэтому и кол-
лектив очень сплоченный, мощный. Даже 
юмор у пожарных особенный. Мне как-то 
предлагали в МВД перейти, но я наотрез 
отказался, — признался Шепелев. 

После работы на инспекторской 
должности третий из Шепелевых стал 
сначала заместителем начальника от-
деления надзорной деятельности, затем 
заместителем начальника пожарной ча-
сти. Руководить все той же Ардатовской 
частью Шепелев был назначен в 2004 
году.

За Ардатов можно  
не волноваться
Александр не просто профессионал, 

а настоящий фанат своего дела, всерьез 
интересующийся историей. Он может 
часами рассказывать о первых профес-
сиональных пожарных командах.

— В 1833 году, например, пожарных 
уездного города содержали всем миром 
на «печные деньги», — рассказывает он. 
— А конно-бочечные и багровые ходы 

только в советское время сменились пер-
выми пожарными машинами «ЗиС-11». 

Порой кажется, что он знает о 
своей профессии больше музейных 
работников.

— Рассказывают, что зимой, как 
только пожарный возвращался в депо, 
его стаскивали с машины и прямо в мо-
крой боевой одежде за руки и за ноги 
привязывали к печам. Чтобы отогрелся, 
— рассказывает он с увлечением. — Се-
годня нам служится намного легче. Тех-
ника, снаряжение, боевая одежда — все 
современное, надежное. Правда, тушим 
мы водой, как и в те времена...

Работа пожарного нередко требует 
серьезной «перезагрузки». Восстано-
виться помогают увлечения.

— Мы много занимаемся спортом: 
играем в хоккей, в футбол. Увлекаемся 
рыбалкой, играем в «Что? Где? Когда?», 
у нас здесь есть своя команда. Много 
времени посвящаем детям. Смена заня-
тий — лучший отдых, — говорит главный 
пожарный Ардатова. 

Но даже стрессовая работа, по сло-
вам Шепелева, порой приносит минуты 
счастья: 

— Помню, как в 2010 году мы тушили 
лес, огонь шел на населенный пункт. Все 
были в ужасном напряжении. Пожарные 
разделились на две команды и шли друг 
на друга с разных сторон леса. Знаете, 
когда обе команды наконец увидели друг 
друга — это, пожалуй, была самая счаст-
ливая встреча... 

У Александра подрастает сын Ан-
дрей. И за город Ардатов, похоже, можно 
не волноваться. 

— Александр Валерьевич, у вас сын 
уже в 10-м классе. Вам, наверное, часто 
задают этот вопрос: он как, тоже пойдет 
по стопам предков?

— Да, — не раздумывая говорит 
Шепелев. — Это уже решено, сын будет 
пожарным. Я, честное слово, не настаи-
вал. Так получилось...

Уникальный пример 
преемственности 
профессии уже которое 
десятилетие демонстрирует 
семья Шепелевых из 
небольшого мордовского 
городка Ардатова. Мужчины 
в этой семье не просто 
потомственные огнеборцы, 
а потомственные 
начальники одной и той же 
пожарной части! 
«МК» выяснил, как служит и 
живет Александр Шепелев 
— начальник в третьем 
поколении пожарной 
части №7, охраняющей 
Ардатовский район. 

ПОКОРЯЮЩИЕ ОГОНЬ

При работе с 
огнетушителем 
главное — 
оперативность. 
Задача огнетушителя 
— не тушить 

пожар, а не дать 
ему разгореться. Поэтому 
применяйте огнетушитель 
сразу после обнаружения 
очага возгорания.

  Располагайте огнетушители так, 
чтобы они были на виду и в до-
ступном месте. При этом воз-
можные очаги пожара должны 
быть не дальше 30–40 метров от 
огнетушителя.

  Помните: основная опасность 
— дым. За счет высокой тем-
пературы и токсичных веществ 
человек быстро теряет дееспо-
собность. Если нет противога-
за, остается лишь задерживать 
дыхание, перемещаться по низу 
помещения и использовать 
ватно-марлевую повязку.

  При тушении пожара не пани-
куйте. Адекватно оценивайте 
ситуацию, свои возможно-
сти и возможный ущерб для 
здоровья.

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ:
Анатолий МАКАРЕВИЧ, первый вице-президент Национального 
союза организаций в области обеспечения пожарной 
безопасности (НСОПБ):

— Одна из основных задач сегодня — недопущение некачественной продукции 
на российский рынок. Чтобы способствовать решению данной проблемы, нами 
был введен знак одобрения, который присуждается организациям, в отношении 
деловых и партнерских качеств которых мы не сомневаемся, и дополнительно 
подтверждаем, что их продукция соответствует всем стандартам и требованиям, 
действующим в РФ.
Михаил АЛЕШКОВ, замначальника Академии МЧС России по 
научной работе:

— Среди первичных средств пожаротушения наибольшая роль отводится 
огнетушителям. В большинстве случаев огнетушитель в руках человека — един-
ственная преграда на пути распространения пожара с момента его возникновения 
до прибытия первого пожарного подразделения. Поэтому именно огнетушите-
лю уделяется наибольшее внимание со стороны МСЧ России и общественных 
организаций, занимающихся обеспечением пожарной безопасности объектов 
защиты.

Над выпуском работали:
Алексей Вагутович

Елена Бадаева
Наталья Островерхова

Лина Панченко
Дарья Федотова

Владимир Чуприн
Анастасия Кормилицына

Данила Сафронов
Андрей Аракчеев
Иван Скрипалев 

Евгений Семенов

Важность такого предмета, 
как огнетушитель, наверное, 
никому не нужно объяснять. Он 
— все равно что спасательный 
круг для утопающего: в случае 
возгорания может реально 
спасти жизнь. Но трагически 
может закончиться даже 
самое небольшое ЧП с огнем, 
если средство спасения №1 
неисправно. Или если человек, 
попавший в сложную ситуацию, 
требующую оперативности, 
попросту не сможет с ним 
справиться.
Вопросы контроля над качеством 
огнетушителей, которые сегодня 
появляются на российском 
рынке, а также обучения граждан 
их использованию руководство 
МЧС России решило вывести на 
новый уровень.

ОГНЕБОРЦЫ НА ДОМУ
Глава МЧС 
России в качестве 
отечественных 
огнетушителей 
убедился лично.

С
О
Спасателей

оветы

т

«МК» узнал, как и чем живут представители династии пожарных

МЧС России взяло под строгий контроль качество огнетушителей 
и обучение людей навыкам их использования

Александр Шепелев (в центре) 
в окружении коллег.

Первая пожарная машина 
в Ардатове.

Валерий 
Константинович 

Шепелев 
(второй справа) 

с сослуживцами.

Дед Александра 
по материнской линии был 
начальником караула (справа).


